
ПРОЕКТ Военкоматы смогут
получать из базы ЗАГСов
данные о перемене имени

Имя ему — 
призывник

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВЕННАЯ комиссия по законопроек-
тной деятельности одобрила проект, детально прописы-
вающий, кто и какую информацию сможет получать из 
единой базы ЗАГСов.

Например, военкоматы будут получать два вида све-
дений: о государственной регистрации смерти, а также о 
перемене имени. По данным министерства юстиции Рос-
сии, в прошлом году по всей стране почти 83 тысячи че-
ловек сменили свои имена. Среди них, безусловно, были 
и молодые люди призывного возраста, и мужчины, нахо-
дящиеся в запасе. Но спрятаться за новыми инициалами 
от военкома не получится. Новая база ЗАГСов позволит 
военным комиссариатам отслеживать актуальное имя 
призывника. Был Петя, стал Вася, не важно, кем назовет-
ся, в армию возьмут с любым именем. 

Правда, по словам экспертов, сегодня проблемы с 
уклонистами нет. Наоборот, призывники охотно идут, и 
некоторым даже приходится ждать своей очере-
ди — допустим, кому-то не хватило места в осен-
ний призыв, и службу перенесли на весну.

РЕШЕНИЕ Верховный суд 
разъяснил, как решать 
споры о праве прохода 
через чужой участок

Не проходите 
мимо

Наталья Козлова

ВЕРХОВНЫЙ суд РФ обобщил практику отечественных 
судов по искам об установлении сервитута. К сожале-
нию, это слово слишком хорошо знакомо немалому ко-
личеству дачников и садоводов. А для тех, кому повезло 
не знать, что такое сервитут, разъясним: это право поль-
зоваться проездом или проходом через чужой участок, 
для того чтобы попасть на свои сотки. 

В прошлые времена, когда садовых участков было не 
так много, все дачи строились с учетом того, что зайти 
или заехать на свой участок хозяин мог легко. И сервитут 
был чем-то экзотическим, про него знал лишь узкий круг 
юристов.

Но со временем земельных участков в собственности 
граждан и всевозможных юридических лиц стало в разы 
больше, да и уже существующие участки стали делиться 
или сливаться с невероятной скоростью.

Один участок наследники могли раздробить 
на несколько и продать. 

«Спартак» 
обыграл 
«Зенит»,   
вернув 
интригу  
чемпионату 

Результаты нового 
исследования 
«екатеринбургских 
останков» обсудили 
на дискуссии 
в Сретенском 
монастыре

Сколько стоит добыть
баррель нефти
на месторождениях
разных стран
мира
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Документ в номере Электронные закладные начнут оформлять 
в России с 1 июля 2018 года

Бьюсь об заклад

Ирина Ивойлова

В 
ближайшие годы профессии 
турагента, переводчика, би-
блиотекаря, курьера, по-

чтальона и даже токаря и фрезе-
ровщика могут вовсе исчезнуть.

Обучение все чаще будет 
идти по Интернету, переучи-
ваться придется каждые два 
года, а слово работодателей ста-
нет решающим на выпускных 
экзаменах в вузах. 

По данным опроса ВЦИОМ, 
сегодня 47 процентов россиян 
считают, что выпускникам ву-
зов все сложнее найти работу по 
той специальности, которую 
они получили: нет мест или вы-
пускники не соответствуют тре-
бованиям. 

91 процент работодателей 
уверены, что у студентов слиш-
ком мало практических умений. 
Это признают и сами выпускни-
ки: 56 согласны с тем, что пра-
ктики им остро не хватает. Как 
подготовить к новым требовани-
ям школьников и студентов? Ка-
кие профессии должны давать 
колледжи и вузы? 

— Каждые два года объем зна-
ний, накопленных человечест-
вом, удваивается. Будут исчезать 
самые массовые профессии — во-
дитель, продавец. Уже сейчас со-
здана крупнейшая торговая ком-
пания в мире, которая не имеет 
продавцов. В ней задействованы 
только почтовые работники, — 
рассказал на парламентских слу-
шаниях, посвященных стратеги-

ческому планированию в сфере 
образования, председатель Ко-
митета Госдумы по образованию 
и науке Вячеслав Никонов.

Кто будет нужен? В частно-
сти, специалисты по искусст-

венному интеллекту, 3D-техно-
логиям, появятся новые профес-
сии на стыке разных дисциплин. 
Востребовны будут специали-
сты по реверсивному инжини-
рингу, инженерии космических 
систем, технологии композитов, 
прототипированию.  Понадобят-
ся эксперты для оценки онлайн 
обучающих  программ.  В мино-
брнауки задумались о стратеги-
ческом планировании.

Как пояснила замминистра 
образования и науки Валентина 
Переверзева, в декабре этого 
года министерство подготовит 
прогноз научно-технологиче-
ского развития, идет разработка 
отраслевой стратегии развития 
образования, которая по плану 
должна появиться в начале 2018 

года. Что станет главным в бли-
жайшие годы?

— Развитие условий для не-
прерывного образования, сти-
мулирование профессиональ-
ной и территориальной мобиль-
ности работников, изменение 
образовательных программ под 
перспективные направления на-
учно-технологического разви-
тия, — назвала самые важные за-
дачи Переверзева.

Иными словами, принцип 
«где родился — там и пригодил-
ся» для молодежи устарел. Чело-
век должен быть готов учиться, 
переучиваться, менять профес-
сию и место жительства.   Фраза 
«двадцать лет на одном 
месте» будет из разря-
да фанстастики.

Ирина Жандарова

С 
июля в России поя-
вится электронная за-
кладная, которая бу-
дет применяться в 
ипотечных сделках. 

Она станет первым шагом на 
пути оформления ипотеки он-
лайн. Закон о введении электрон-
ной закладной для ипотечных 
сделок сегодня публикует «Рос-
сийская газета» на с. 14—15.

Оформление закладной стало 
нормой при выдаче кредитов на 
приобретение квартиры, так 
банк получает подтверждение, 
что в случае просрочки платежей 
он может рассчитывать на зало-
говое имущество. 

«Электронная закладная по-
вторяет тот же бумажный доку-
мент, который существует», — го-
ворит руководитель аналитиче-

ского центра «Русипотека» Сер-
гей Гордейко. Правда, такая 
«страховка» для банка выливает-
ся в дополнительные разъезды со 
стороны клиента. Ему дважды 
приходится посещать многофун-
кциональный центр (МФЦ). Сна-
чала, чтобы сдать закладную, а 
затем получить ее.

«Для человека важно, чтобы 
выдача кредита была максималь-

но упрощена, комфортна и по 
возможности вообще обходилась 
без визита в кредитное учрежде-
ние», — говорит Михаил Гольд-
берг, руководитель аналитиче-
ского центра АИЖК.

Электронная закладная изба-
вит заемщика от лишних дейст-
вий. Этот документ будут на-
правлять на регистрацию напря-
мую из банка, с ипотечной сдел-

ки. Новую процедуру оформле-
ния банки смогут предложить 
клиентам с 1 июля 2018 года. 

«Документ, который вступит 
силу, позволит банкам предла-
гать на подпись бумажный или 
электронный документ. Если за-
емщик выберет электронный, то 
скорость регистрационных дей-
ствий возрастет. Для этого необ-
ходимо, чтобы у заемщика была 
квалифицированная электрон-
ная подпись», — поясняет Сергей 
Гордейко. 

Сейчас у большинства заем-
щиков такой подписи нет. «Но за 
них эту услугу могут выполнять 
нотариусы, — продолжает эк-
сперт. — И я уверен, что через пол-
года крупнейшие банки наладят 
услугу выдачи электронной под-
писи. Вопрос технический». К 
тому же электронную закладную 
не потеряешь. «Обычные заклад-

ные иногда терялись — это созда-
вало множество проблем собст-
венникам», — говорит президент 
Гильдии юристов рынка недви-
жимости Олег Сухов. Надо отме-
тить, что банки заинтересованы 
в переходе на электронные за-
кладные не меньше своих клиен-
тов. Электронный документоо-
борот в отличие от бумажного со-
кратит расходы кредитных орга-
низаций на всех стадиях: от выда-
чи до обслуживания ипотечного 
займа. «Внедрение электронной 
закладной также упростит се-
кьюритизацию, которая позво-
ляет снизить нагрузку на капи-
тал банков и привлекать долгос-
рочное фондирование», 
- отметил Михаил Гольд-
берг. 

ПРОГНОЗ Чему должны учить университеты ХХI  века

Вуз меняет профессию

2
Адвокаты  
по назначению 
просят государ-
ство повысить 
себе зарплату 

4
За качество 
бензина на АЗС 
будут отвечать 
не только их 
владельцы,   
но и нефтебазы  

5
Проблему 
уличных 
туалетов 
в городах 
и селах России 
минстрой 
решит за 10 лет

6
«Крылья» 
Полины 
Богусевич —  
как победитель 
«Детского   
Евровидения» 
шла к своему 
триумфу

8
Эвакуировать 
туристов   
с  Бали будут   
на паромах

ФУТБОЛ

ОБЩЕСТВО

Решение квартирного вопроса 
можно будет скоро перевести 
в электронный режим.

Взятка на дороге 
обернется сроком 
для водителя 
и штрафами для   
его начальников  
Страница 9

Акцент

 Сегодня заемщику 
приходится дважды посетить 
МФЦ, чтобы сдать и забрать 
закладную

ЦИФРА

56
ПРОЦЕНТОВ
студентов считают, что  в вузах не 
хватает практических занятий
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Австралийский доллар  44,4248
Азербайджанский манат  34,3110
Армянский драм**  12,0221
Белорусский рубль  29,2557
Болгарский лев  35,6088
Бразильский реал  18,0258

Венгерский форинт**  22,3683
Вон Республики Корея***  53,5831
Гонконгский доллар*  74,6963
Датская крона*  93,5896
Доллар США  58,2773
Евро  69,4957

Индийская рупия**  90,1916
Казахстанский тенге**  17,6038
Канадский доллар  45,9129
Киргизский сом**  83,6716
Китайский юань*  88,3311
Молдавский лей*  33,8232

Новый туркменский манат  16,6516
Норвежская крона*  71,5700
Польский злотый  16,5622
Румынский лей  15,0083
СДР  82,2205
Сингапурский доллар  43,3256

Таджикский сомони*  66,1115
Турецкая лира  14,8062
Узбекский сум****  72,0798
Украинская гривна*  21,6483
Фунт стерлингов  77,7244
Чешская крона*  27,4104

Шведская крона*  70,3373
Швейцарский франк  59,5821
Южноафриканский рэнд*  41,6385
Японская иена**  52,4241

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 28.11.17
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ПРАВО

КС РФ 
разрешил 
знакомить 
гражданина
с гостайной 
в случае 
реализации 
его права 
на защиту

ПОД РАСПИСКУ

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд за-
претил следователям прикры-
ваться гостайной в случаях, ког-
да такие сведения необходимы 
гражданину для реализации сво-
его права на судебную защиту.

Проверить положения Закона 
РФ «О государственной тайне» на 
соответствие Основному закону 
страны попросил бывший оперу-
полномоченный отделения по 
борьбе с экономическими пре-
ступлениями Евгений Горовенко 
из Астрахани. В 2010 году он был 
уволен из органов внутренних дел 
за служебные нарушения, кроме 
того, против него завели уголов-
ное дело и признали виновным в 
заведомо ложном доносе. Защи-
щая свое честное имя, Горовенко 
добился проведения почерковед-
ческой экспертизы, которая уста-
новила, что его подпись на мате-
риалах дел оперативного учета 
была подделана. По делу о слу-
жебном подлоге начали новое 
производство, однако следова-
тель семь раз отказывал Горовен-
ко в возбуждении уголовного 
дела, о чем ставил его в извест-
ность без подробностей. 

Эти действия экс-полицей-
ский обжаловал через суд: имен-
но он инициировал проверку, и 
ее результат затрагивает его ин-
тересы. Однако требование было 
удовлетворено лишь частично. 
Проблема в том, что часть мате-
риалов проверки содержит све-
дения, относящиеся к государст-
венной тайне — те самые сведе-
ния об оперативно-розыскной 
деятельности. Не удалось узнать 
и основания для восьмого отказа 
в возбуждении уголовного дела — 
эти сведения тоже засекретили. 

— В статье 21.1 нечетко опре-
делен круг лиц, которым может 
быть разрешен допуск к матери-
алам с государственной тайной 
во время проведения следствия 
и судопроизводства, — указал Ев-
гений Горовенко в своей жалобе. 
— Ведь в суде потерпевший или 
обвиняемый прежде всего сам 
защищает свои конституцион-
ные права, особенно право на 
свободу. Не обладая информа-
цией в полном объеме, гражда-
нин лишен возможности при-
нять правильное решение. 

Изучив обстоятельства дела, 
судьи определили, что статьи 21 
и 21.1 Закона «О государствен-
ной тайне» не противоречат 
Конституции РФ, однако сочли 
необходимым дать истолкова-
ние оспоренным нормам. 

— Лицо, чьи права и свободы 
непосредственно затрагиваются 
постановлением об отказе в воз-
буждении уголовного дела, долж-
но быть ознакомлено с данным 
процессуальным решением и по-
ложенными в его основу материа-
лами, содержащими государст-
венную тайну  сведения  опера-
тивно-розыскной деятельности, 
которые отражают фактические 
обстоятельства, свидетельствую-
щие об отсутствии или о наличии 
оснований для возбуждения уго-
ловного дела, — указал КС РФ. 

Соблюдение же государст-
венной тайны может быть реали-
зовано иными методами, «вклю-
чая предупреждение о неразгла-
шении государственной тайны, 
ставшей известной лицу в связи 
с ознакомлением с постановле-
нием об отказе в возбуждении 
уголовного дела, предупрежде-
ние о привлечении к уголовной 
ответственности в случае раз-
глашения, а также хранение ко-
пий и выписок из процессуаль-
ных документов вместе с мате-
риалами указанной проверки».

Дело Горовенко подлежит пе-
ресмотру. Кстати, семь отказов 
следователя в возбуждении уго-
ловного дела были отменены. 
После ознакомления с восьмым, 
может быть оспорен и он.

Семь отказов 
в возбуждении 
дела отменены. 
После ознакомле-
ния с восьмым 
может быть 
оспорен и он

ФИНАНСЫ Адвокаты просят 
Госдуму разобраться 
с низкими тарифами 
казны

Защита хочет 
подорожать

Владислав Куликов

ПРЕЗИДЕНТ Федеральной палаты адвокатов Юрий Пи-
липенко направил спикеру Госдумы Вячеславу Володину 
письмо с просьбой отреагировать на ситуацию с низки-
ми ставками для адвокатов, работающих по назначению. 

Когда адвокат предоставляется государством, гоно-
рар выплачивают по казенным расценкам. По словам 
представителей адвокатского сообщества, тарифы не по-
вышались несколько лет, и сегодня благодаря инфляции 
это уже очень маленькие деньги. 

«С 1 января 2013 г. базовая ставка оплаты труда адвока-
та по назначению составляет 550 рублей, — говорится в 
письме Юрий Пилипенко. — При условии, если адвокат 
полный месяц (22 рабочих дня) будет ежедневно участво-
вать в уголовном су-
допроизводстве по 
назначению дознава-
теля, следователя или 
суда, размер его воз-
награждения соста-
вит лишь 12 100 ру-
блей, а после вычета 
НДФЛ, обязательных 
отчислений и плате-
жей в ПФР и ФОМС 
эта сумма окажется 
существенно менее 
10 тысяч рублей».

В письме подчер-
кивается, что государство делегировало адвокатам ис-
полнение обязанности по обеспечению конституцион-
ного права граждан на защиту в уголовном судопроиз-
водстве по назначению органов предварительного след-
ствия или суда. Иными словами, у адвокатов важная мис-
сия. Исключить их из процесса нельзя. Если у человека 
нет денег на адвоката, государство гарантирует защиту. 
Так что адвокаты, защищая права человека в процессе, 
выполняют в том числе государственную задачу.

В большинстве регионов участие в уголовном судопро-
изводстве по назначению составляет до 80 процентов всей 
занятости адвокатов. Но даже небольшие деньги по дейст-
вующим ставкам защитники подчас получают с опоздани-
ем. Президент ФПА РФ Юрий Пилипенко полагает, что 
«проблема финансирования расходов на защиту прав гра-
ждан в уголовном судопроизводстве и оплаты труда адво-
катов, на наш взгляд, требует политического решения».

Напомним также, что, как предполагается, с будущего 
года деньги на оплату труда защитников по назначению 
будут выделяться отдельной строкой. Это позволит ре-
шить проблему с долгами: в предыдущие годы средства, 
выделенные казной для адвокатов, размывались по не-
скольким статьям. В итоге могли уходить на другие нуж-
ды. Новое правило должно защитить адвокатские деньги.

ГЕОПОЛИТИКА 
Россия предложила 
способ разрешения 
корейского кризиса

Путь к миру

Олег Кирьянов, «Российская газета», Пусан

НА НАЧАВШЕЙСЯ в понедельник в Сеуле Азиатской 
конференции Международного дискуссионного клуба 
«Валдай» российские представители озвучили сразу це-
лый пакет инициатив по решению ряда самых сложных 
проблем региона в сфере политики, безопасности и эко-
номики. В Азии, где в последнее время уже очень часто 
говорят о необходимости задействования возможностей 
Москвы, отнеслись к этим предложениям с большим 
вниманием. 

Своего рода «гвоздем программы» стало выступле-
ния заместителя министра иностранных дел России Иго-
ря Моргулова, который представил трехэтапный рос-
сийский план урегулирования конфликта на Корейском 
полуострове. По его словам, первым шагом должно стать 
снижение военной напряженности. «Северная Корея 
должна прекратить ядерные и ракетные испытания, а 
Соединенные Штаты и их союзники — сократить как ми-
нимум масштаб проводимых в регионе регулярных пла-
новых военных учений».

На втором этапе 
должны начаться 
уже прямые перего-
воры между США и 
КНДР, а также меж-
корейский диалог. 
Игорь Моргулов при-
звал Вашингтон оце-
нить и положительно 
отреагировать на де-
монстрируемую 

Пхеньяном сдержанность, который вот уже более двух ме-
сяцев не проводит никаких новых испытаний. Одновре-
менно замминистра иностранных дел РФ косвенно дал по-
нять, что и Пхеньяну тоже стоит быть восприимчивее к 
позитивным сигналам, которые ему посылает нынешнее 
руководство Южной Кореи, обозначая полную готов-
ность Сеула развивать связи и контакты с КНДР. 

На итоговом этапе российской «дорожной карты» 
должен в полную меру заработать уже многосторонний 
диалог по проблемам региона. «… На третьем этапе… 
нужно было бы запустить процесс с участием всех вовле-
ченных стран для обсуждения всего комплекса вопросов 
коллективной безопасности в Азии», — указал Моргулов, 
подчеркнув, что проблема денуклеаризации КНДР также 
должна быть включена в повестку дня. Азиатская конфе-
ренция Международного дискуссионного клуба «Вал-
дай» не ограничилась только вопросами политики и без-
опасности. Эксперты из России, Республики Корея, Ки-
тая, Японии, Сингапура и других стран также активно 
обсудили новые возможности в плане активизации со-
трудничества в сфере экономики, торговли и инвести-
ций. Здесь опять выступил Игорь Моргулов, который 
указал на потенциал инициативы Большого евразийско-
го партнерства. Он отметил, что суть программы заклю-
чается в создании на евразийском пространстве общих 
правил экономической игры. Речь идет не только об эко-
номическом сотрудничестве, но и о нетарифном регули-
ровании, ликвидации административных барьеров. 

Базовая ставка для 
адвоката по назна-
чению составляет 
550 рублей в день. 
За месяц можно 
заработать 10 тысяч 

Минюст предложил ввести специализацию 
для адвокатов — подробности узнайте на сайте
rg.ru/art/1473463

Президент Владимир Путин снова потребовал разобраться со свалками

Чистота без риска

Кира Латухина

Н
ельзя бесконтрольно 
свозить мусор к до-
мам при закрытии 
полигонов. В системе 
утилизации отходов 

нужно навести порядок. Особен-
но это касается Москвы и Подмо-
сковья. Об этом заявил прези-
дент Владимир Путин на встрече 
с министром природных ресур-
сов и экологии Сергеем Донским.

«Календарный год уже бли-
зится к завершению, но забота 
об экологии не заканчивается 
на этом. Год экологии, 2017-й, 
как он идет и как в этом смысле 
он будет завершаться?» — спро-
сил глава государства.

Около 20 миллионов человек 
участвовали в различных меро-
приятиях Года экологии, рас-
сказал Донской, и произошло 
это благодаря консолидации 
всех уровней — и власти, и обще-
ственности. Почти на всех круп-
ных международных мероприя-
тиях: и Петербургском эконо-
мическом форуме, и Сочин-
ском, и Красноярском, и Влади-
востокском — был блок, связан-
ный с экологией, и были подня-
ты достаточно острые вопросы, 
добавил он.

В этом году были начаты 
крупные инфраструктурные 
природоохранные проекты. 
По оценкам, на их реализацию 
будет потрачено около 500 мил-
лиардов рублей, и уже в этом 
году будут реализованы меро-
приятия на 105 миллиардов. 
Второе направление — это ре-
форма системы управления от-
ходами,  которая в 2019 году 
должна начаться повсеместно. 
Но уже многие регионы и компа-
нии начали ее внедрять. «Мы ак-
цент делаем на внедрении раз-
дельного сбора и вторичной пе-
реработки отходов», — уточнил 
Донской. В этом году было при-
нято решение о запрете захоро-
нений отдельных видов отходов, 
полезных компонентов. Напри-
мер, металлолома с 2018 года, 
с 2019 года — пластика. И так 
каждый год отдельные виды от-

ходов будут запрещаться к захо-
ронению и нужно будет вовле-
кать их во вторичный оборот и 
развивать сортировку.

«И мощности создать», — за-
метил Владимир Путин. «Это 
общее движение: с одной сторо-
ны — создание мощностей, с дру-
гой стороны — обязательства 
по тому, чтобы вовлекать отхо-
ды во вторичный оборот, — это 
одна из тем, которой в этом году 
мы занимались», — сказал собе-
седник.

В конце года должны быть 
приняты поправки по внедре-
нию системы по обороту отхо-
дов. «Она, понятно, сложновне-
дряема, не за один год это дела-
ется, но в любом случае мы 
в этом году должны завершить 
окончательную нормативную 
базу для внедрения этой систе-
мы», — заявил министр.

«Послушайте, нужно плотно 
работать с регионами, очень 
плотно, потому что нельзя по-
ощрять ситуацию, когда в одном 
м е сте  п ол и го н  за к р ы в а ют, 
а в другое место в совершенно 
неконтролируемом масштабе 
начинают свозить, на неподго-
товленные площадки, опять ря-
дом с жильем и так далее. Это 
вызывает абсолютно законную 
негативную реакцию людей», — 
подчеркнул Путин. «Это одно 
из обязательных направлений, 
потому что, конечно, без инфра-
структуры, без строительства 
новой инфраструктуры тот объ-
ем отходов, который формиру-
ется, конечно, утилизировать 
будет достаточно сложно», — со-
гласился собеседник.

«И сам принцип этой утили-
зации, расчетов в этой системе — 

чрезвычайно важная вещь, 
с этими талонами и так далее. 
Надо просто наводить поря-
док, — указал президент. — Осо-
бенно, разумеется, это актуаль-
но для крупных населенных пун-
ктов и для Центрального феде-
рального округа — Москвы и Мо-
сковской области. Я вас прошу 
еще раз с коллегами к этому вер-
нуться». «Мы как раз с минстро-
ем сейчас активно взаимодейст-
вуем. Поправки в закон об отхо-
дах мы совместно делали, сов-
местно с Госдумой. Сейчас это 
на площадке Госдумы дорабаты-
вается, будет второе, третье чте-
ние, в этом году должны это все 
принять», — заверил докладчик.

Акцент

 Около 20 миллионов человек 
участвовали в различных 
мероприятиях Года экологии

Бьюсь об заклад

Электронная закладная 
является желательным 
элементом ипотечной 

сделки, но можно обойтись и без 
нее. «Она не является докумен-
том обязательным. Залог подле-
жит государственной регистра-
ции. И без всякой электронной 
закладной в реестре прав на не-
движимое имущество содержат-
ся сведения о залоге, залогодер-
жателе и залогодателе», — поя-
сняет Сергей Гордейко. 

Поэтому нельзя сказать, что 
только отсутствие электронной 
закладной тормозило выдачу 
ипотеки онлайн в России. Мно-
жество других документов — кре-
дитный договор, договор купли-
продажи, расписки до сих пор 
остаются только бумажными. Но 
введение электронной закладной 
создает условия для перехода на 
полностью электронный доку-
ментооборот при покупке жилья 
в ипотеку. И стимулирует переве-
сти в электронный формат и дру-
гие документы. 

Ипотечный рынок в целом го-
тов к переходу на выдачу ипотеч-
ных кредитов онлайн. Сегодня 
освоено банками и клиентами 
удобство открытия счетов он-
лайн и получения кредитов. Тех-
ническая и психологическая 
платформа для перехода на пол-
ностью электронное оформление 
ипотеки подготовлена. 

Наибольшие вопросы вызыва-
ет надежность проведения таких 
сделок. Сегодня клиенты банков 
периодически сталкиваются с 
мошенниками, которые офор-
мляют потребительские кредиты 
на их имя. В ипотеке же займы бе-
рутся не на сотни тысяч рублей, а 
на миллионы, а значит, риск для 
заемщика значительно выше. 

С помощью чего же будет обес-
печена безопасность? 

Эксперты уверены, что банки 
в скором времени накопят арсе-
нал технологий, которые помо-
гут дистанционно идентифици-

ровать клиента. Сейчас кредит-
ные организации вводят в свою 
работу электронную подпись, ре-
чевые анализаторы, идентифика-
цию по отпечаткам пальцев. В 
скором времени клиент сможет 
прийти в банк, пройти процеду-
ру идентификации, а потом со-
вершать операции удаленно, в 
том числе и оформлять ипотеку, 
считает Сергей Гордейко. 

В то же время многие экспер-
ты не исключают, что первое вре-
мя банковские клиенты будут 
опасаться оформлять ипотеку 
онлайн. И по привычке будут по-
прежнему приходить в банк. Так 
как «для большинства людей не-
обходимость поездки в банк не 
является ключевым фактором 
при оформлении ипотеки», счи-
тает Олег Сухов.

В Агентстве ипотечного жи-
лищного кредитования отмети-
ли, что нововведение будет спо-
собствовать дальнейшему сни-
жению ставок по ипотечным кре-
дитам для граждан. 

В то же время электронные 
закладные не окажут сильного 
влияния на отрасль ипотечного 
кредитования в целом. Они не 
станут дополнительным стиму-
лом для клиентов взять ипотеку. 
Тот, кто действительно нуждает-
ся в покупке жилья, придет в 
банк.

Документ публикуется на с. 14—15

ПРОЕКТ Минстрой поднял среднюю 
стоимость жилья

Калькулятор в доме
Нина Егоршева

М
инстрой назвал, сколько 
будет стоить один ква-
дратный метр жилья в 

регионах страны в первом квар-
тале 2018 года. Проект докумен-
та, который проходит стадию об-
щественного обсуждения, разме-
щен на портале нормативных 
правовых актов. Уже очевидно, 
что цены вырастут.

После Нового года стоимость 
среднестатистического квадрат-
ного метра составит 37 848 ру-
блей. Если сравнивать с показа-
телями за первый квартал 2017 
года, разница в 640 рублей. При 
этом по отдельным регионам 
прибавка доходит до 1500 ру-
блей. Например, в Брянской об-
ласти в начале этого года жилье 
стоило около 27 200 рублей за 
«квадрат», спустя 12 месяцев — 
почти 28 700 рублей. Самое до-
рогое жилье по-прежнему в Мо-
скве — в 2018 году квадратный 
метр здесь будет стоить 91 670 
рублей. Ну а дешевле всего не-
движимость оказалась в Адыгее 
— 26 490 рублей за «квадрат».

Напомним,что минстрой 
устанавливает среднюю стои-
мость квадратного метра четыре 
раза в год, в начале каждого 
квартала. Цифры формируются 
исходя из данных Росстата о сто-
имости недвижимости на пер-
вичном и вторичном рынках, а 
также опираясь на себестои-
мость строительства в различ-
ных субъектах Федерации. По-
лученные нормативы использу-
ются потом для расчета разме-
ров выплат из бюджета для по-
мощи отдельным категориям 
граждан. Среди них военнослу-
жащие, сотрудники полиции, по-
страдавшие от радиационных 

аварий, молодые ученые, выну-
жденные переселенцы, инвали-
ды и молодые семьи, по закону 
нуждающиеся в улучшении жи-
лищных условий.

Несмотря на то что эти пока-
затели фиксируют рост цен, эк-
сперты считают, что на рынке 
существует две совершенно раз-
ные тенденции. Где-то жилье 
действительно в следующем 
году будет дорожать. А где-то 
скачка цен не ожидается. Наобо-
рот, квартиры станут дешевле.

«Данные минстроя почти 
всегда отражают нижнюю план-
ку цен, которая относится к наи-
более дешевому жилью эконом-
класса. Это фактически жилье 
по себестоимости. Понятно, что 
не везде застройщики продают 
жилье по таким ценам. В отдель-
ных регионах разница со средне-
рыночной ценой может быть по-
чти двукратной», — объясняет 
руководитель аналитического 
центра «Индикаторы рынка не-
движимости» Олег Репченко.

К регионам, где, по словам 
Репченко, разрыв особенно за-
метен, относятся Москва, Под-
московье, Санкт-Петербург  и 
Сочи. «За последние годы здесь 
надулся инвестиционный пу-
зырь, из-за чего и цены завыше-
ны, но он постепенно сдувает-

ся», — продолжает собеседник 
«Российской газеты».

Это означает, что везде, где в 
цене квадратного метра есть 
спекулятивная составляющая, 
цены будут корректироваться в 
сторону снижения. При этом по-
купательная способность насе-
ления все еще достаточно низ-
кая. То есть застройщикам в лю-
бом случае придется идти на 
различные скидки и спецпредло-
жения. Особенно там, где есть 
избыток новостроек. При этом 
дна такому «ценопаду» пока не 
видно.

Там, где строят мало, а цены с 
самого начала не были завышен-
ными, ценовая коррекция, необ-
ходимость в которой возникла 
на фоне последнего кризиса, 
уже прошла. Здесь стоимость 
к в а д р ат н о го  м ет р а  п ол з ет 
вверх. По прогнозам Олега Реп-
ченко, в следующем году квар-
тиры в таких регионах подоро-
жают в среднем на уровень ин-
фляции. А он будет обеспечен 
Банком России в пределах четы-
рех процентов. 

1

Акцент

 В 2018 году застройщикам 
придется идти на различные 
скидки и спецпредложения, 
чтобы привлечь покупателей 

На втором этапе 
должны начаться 
прямые переговоры 
между США и КНДР

ВС разъяснил, когда 
за долю в квартире ее 
владельцу можно отдать 
деньги — узнайте на сайте
rg.ru/art/1477504

ЦИФРА

700
ТЫСЯЧ
ипотечных кредитов было выдано 
в России с начала года
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Президент, беседуя с Сергеем 
Донским, потребовал очень плотно 
работать с регионами по утилиза-
ции отходов.

ОФИЦИАЛЬНО

Россия впервые отметит Международный день волонтера
Владимир Путин своим указом установил День добровольца (волонтера) 5 дека-

бря. «Установить День добровольца (волонтера) и отмечать его 5 декабря. На-

стоящий Указ вступает в силу со дня его подписания», — говорится в документе, 

который был опубликован в понедельник. В документе отмечается, что решение 

принято в связи с резолюцией Генеральной Ассамблеи ООН от 17 декабря 1985 

года об объявлении 5 декабря Международным днем добровольцев во имя эко-

номического и социального развития.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Субсидии 
на выплаты семьям с третьим 
ребенком получат 60 регионов

Деньги в семью

Юрий Политов

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмит-
рий Медведев утвердил перечень 
регионов, которые в следующем 
году получат федеральные суб-
сидии на ежемесячные выплаты 
семьям при рождении третьего 
ребенка или последующих детей. 
О подписании распоряжения 
премьер сообщил на совещании 
со своими заместителями.

Сейчас такие субсидии полу-
чают 50 регионов, в следующем 
году их число вырастет до 60, со-
общил Дмитрий Медведев. «По 
предварительным оценкам, на та-
кую помощь в 2018 году понадо-
бится около 50 млрд рублей. 
Часть из них (около 20 млрд ру-
блей) — это федеральные средст-
ва, остаток — сфера ответственно-
сти региональных властей», — за-
метил премьер. «В федеральный 
бюджет эти средства уже заложе-
ны. Регионы, надеюсь, поступят 
точно так же», — добавил он. «Это 
часть нашей работы по улучше-
нию демографической ситуации в 
стране, поддержке семей с деть-
ми», — напомнил Медведев. 
«Деньги, которые родители полу-
чают на ребенка, пока ему не ис-
полнится три года, для семейного 
бюджета важны», — подчеркнул 
премьер, отметив, что подобные 
выплаты неплохо себя зареко-
мендовали.

В 2013—2017 годах в програм-
ме участвовали регионы, где зна-
чение суммарного коэффициента 
рождаемости было ниже среднего 
по России (в 2016 году — 1,762). 
Начиная с 2018 года к программе 
софинансирования этих расходов 
присоединяются регионы, где 
значение этого показателя не пре-
вышает 2. Это «позволит регио-
нам с неблагоприятной демогра-
фической ситуацией продолжить 
в 2018 году поддержку семей при 
рождении третьего ребенка или 
последующих детей, направлен-
ную на создание условий для по-
вышения рождаемости», говорит-
ся в справке к распоряжению.

Еще одной темой совещания 
стала поддержка экспорта рос-
сийских товаров. Принятые пра-
вительством меры, направленные 
на поддержку авиастроения, 

сельского хозяйства, железнодо-
рожного машиностроения, авто-
прома и ряда других отраслей, 
дают результат. «Рост экспорта 
достигнут по многим видам про-
дукции», — заявил Медведев. Ча-
стично этому способствовало по-
вышение мировых цен, но ключе-
вой фактор — это увеличение фи-
зических объемов поставок за 
границу, отметил он. И привел 
цифры: за три квартала этого года 

российский экспорт составил, по 
предварительным данным тамо-
женной статистики, 255 млрд 
долларов. Это на четверть выше 
по сравнению с тем же периодом 
прошлого года (в абсолютных 
цифрах экспорт вырос на 52 млрд 
долларов). «Неплохая динамика, 
— оценил премьер. — Радует, что 
среди экспортеров довольно зна-
чительную часть составляют ма-
лые и средние компании». За де-
вять месяцев объем прямой помо-
щи, которую группа «Российский 
экспортный центр» оказывала 
экспортерам, составил 517 млрд 
рублей в рамках страховой под-
держки и 40 млрд рублей через 
кредиты, сообщил первый вице-
премьер Игорь Шувалов. 

Традиционно считается, что 
Россия сильна только экспортом 
нефти, нефтепродуктов и газа, до-
бавил он. Однако на форуме «Сде-
лано в России», который ежегодно 
проводит РЭЦ, «представлено 
большое количество различной 
продукции, в том числе инноваци-
онной, которая успешно реализу-
ется в странах ЕС и открывает для 
себя новые возможности в Китае, 
Индонезии, Вьетнаме и других 
странах Азиатско-Тихоокеанско-
го региона», заметил Шувалов. 

ОПЫТ Глава правительства 
Словакии отработал ночную 
смену на заводе

Премьера потянуло 
к станку

Александр Гацак

СЛОВАЦКИЙ премьер-ми-
нистр Роберт Фицо отработал 
ночную смену на автозаводе в 
Лозорно вблизи Братиславы, со-
общили местные масс-медиа. Та-
ким образом политик выразил 
солидарность с работниками, 
требующими повышения зара-
ботной платы за свой труд.

Фицо провел у сварочного 
станка восемь часов в ночь с суб-
боты на воскресенье. Его рабочая 
ночь на заводе началась в 22 часа 
и закончилась в 6 часов утра. Он 
был удостоен похвалы руководи-
теля автомобильной компании — 
за свою смену премьер изготовил 
497 деталей для автомашин. По 
утверждению директора завода, 
обычно новички производят все-
го лишь по 300—350 деталей. 
Впрочем, некоторые СМИ назва-
ли «популистским» такое нео-
бычное выражение солидарности 
премьера с рабочими.

Правительство Роберта Фицо 
рассматривает возможность по-
вышения размеров дополнитель-
ных выплат работникам, в том 
числе за ночные смены. «Некото-

рые компании предоставляют 
доплату в 0,5 евро за час. Мы же 
предлагаем повышение до 1,38 
евро за час», — заявил словацкий 
премьер.

Эту тему впервые поднял в 
конце прошлого года. «Почему 
рабочий на заводе «Фольксва-
ген» в Братиславе, который вы-
полняет более качественную ра-
боту, имеет более высокую про-
изводительность и выпускает ро-
скошные продукты, такие, как 
Porsche Cayenne, должен зараба-
тывать треть зарплаты равного 
ему по квалификации работника, 
который трудится на заводе, на-
ходящемся на 300 километров 
дальше на запад?» — воскликнул 
Роберт Фико. 

Однако, отмечает словацкое 
издание «Актуалити», Братисла-
ве так и не удалось прийти к со-
глашению с Брюсселем об об-
щей европейской минимальной 
заработной плате. В результате 
минимальная заработная плата 
в Словакии по-прежнему со-
ставляет около одной четверти 
от средней заработной платы, 
которую получает житель За-
падной Европы. 

Выставка Дмитрий Медведев посетил 
Третьяковскую галерею

Малевич в квадрате

Владимир Кузьмин

В
чера премьер-министр 
Дмитрий Медведев по-
сетил выставку «Некто 
1917» в Третьяковской 
галерее на Крымском 

Валу.
Практически весь 2017 год в 

России прошел в воспоминаниях 
об исторических событиях сто-
летней давности. В Третьяков-
ской галерее этот знаковый пе-
риод решили осмыслить творче-
ски — уже два месяца в галерее на 
Крымском Валу работает выстав-
ка «Некто 1917». Вчера, спустя 
несколько недель после столетия 
революции в октябре 1917 года, 
экспозицию посетил премьер-
министр Дмитрий Медведев.

Экскурсию главе правитель-
ства и вице-премьеру Ольге Голо-
дец провела директор Третьяков-
ки Зельфира Трегулова. Она объ-
яснила, что кураторы постара-
лись отойти от стереотипов и че-

рез творчество художников той 
поры, их произведения, созда-
вавшиеся именно в те годы, доне-
сти картину переломного перио-
да жизни России. Это произведе-
ния Михаила Нестерова, Зинаи-
ды Серебряковой, Кузьмы Пет-
рова-Водкина, Бориса Кустодие-
ва, Казимира Малевича, Марка 
Шагала, Ильи Репина. 

Совсем без революционных 
образов, конечно, такая экспози-
ция обойтись не могла. В эпилоге 
вывешена картина Бориса Кусто-
диева «Большевик», написанная 
в 1920 году. На ней гигантских 
размеров большевик с красным 
флагом в руке шагает по городу и, 

как отметила Трегулова, создает-
ся впечатление, что он готов раз-
давить людей на своем пути, ко-
торых он просто не замечает под 
ногами.

Дмитрий Медведев, вглядыва-
ясь в картину, заметил, что лицо 
у большевика получилось неод-
нозначное. «Лицо Владимира 
Ильича, когда он был в Горках 
уже в бессознательном состоя-
нии. Страшные фотографии», -- 
сказал премьер-министр, види-
мо, вспоминая фотографии Лени-
на в его последние годы жизни.

В этой неоднозначности, под-
черкнула Трегулова, и заключал-
ся смысл проекта. «Потом все из-

менилось — заидеологизирова-
лось плакатом. Или наоборот, 
люди уехали и вообще не хотели 
об этом периоде вспоминать, — 
оценил Медведев увиденное. — 
Это, конечно, хороший взгляд 
именно в том смысле, что это 
1917 год, но здесь практически 
нигде нет однозначного прочте-
ния событий того периода».

Как выглядит творчество те-
перь, спустя 100 лет, глава прави-
тельства познакомился здесь 
же — в залах Московской биенна-
ле современного искусства. «Хо-
рошая выставка. Я на самом деле 
к современному искусству хоро-
шо отношусь. Нам в Москве сов-
ременного искусства не хвата-
ет», — сказал он после осмотра.

Экскурсию по Третьяковке провела 
для премьер-министра директор 
музея Зельфира Трегулова.

Акцент

 В Третьяковке творчески 
осмыслили 1917 год 

Все материалы автора на сайте 
rg.ru/sujet/184

СИРИЯ: ИТОГИ
ПОСЛЕДНИЕ события вокруг Сирии — объявление о 
том, что непосредственное участие России в войне мо-
жет завершиться до конца 2017-го; переговоры в Сочи 
Путина с Асадом, затем с Эрдоганом и Роухани; беседа с 
Трампом и другими лидерами — все свидетельствует о 
том, что к какому-то важному рубежу подошли.

Как известно, Россия воюет с сентября 2015-го.
Что за это время произошло? Сначала о том, чего НЕ 

произошло. Вопреки многим предсказаниям, Россия не 
втянулась в сухопутные действия, никакого «нового Аф-
гана» — в помине нет. ИГИЛ как был, так и остался «за-
прещенной в России террористической организацией» — 
никаких терактов с их стороны провести в России не уда-
лось (что тоже многие вполне логично предсказывали). В 
самом начале, действительно, был теракт против россий-
ского самолета в Египте, но на территории России ника-
ких инцидентов не было, ФСБ смогла их предотвратить. 

Наконец, вероятно, 
участие России все-
таки конечно. Да, 
уже несколько раз 
говорили о скором 
выводе наших ВКС — 
и каждый раз это от-
кладывалось. Что ж, 
в такой войне, без 
четкой линии фрон-
та, «завершение» — 
понятие довольно 
неопределенное. Тем 

не менее есть основания полагать, что вывод если не всех 
войск, то основной части на сей раз возможен.

Чего добилась Россия за два года? Минобороны ра-
портует о гибели десятков тысяч боевиков ИГИЛ, о том, 
что «98%» территории Сирии от них очищено. Конечно, 
это заслуга не одной России — с ИГИЛ воюет и Западная 
коалиция во главе с США. Прямым союзником России на 
земле является Иран. Наконец, действует и армия самой 
Сирии. Тем не менее — и это достаточно очевидный 
факт — вклад России огромный. Часто — решающий.

Какова цена победы? Официально признанные поте-
ри минобороны — 40 человек. Эксперты называют другие 
цифры, но даже с учетом погибших сотрудников ЧВК и 
т.д. речь идет примерно про сто человек. Для сравнения: 
по данным минобороны, в год небоевые потери армии 
порядка 2500 — 3000 человек. Расходы России на войну в 
Сирии за 2015—2017гг. официально не назывались. Эк-
сперты их оценивают в 1,5 — 2 млрд долл. Опять же для 
сравнения: военный бюджет России около 69 млрд долл. 
Итак, в военно-техническом отношении это — четкая, эф-
фектная, экономная (!) победа. Наиболее успешная мас-
штабная операция армии со времен Советского Союза 
(да и Советская армия такими операциями похвастать не 
могла!).

Политический результат на данный момент: на Ближ-
нем Востоке, где ценят силу и только силу, убедились, что 
Россия имеет политическую волю и военные возможно-
сти для СВОЕЙ игры — кстати, более успешной, чем у 
США. Отсюда — и новый союз с Турцией, и визиты в Рос-
сию высших руководителей Саудовской Аравии. Число 
поездок премьера Израиля подсчитать невозможно. И 
это — при том, что у России наметился де-факто союз с 
Ираном. В общем, политическая капитализация РФ на 
Ближнем Востоке резко выросла. А вот если бы в 2015-м 
режим Асада пал (что было вполне возможно), эта капи-
тализация окончательно рухнула бы с ним.

А вот «новая антигитлеровская коалиция» РФ с США 
и странами ЕС — не сложилась. Прямых столкновений не 
было, но есть ревность, конкуренция и взаимные обви-
нения Россия — Запад. И уж никакой «благодарности за 
разгром ИГИЛ» страны НАТО России точно не высказы-
вают. Россия в Сирии одержала военную победу над тер-
рористами, а ПОЛИТИЧЕСКУЮ — над США, сделала то, 
чего страны НАТО не смогли. 

Каковы ПЕРСПЕКТИВЫ?
«Мир и благоденствие» Сирии пока слабо просматри-

ваются. Даже если ИГИЛ будет «окончательно запре-
щен» (хотя в случае ухода российских войск может вос-
прять из мертвых!), проблемы Сирии — останутся. В 
стране 18 млн населения — и из нее бежали ок. 5 млн чел., 
многие — противники Асада. Если они вернутся — что бу-
дет в Сирии? Никуда не делось противостояние сунни-
ты — шииты. Гражданская война в Сирии идет с 2011-го 
(погибло около 300 000 чел.), причины, которые к ней 
привели, не исчезнут вместе с ИГИЛ. Остается оппози-
ция Асаду — разной степени непримиримости. Остается 
племенная рознь — курды, друзы, туркоманы… Остается 
базовое противоречие: Иран — Саудовская Аравия, кото-
рые, де-факто воева-
ли друг с другом в 
Сирии. Едва ли сау-
диты смирятся с 
«победой Ирана» и 
готовы к полному 
восстановлению 
власти Асада. Да и 
США попытаются 
«взять реванш».

Так ЧТО в такой 
ситуации может оз-
начать «масштаб-
ный, свободный, 
справедливый и про-
зрачный политический процесс под руководством Наро-
да Сирии», о котором говорят политики? Демократии в 
арабских странах плохо приживаются, но и Абсолютную 
власть Асада (особенно после гражданской войны!) пол-
страны терпеть не будет. Россия сейчас играет ключевую 
роль в Сирии, не случайно в Сочи «решается судьба» 
этой страны. Но чтобы УДЕРЖАТЬ эти успехи, СОХРА-
НИТЬ свое влияние, нужны новые, масштабные усилия. 
Вероятно, теперь уже политические, но которые все рав-
но надо как-то подпирать СИЛОЙ.

И последнее. Этот международный успех России до-
вольно слабо воспринимается ВНУТРИ страны, людей 
мало волнует Сирия. По данным опросов, граждане Рос-
сии, с одной стороны, максимально поддерживают 
внешнюю политику руководства страны, а с другой — на-
зывают главной целью международных усилий «созда-
ние условий для мирного и успешного развития эконо-
мики и социальной сферы в своей стране». А вот СВЯЗИ 
успехов в Сирии и внутреннего положения страны они 
не видят. Это — не пустой вопрос. Всегда, во всех странах 
внешняя и внутренняя политика — не прямо сообщающи-
еся сосуды. Мировая политическая капитализация стра-
ны и ее внутреннее благополучие могут дополнять друг 
друга, а могут быть и в «противофазе» (как часто бывало 
в СССР!). Видимо, их точное СОЧЛЕНЕНИЕ — одна из 
главных проблем российской политики.

Политическая 
капитализация РФ 
на Ближнем 
Востоке резко 
выросла

Россия в Сирии 
одержала 
военную победу 
над террористами, 
а политическую— 
над США

Выплаты важны 
для семейного 
бюджета 
и направлены 
на повышение 
рождаемости

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
С Восточного стартует «Союз-2» 

Сегодня запланирован второй запуск ракеты-носителя «Союз-2» с кос-
модрома Восточный. Накануне Дмитрий Медведев подписал распоря-
жение о проведении этого запуска с привлечением космических систем и 
комплексов Министерства обороны РФ. Ракета выведет на орбиту кос-
мический аппарат дистанционного зондирования Земли «Метеор-М» 
и еще 18 аппаратов российского и иностранного производства. «Мете-
ор» станет третьим в группировке спутников, которые позволят про-
гнозировать чрезвычайные ситуации и обеспечивать авиакомпании 
данными о погоде. 
«Космодром в целом набирает обороты, должен приносить отдачу, — 
заявил Медведев на совещании с вице-премьерами. — Запуск иностран-
ных аппаратов при помощи российских средств выведения должен укре-
пить наши позиции на мировом рынке космических услуг и, конечно, 
увеличить объем внебюджетных денег и инвестиций, которые можно 
было бы направлять на модернизацию предприятий «Роскосмоса» и 
обеспечение их новыми заказами, а также на развитие собственной 
космической инфраструктуры». 
Как сообщил вице-премьер Дмитрий Рогозин, 22 декабря на космодроме 
Восточный планируется произвести еще один запуск ракеты «Союз-
2.1б» с космическим аппаратом «Канопус». «В 2018 году — продолжение 
пусковой программы», — добавил Рогозин. Начало пусков ракет «Анга-
ра» с космодрома Восточный, по его словам, намечено на 2021 год.
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РЕГИОН В Пензенской области отремонтировали рекордное число дорог, 
мостов и скверов

Будет так, как нужно людям
Марина Сердоба, Пенза

С
о Свердловского моста от-
крывается красивый вид на 
Пензу, растущие ново-

стройки и золотые купола строя-
щегося Спасского собора. Едешь 
над Сурой и каждый раз любуешь-
ся окрестностями. 

Почти год пензенцы были ли-
шены этой возможности из-за ка-
питального ремонта моста. За 
полвека службы одна из главных 
переправ в городе, связывающая 
два берега, пришла в негодность. 
На реконструкцию потребова-
лись значительные средства — бо-
лее 400 миллионов рублей. Для 
муниципального образования, да 
и для регионального бюджета это 
неподъемная сумма. Но выход 
был найден благодаря усилиям 
областного правительства и лич-
ному участию губернатора. Свер-
дловский мост включили в гос-
программу, финансирование осу-
ществлялось за счет средств, со-
бранных в рамках системы «Пла-
тон». В итоге мост реконструиро-
вали в рекордные сроки, хотя  
пришлось полностью снимать 
пролеты, укреплять опоры, мон-
тировать новые балки и перекры-
тия. Чтобы грязные стоки с проез-
жей части не попадали в реку, на 
обоих конусах моста появились 
очистные сооружения. В итоге 
объект получился современным, 
технологичным, с освещением и 
красивой подсветкой, экологиче-
ски чистым и отвечающим всем 
нормативам безопасности дорож-
ного движения. По мосту полно-
стью возобновилось движение ав-
тотранспорта, в том числе трол-
лейбусов, связывающих два пен-
зенских вокзала — центральный 
железнодорожный и пригород-
ный.

— Кроме того, в  2017 году бла-
годаря средствам «Платона» был 
проведен ремонт Каменского пу-
тепровода. Это около 100 миллио-
нов рублей. Мост соединяет рай-

онный центр, восемь сельских по-
селений и два микрорайона горо-
да, где проживают более 5 тысяч 
человек, которые 20 лет ждали 
этого события. Для нашего регио-
на имеет большое значение воз-
можность реконструкции тран-
спортных объектов, развития до-
рожной сети. Пензенская агломе-
рация вошла в проект «Безопа-
сные и качественные дороги», это 
очень большие деньги из феде-
рального бюджета — в 2017 году 
мы получили более 600 миллио-
нов рублей и с задачей справи-
лись, — говорит губернатор Пен-
зенской области Иван Белозер-
цев.

По результатам реализации 
проекта «Безопасные и качествен-
ные дороги» Пензенская область 
находится среди регионов-лиде-
ров. В рамках программы в этом 
году выполнены работы на 129 
объектах Пензы, муниципалите-
тов Заречный и Засечный. Приве-
дено в надлежащее состояние по-
чти 95 километров автодорог. В 
общей сложности выполнены ра-
боты на сумму свыше 1,2 милли-
арда рублей. 

По итогам реализации проекта 
в Пензенской области 63 процен-
та региональных дорог приведены 
в нормативное состояние, и это 
является лучшим показателем в 

Приволжском федеральном окру-
ге. 72 процента муниципальных 
дорог находятся в соответствии с 
нормами — это второй результат в 
округе.

— Жители отмечают положи-
тельные изменения, — говорит гла-
ва региона. — Однако транспор-
тных средств очень много, и нам 
необходимо работать над об-
устройством парковочных мест. 

Планируется создание пере-
хватывающих парковок, подзем-
ных паркингов и других современ-
ных вариантов организации авто-
стоянок.

В следующем году работы по 
проекту «Безопасные и качест-
венные дороги» будут продолже-
ны, финансирование подтвержде-
но бюджетными решениями. 

Местные власти также прида-
ют большое значение благоу-
стройству жилых микрорайонов и 
общественных зон, в регионе ак-
тивно реализуется другой прио-
ритетный проект — «Формирова-
ние комфортной городской сре-
ды».

На этом направлении в нынеш-
нем году были предусмотрены 

бюджетные средства в размере бо-
лее 300 миллионов рублей, в том 
числе 33,7 миллиона из средств 
регионального бюджета. Участие 
в проекте приняли областной 
центр и десять муниципальных 
образований, включая крупные 
города региона, а также райцен-
тры и села.

Как сообщили в управлении 
ЖКХ Пензенской области, в ноя-
бре завершились работы на всех 
216 дворовых территориях, уча-
ствовавших в проекте. Продолжа-
ются работы на трех крупных объ-
ектах — это набережная реки Суры 
в Пензе, отделка фонтана на цен-
тральной площади Кузнецка и 
установка малых архитектурных 
форм в городском парке Городи-
ща.

Чтобы благоустройство было 
комплексным и не носило эпизо-
дического характера, в Пензен-
ской области утвердили регио-
нальную программу «Формиро-
вание комфортной городской сре-
ды» на ближайшие четыре года. 
Муниципалитеты совместно с 
управляющими организациями, 
ТСЖ, ЖСК и представителями за-
интересованных организаций 
проводят инвентаризацию дворов 
и общественных территорий, оце-
нивают ситуацию с благоустрой-
ством. Соответствующие муници-
пальные программы уже приняты 
в каждом третьем муниципалите-
те. При этом обязательным усло-
вием является общественное об-
суждение с жителями.

— Государственный менед-
жмент должен соответствовать 

новым реалиям, повышая свою 
эффективность, технологичность 
и мобильность, минимизируя и 
искореняя бюрократию. При при-
нятии решений важно учитывать 
мнение жителей и поддерживать 
лучшие инициативы. Мы делаем 
то, что  нужно людям, — говорит гу-
бернатор.

В Пензе архитектурное сооб-
щество совместно с активными 
жителями разработали 16 дизайн-
проектов по благоустройству цен-
тральной части города. Речь идет о 
реконструкции сквера на улице 
Славы, молодежного парка на За-
падной поляне, сквера «Копилка 
пословиц» на улице Пушкина и 
Фонтанной площади. В нынешнем 
году уже благоустроили 35 жилых 
дворов.

Одним из амбициозных проек-
тов по благоустройству стала ре-
конструкция пензенской набе-
режной. На его воплощение выде-
лили около ста миллионов рублей. 
Завершается первый этап — моще-
ние нижнего яруса у воды. Полно-
стью набережная должна прео-
бразиться к 2020 году, тогда здесь 
соорудят амфитеатр под откры-
тым небом, велосипедные и бего-
вые дорожки, уютный бульвар.

Нужно сказать, что в Пензе ни-
когда не было полноценной зоны 
отдыха у реки, хотя берега здесь 
живописные. Но вот теперь горо-
жане видят отрадные перемены. 
На набережной уже отреставри-
ровали площадку у монумента 
«Росток», который является од-
ной из узнаваемых достопримеча-
тельностей Пензы.

ТЕХНОЛОГИИ

Быстрый 
и надежный 
Интернет 
появится 
вдоль всех 
дорог

СВЯЗЬ СТАНЕТ 
ГИБРИДНОЙ

Татьяна Шадрина

ГИБРИДНЫЕ сети связи станут 
основой цифровой экономики. В 
первую очередь они появятся на 
федеральных дорогах и другой 
транспортной инфраструктуре, 
причем даже там, где числен-
ность населения небольшая и 
сложный рельеф. Повсеместный, 
бесперебойный и быстрый вы-
ход в Интернет обеспечат не 
только сотовые операторы, но и 
спутниковая группировка.

Об этом шла речь на «круглом 
столе» разработчиков части го-
спрограммы «Цифровая эконо-
мика». Одновременно для обще-
ственного обсуждения был опу-
бликован проект планов реали-
зации двух ее направлений — ин-
формационная инфраструктура 
и правовое регулирование.

Общий объем финансирова-
ния информационной инфра-
структуры до 2020 года составит 
не менее 433 миллиардов ру-
блей, в том числе 299 миллиар-
дов нужны на создание гибрид-
ных сетей связи, оценил руково-
дитель Центра компетенций по 
«Информационной инфраструк-
туре», вице-президент по стра-
тегическим инициативам «Ро-
стелекома» Борис Глазков. 

Уже в начале 2018 года будет 
определен перечень объектов, 
которые будут полностью обес-
печены связью на всем их протя-
жении. Для них разработают ти-
повые решения.

По словам замглавы минком-
связи Алексея Козырева, созда-
ние гибридных сетей станет 
кросс-отраслевой основой для 
трансформации всех отраслей. 
Беспилотный транспорт, плат-
формы виртуальной реальности 
и биометрии, телемедицина, ди-
станционное образование, «ум-
ный» город, — развитие всех этих 
цифровых экосистем может при-
нести, по разным оценкам, до-
полнительный прирост эконо-
мики от 0,4 до 0,9 процента ВВП 
в год. Таких амбициозных ре-
зультатов можно достичь, толь-
ко создав ИКТ-инфраструктуру, 
способную обеспечить текущие 
и перспективные потребности в 
передаче, хранении и обработке 
данных.

Одновременно будет принци-
пиально меняться законодатель-
ство. В 2018 году подготовят две 
концепции — комплексного пра-
вового регулирования и органи-
зации процесса управления из-
менениями. Задача первой — от-
ветить на вопросы, как в целом 
будет развиваться законодатель-
ство, какие новые понятия нуж-
но внедрить в право, какие субъ-
екты и виды правоотношений 
возникают при переходе в циф-
ровую реальность, отметил за-
мминистра экономического раз-
вития Савва Шипов. Туда же бу-
дут «погружены» новые инстру-
менты регулирования, вопросы 
экспериментов с правовыми ре-
жимами, а также такие сложные 
темы, как регулирование кибер-
физических систем.

Вторая концепция будет ре-
шать ключевые организацион-
ные задачи — как собирается ин-
формация о качестве регулиро-
вания, каков механизм его по-
стоянного изменения и адапта-
ции, как решаются вопросы вза-
имодействия с международны-
ми площадками и сбора актуаль-
ной библиотеки знаний по циф-
ровой экономике. Речь идет, в 
частности, о взаимодействии со 
странами Евразийского эконо-
мического союза — многие ас-
пекты цифровой трансформа-
ции лежат в плоскости наднаци-
онального регулирования, и в 
рамках ЕАЭС уже утверждены 
основные направления реализа-
ции цифровой повестки. Плани-
руется выделить перечень евра-
зийских соглашений, которые 
нуждаются в переработке, сфор-
мировать по ним позицию Рос-
сии и начать обсуждать их со 
странами союза, пояснил руко-
водитель Центра компетенций 
по направлению «Нормативное 
регулирование», глава фонда 
«Сколково» Игорь Дроздов.

Надзор Росстандарт начнет вторую волну массовых внеплановых 
проверок АЗС и нефтебаз

До последней капли
Игорь Зубков

В 
ближайшие месяцы 
Росстандарт планирует 
провести внеплановые 
проверки до тысячи 
АЗС и нефтебаз.

Об этом глава Росстандарта 
Алексей Абрамов рассказал 
«Российской газете» по итогам 
публичного обсуждения вопро-
сов качества моторного топлива. 
Решение о проверках примет 
правительство, Росстандарт на-
правит доклад об их результатах 
курирующему вице-премьеру 
Аркадию Дворковичу. Провести 
проверки в сжатые сроки — до на-
чала февраля — и затем опреде-
литься с дальнейшими мерами 
вычистки рынка предложил ми-
нистр по делам Открытого пра-
вительства Михаил Абызов. Не 
исключено, впрочем, что будет 
принято решение о более длит-
тельной и, соответственно, еще 
более масштабной кампании. 

Первые массовые внеплано-
вые проверки на рынке моторно-
го топлива прошли в 2015 году по 
поручению президента. Тогда на-
рушения по физико-химическим 
свойствам обнаружились на ка-
ждой пятой заправке. Они опа-
сны для двигателей и экологии, а 
иногда и приводят к ДТП — на-
пример, когда машина глохнет 
прямо на железнодорожном пе-
реезде. К 2017 году уровень на-
рушений среди АЗС снизился до 
11 процентов (среди сетевых за-
правок — до 3,5 процента), цель — 
довести этот показатель до 1 про-
цента, рассказал Абызов.

По итогам первой вол-
ны проверок появился 
жесткий законопро-
ект об оборотных 
штрафах для АЗС 
за паленое то-
пливо (1 про-
цент от годовой 
выручки), в де-
кабре Госдума 
должна рассмо-
треть его во вто-
ром чтении. На 
очереди — запуск 
мобильного навига-
тора с АЗС, где про-
верки выявили нару-
шения по физико-хими-
ческому составу, и вве-
дение обязательных ис-
пытаний продукции, от-
гружаемой с нефтебаз на 
заправки.

Дело в том, что паленое то-
пливо производится в основном 

на мини-НПЗ, на нефтебазах 
смешивается с нормальной про-
дукцией крупных НПЗ, и под их 
документами смесь поставляет-
ся на автозаправки. Сейчас не-
фтебазы формально только хра-
нят топливо, хотя де-факто отве-
чают за его конечный состав. 
«Мы считаем недопустимым вы-
пуск с нефтебаз продукции, со-
провождаемой документами с 
заводов, поскольку нефтебазы 
могут смешивать топливо, они 
не всегда в состоянии обеспе-
чить раздельное 

хранение различных видов то-
плива», — подчеркнул Абрамов. 

Введение для нефтебаз обя-
занности проверять топливо в 
аккредитованных лаборатори-
ях станет первым шагом к со-
зданию информационной си-
стемы прослеживания качества 
(а затем и количества) бензина 
и дизтоплива по всей цепочке — 
от завода до бензобака, расска-
зал «РГ» Алексей Абрамов. Она 
охватит не только НПЗ, нефте-
базы и АЗС, но и транспорт (же-
лезнодорожный и автомобиль-
ный), в котором тоже происхо-
дят разные манипуляции. Кон-
цепция такой системы только 
готовится, сказал глава Рос-
стандарта, ее реализация потре-
бует вложений в инфраструкту-
ру со стороны государства и 
участников рынка, признал он. 

В ближайшее время Росстан-
дарт начнет применение эк-
спресс-методов испытаний бен-
зина и дизтоплива. Экспресс-
анализатор, разработанный ин-
ститутом Росстандарта, опреде-
ляет ключевые физико-химиче-
ские свойства топлива — октано-
вое число, цетановое число, 
массовую долю серы, наличие 
металлов. Если он покажет воз-
можное несоответствие техре-
гламенту, топливо пройдет пол-
ную проверку в лабораторных 
условиях. Росстандарт выступа-
ет за то, чтобы в этом случае 
приостанавливать продажу по-
тенциально опасного топлива 
до получения результатов лабо-
раторных испытаний — они 

длятся несколько дней. 
Во время публичных 
слушаний специалисты 

сравнили результаты 
проверок топлива 

экспресс-анализа-
тором Росстандар-
та и тест-полоска-
ми и дешевым те-
стером, популяр-
ными у блогеров 
и автолюбителей. 

О к а з а л о с ь ,  ч т о 
тест-полоскам и те-

с т е р а м  д о в е р я т ь 
нельзя.  Они просто 

вводят в заблуждение — 
их результаты принципи-

ально отличаются (причем в 
разные стороны) от результа-
тов, полученных в аккредито-

ванных лабораториях. Если 
что-то и покупать, то надо обя-
зательно интересоваться, отно-
сится ли прибор к утвержден-
ным типам средств измерений. 

Акцент

 Система прослеживаемости 
топлива от НПЗ до бензобака 
будет включать нефтебазы и 
транспортное звено

Гибридные сети 
связи оценили 
в 299 млрд рублей 
при общей стоимо-
сти инфраструкту-
ры в 433 млрд

Свердловский мост в Пензе откры-
ли полпред президента в ПФО 
Михаил Бабич (слева), министр 
транспорта РФ Максим Соколов 
и губернатор Иван Белозерцев.

КСТАТИ
В Пензенской области ежегодно проводится конкурс на самый благоу-
строенный населенный пункт. Оценивается уровень развития жилищ-
но-коммунального хозяйства и создание комфортной среды за минув-
ший год. Лучшим муниципальным образованиям предоставляется де-
нежная премия на дальнейшее благоустройство территории. Общий 
призовой фонд конкурса составляет 20 миллионов рублей.
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Продаются на торгах  
автотранспортные средства с пробегом УАЗ ПАТРИОТ

(16 лотов,  151 единица),  
расположенные в Ямало-Ненецком автономном округе,  
Республиках Коми, Дагестан и Адыгея, Краснодарском 

и Хабаровском крае, Ростовской, Томской, Кемеровской, 
Архангельской, Тюменской, Кировской, Свердловской,  
Ивановской, Владимирской, Ярославской, Московской, 

Саратовской, Воронежской, Тамбовской, Липецкой, 
Брянской, Орловской и Калининградской областях, 

г. Москве и г. Санкт-Петербурге
(собственник — ПАО «Газпром»)

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-77-57, 
8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:  
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: 29.12.2017 г. в 11:00 (время 
московское).

Дата начала приема заявок: 28.11.2017 г. в 11:00 (время мос-
ковское).

Дата и время окончания приема заявок: 27.12.2017 г. до 15:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 28.12.2017 г. до 18:00 (время  
московское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение в электронной 
форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество:
Автотранспортные средства с пробегом УАЗ ПАТРИОТ (всего  

151 ед.), имущество реализуется 16 (шестнадцатью) отдельными 
лотами: 

Лот № 1:
Автомобили УАЗ ПАТРИОТ всего 8 единиц.
Начальная цена: 410 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 41 000 рублей.
Шаг аукциона: 4 100 рублей.
Место нахождения имущества: Республики Дагестан и  

Адыгея.
Лот № 2:
Автомобили УАЗ ПАТРИОТ всего 10 единиц.
Начальная цена: 1 230 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 123 000 рублей.
Шаг аукциона: 12 300 рублей.
Место нахождения имущества: Краснодарский край, Ростов-

ская область.
Лот № 3:
Автомобили УАЗ ПАТРИОТ всего 10 единиц.
Начальная цена: 1 140 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 114 000 рублей.
Шаг аукциона: 11 400 рублей.
Место нахождения имущества: Краснодарский край, Ростов-

ская область.
Лот № 4:
Автомобили УАЗ ПАТРИОТ всего 10 единиц.
Начальная цена: 1 260 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 126 000 рублей.
Шаг аукциона: 12 600 рублей.
Место нахождения имущества: Краснодарский край, Ростов-

ская область.
Лот № 5:
Автомобили УАЗ ПАТРИОТ всего 12 единиц.
Начальная цена: 653 294,01 рубля, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 65 329 рублей.
Шаг аукциона: 6 532 рублей.
Место нахождения имущества: г. Санкт-Петербург.
Лот № 6:
Автомобили УАЗ ПАТРИОТ всего 10 единиц.
Начальная цена: 500 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 50 000 рублей.
Шаг аукциона: 5 000 рублей.
Место нахождения имущества: г. Санкт-Петербург.
Лот № 7:
Автомобили УАЗ ПАТРИОТ всего 10 единиц.
Начальная цена: 500 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 50 000 рублей.
Шаг аукциона: 5 000 рублей.
Место нахождения имущества: г. Санкт-Петербург.
Лот № 8:
Автомобили УАЗ ПАТРИОТ всего 10 единиц.
Начальная цена: 1 630 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 163 000 рублей.
Шаг аукциона: 16 300 рублей.
Место нахождения имущества: Ямало-Ненецкий автономный 

округ.
Лот № 9:
Автомобили УАЗ ПАТРИОТ всего 10 единиц.
Начальная цена: 1 030 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 103 000 рублей.
Шаг аукциона: 10 300 рублей.
Место нахождения имущества: Ямало-Ненецкий автономный 

округ.
Лот № 10:
Автомобили УАЗ ПАТРИОТ всего 12 единиц.
Начальная цена: 1 050 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 105 000 рублей.
Шаг аукциона: 10 500 рублей.
Место нахождения имущества: Республика Коми.
Лот № 11:
Автомобили УАЗ ПАТРИОТ всего 11 единиц.
Начальная цена: 2 000 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 200 000 рублей.
Шаг аукциона: 20 000 рублей.
Место нахождения имущества: Томская область, Кемеровская 

область.
Лот № 12:
Автомобили УАЗ ПАТРИОТ всего 6 единиц.
Начальная цена: 480 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 48 000 рублей.
Шаг аукциона: 4 800 рублей.
Место нахождения имущества: Архангельская область.
Лот № 13:
Автомобили УАЗ ПАТРИОТ всего 6 единиц.
Начальная цена: 570 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 57 000 рублей.
Шаг аукциона: 5 700 рублей.
Место нахождения имущества: Свердловская область, Тюмен-

ская область, Кировская область, Хабаровский край.
Лот № 14:
Автомобили УАЗ ПАТРИОТ всего 10 единиц.
Начальная цена: 1 180 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 118 000 рублей.
Шаг аукциона: 11 800 рублей.
Место нахождения имущества: Ярославская область, Иванов-

ская область, Владимирская область, г. Москва.
Лот № 15:
Автомобили УАЗ ПАТРИОТ всего 13 единиц.
Начальная цена: 890 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 89 000 рублей.
Шаг аукциона: 8 900 рублей.
Место нахождения имущества: Московская область, Воронеж-

ская область, Тамбовская область, Саратовская область, Липец-
кая область, Брянская область, Орловская область.

Лот № 16:
Автомобили УАЗ ПАТРИОТ всего 3 единицы.
Начальная цена: 180 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 18 000 рублей.
Шаг аукциона: 1 800 рублей.
Место нахождения имущества: Калининградская область.

Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с до-
кументацией об аукционе в электронной форме и регламентом  
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сай-
те Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информа-
ция о торгах размещена на специализированном сайте Продавца:  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится визуаль-
но, без проведения тест-драйва, по предварительной записи у 
 Продавца. Заявки для записи на осмотр принимаются с даты на-
чала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Риск нарваться на капремонт двигателя после заправки сократился вдвое: 
опасным является «лишь» каждый десятый литр бензина в России. 

REUTERS
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ЭНЕРГЕТИКА Вывод розеток 
во двор повысит интерес 
к электромобилям

Тариф «Ночной»

Александра Воздвиженская

ОПРОС владельцев электромобилей в Москве и Подмоско-
вье показал, что электрическими зарядными станциями 
(ЭЗС) редко пользуются на парковках, так как обычно ме-
сто занято машиной с двигателем внутреннего сгорания 
или водитель заряжает электрокар ночью дома, а также на 
работе в течение дня (так ответили 80 процентов респон-
дентов). Чтобы помочь владельцам «зеленого» авто и не да-
вить на доходы компаний, МОЭСК предлагает бюджетный 
вариант — вывод домашних розеток на улицу.

«Владельцы электромобилей, живущие в частных домах, 
уже заряжают машины в гараже от электрической розетки 
по льготному ночному тарифу, — заявил на «круглом столе» 
в Аналитическом центре при правительстве РФ замглавно-
го инженера по инновациям и проектной деятельности МО-
ЭСК Геннадий Сиденко. — Теперь получить собственные 
электрические розетки смогут и электромобилисты, живу-
щие в многоквартирных домах. Это один из наиболее циви-
лизованных путей решения вопроса развития зарядной ин-
фраструктуры, не требующий значительных инвестиций».

Законодательно возможность заряжать электромобиль 
в помещении, под навесом и на открытых стоянках появи-
лась у россиян на минувшей неделе. «Помимо нормативно-
правовой базы нам предстоит решить вопрос, связанный с 
тем, какую модель развития инфраструктуры мы выбира-
ем, — заявил замдиректора департамента государственной 
энергополитики минэнерго Александр Митрейкин. — Если 
мы посмотрим на имеющийся мировой опыт (США, Евро-
союза, Китая), то увидим, что там присутствуют три моде-
ли, которые в каком-то объеме будут использованы и у нас».

Первая модель — прямое госсубсидирование электроза-
рядной инфраструктуры. За рубежом государство, как пра-
вило, берет на себя до 50 процентов расходов. Вторая мо-
дель предполагает, что расходы возьмут на себя производи-
тели электротранспорта, как в США. В Германии же работа-
ет третья модель, по которой в электрозарядную инфра-
структуру вкладывают средства электросетевые компании.

Общее количество ЭЗС в мире в прошлом году превыси-
ло 320 тысяч при парке электромобилей около двух милли-
онов, следует из обзора Международного энергетического 
агентства. При этом драйверов роста рынка больше в тех 
странах, где одновременно есть господдержка, инфраструк-
тура и потребительские предпочтения. Российский рынок 
относится к тому, который обладает лишь небольшой долей 
господдержки, указано в презентации эксперта Энергоцен-
тра бизнес-школы Сколково Екатерины Грушевенко. Суб-
сидирование ЭЗС в мире — средний по популярности метод 
стимулирования спроса. На первом месте — ограничения на 
выбросы, на последнем — льготные кредиты.

При той инфраструктурной базе, которая сейчас есть, 
например, в Московской области, ЭЗС не ограничивают ис-
пользование электромобилей — потребителя скорее оттал-
кивает диспаритет цен на транспорт с разной «начинкой» — 
двигателем внутреннего сгорания и аккумулятором счита-
ет областной министр энергетики Леонид Неганов. В других 
регионах и цена машин, и наличие ЭЗС все же проблема, о 
чем свидетельствует статистика «Автостата»: за девять ме-
сяцев этого года более 60 процентов купленных электромо-
билей встали на учет в Москве и Московской области.

Самих производителей в плане установки ЭЗС тормозит 
слабое развитие компонентной базы: приемлемых контр-
оллеров российского производства нет, за исключением од-
ного, который по габаритам не помещается в зарядную 
станцию, порты и кабели тоже иностранные говорит генди-
ректор «АудитЭнерго Групп» Ия Гордеева (занимается раз-
витием и обслуживанием ЭЗС). Чтобы сформировать кон-
курентный рынок, нужно унифицировать требования к за-
купкам. Помочь популяризации электрокарам также долж-
на установка их обязательной доли для организаций с госу-
частием, считает эксперт.

ЖКХ

Минстрой 
за 10 лет решит 
проблему 
туалетов в 
малых городах 
и селах

ОТКРОЮТ СЛИВ

Ирина Жандарова

ПРОБЛЕМА отсутствия очист-
ных сооружений в малых горо-
дах и сельских поселениях мо-
жет быть решена в течение 10 
лет, заявили в минстрое. Их по-
строят в том числе с использова-
нием механизма концессий и 
средств экологического сбора на 
удобрения и бытовую химию. 
Предложения министерства по-
ступили в правительство.

В России до сих пор огромное 
количество населенных пунктов 
не имеют очистных сооружений: 
95 процентов сельских поселе-
ний, 18 процентов поселков го-
родского типа и 2 процента горо-
дов, сообщил замминистра стро-
ительства Андрей Чибис. 

Отсутствие нормальных 
очистных сооружений тянет за 
собой целый комплекс неу-
добств для жителей таких насе-
ленных пунктов: отсутствие ка-
нализации и водоснабжения. 
«Централизованной системы во-
доотведения нет в большинстве 
сельских поселений даже в неко-
торых небольших городах», — от-
мечает эксперт Научно-образо-
вательного центра федеральных 
и региональных программ Выс-
шей школы госуправления РАН-
ХиГС Игорь Кокин. 

В основном проблема акту-
альна для частного сектора. Но 
среди домов, жителям которых 
приходится бегать по нужде на 
улицу, немало и многоквартир-
ных, хотя и сравнительно не-
больших — по 16—32 квартиры. 

В некоторых населенных пун-
ктах, которые не имеют очист-
ных сооружений, вопросы водо-
отведения решены с помощью 
септиков. Но и их тоже прихо-
дится откачивать, и куда-то сли-
вать нечистоты. «Если есть 
очистные где-то неподалеку, от-
ходы отвозятся туда. А если их 
нет, то отходы сливаются, так 
сказать, на грунт», — говорит 
Игорь Кокин.    

Сегодня в некоторых регио-
нах сложилась парадоксальная 
ситуация. В местных школах уже 
есть Интернет, но еще нет тепло-
го туалета. «Все правильно, пото-
му что по Интернету была феде-
ральная программа, а по туале-
там нет», — говорит Игорь Кокин. 
Всего в России сейчас около 
3000 аварийных школ, которые 
сталкиваются с такой пробле-
мой. Самое неприятное, что мно-
гие из них расположены в север-
ных территориях, где морозы 
под –50 градусов не редкость, и 
на улицу не набегаешься.

В России заработал механизм 
концессий по водоснабжению. 
Но капитальные затраты на мо-
дернизацию очистных сооруже-
ний очень большие, отметил Ан-
дрей Чибис.  «Мы подготовили 
предложение о дополнительном 
источнике финансирования, 
чтобы государство частным кон-
цессионерам софинансировало 
строительство очистных соору-
жений», — сообщил он. 

Дополнительным источни-
ком финансирования, который 
позволит реализовать затратные 
проекты создания очистных соо-
ружений, замминистра назвал 
увеличение экологического 
взноса на вредные химические 
удобрения и активные вещества 
в бытовой химии.

Современные люди использу-
ют далеко не хозяйственное 
мыло для уборки дома, свой 
вклад в загрязнение вносит и 
сельское хозяйство. В итоге в 
очистные сооружения поступа-
ют отходы, очистка которых тре-
бует больше усилий и затрат.

За счет введения дополни-
тельного экологического сбора 
минстрой планирует собирать с 
бизнеса по 25 миллиардов ру-
блей в год. «С точки зрения цены 
это практически никак не повли-
яет на расходы граждан на быто-
вую химию и удобрения», — со-
общил Чибис. 

Предложения минстрой на-
правил в правительство, сооб-
щил замминистра. Министерст-
во рассчитывает запустить но-
вый механизм решения пробле-
мы очистных сооружений в дей-
ствие с 2019 года.

Рейтинг Самые большие расходы на добычу нефти — 
у Великобритании, одни из самых низких — у России

Баррелю набьют цену

Наталья Светлова 

Н
а этой неделе, 30 ноя-
бря, несколько десят-
ков стран  встретятся 
в Вене, чтобы обсу-
дить судьбу соглаше-

ния об ограничении уровня нефте-
добычи. Кроме 24 государств-
участников пакта, включая Рос-
сию, ожидают представителей еще 
минимум 20 стран-наблюдателей.

О вероятности продления сдел-
ки не заявил только ленивый, и это 
уже заложено в цены. Вне зависи-
мости от итогов встречи, котиров-
ки могут упасть. Инвесторы будут 
следовать принципу «покупай на 
слухах, продавай на фактах». Кри-
тично ли это для нашей нефтедо-
бывающей отрасли, и кто больше 
выигрывает от сделки ОПЕК+?

Почем качаем?
В России себестоимость добы-

чи нефти составляет в среднем от 
3 до 8 долларов за баррель, сооб-
щил замминистра энергетики  Ан-
тон Инюцын. До него, напомним, 
министр энергетики Александр 
Новак говорил о 10 — 15 долларах, 
а годом ранее замминистра Ки-
рилл Молодцов о 2  долларах.

Себестоимость добычи нефти, 
пожалуй, самый интригующий, но 
труднодоступный показатель. 
Статистика складывается из раз-
личных источников «разношер-
стных» данных, порой не поддаю-
щихся проверке. Во-первых, даже 
в одном регионе стоимость разра-
ботки разных месторождений мо-
жет сильно разниться, в первую 
очередь из-за геологических ха-
рактеристик, требующих того или 
иного технологического подхода. 

Во-вторых, расчет производит-
ся на основе такой детальной фи-
нансово-производственной ин-
формации, которую добывающие 
компании не стремятся раскры-
вать. При таких неопределенных 
исходных данных любое усредне-
ние (по компании, по стране) при-
водит к еще большей условности.

Но в отличие от средней «тем-
пературы по больнице» средние 
показатели себестоимости добы-

чи хоть и не точный, но важный 
индикатор состояния сырьевой 
экономики, опирающейся на до-
ходы от продажи нефти. Сейчас 
ситуация для нас благоприятная: 
цена нефти в 59-64 долларов за 
баррель — вполне комфортна, при-
знают эксперты.  «При нынешнем 
уровне цен на нефть в мире наша 
добыча по стоимости и остальным 
показателям позволяет обеспечи-
вать положительную экспортную 
рентабельность», — рассказал 
«РГ» главный редактор новостей 
товарных рынков Thomson 
Reuters в СНГ Александр Ершов. 

На карте мира
Что же в других странах? По 

оценкам аналитиков, в Великоб-
ритании себестоимость добычи 
нефти достигает, а то и превышает 
40 долларов за баррель. Это объя-
снимо — добыча ведется почти ис-
ключительно на шельфе, где за-
траты априори выше, чем на суше. 

К тому же британский сектор 
Северного моря —  выработанный 
нефтегазодобывающий регион. 
На многих его месторождениях 
сейчас стоит задача по продлению 
жизни промысла. Это возможно 
за счет применения новых техно-
логий, кардинального обновления 
добычной инфраструктуры, а так-
же за счет вовлечения в разработ-
ку мелких залежей, считавшихся 
по отдельности нерентабельными.

А в сопоставимом с Великоб-
ританией по объемам нефтедо-
бычи Омане (приблизительно по 
миллиону  баррелей в сутки было 
в прошлом  году) себестоимость 
оценивается примерно в 4  — 5 
долларов за баррель. И даже в со-

седней Норвегии, которая не 
только разрабатывает нефтяные 
месторождения исключительно 
на шельфе, но и делит с королев-
ством Северное море, себестои-
мость добычи значительно ниже. 

Различные оценки здесь, как 
правило, не достигают 15 долла-
ров за баррель. Это можно объя-
снить относительной «молодо-
стью» норвежской нефтяной ин-
дустрии, которая начала разви-
ваться лишь во второй половине 
прошлого века, а также активным 
развитием национального техно-
логического арсенала.

В США средняя себестои-
мость нефтедобычи сравнима с 
показателями Норвегии, Китая и 
Венесуэлы. Но однозначно Ближ-
ний Восток дает наиболее деше-
вую по затратам на добычу 
нефть. И она в совокупности со-
ставляет более 34 процентов ми-
ровой нефтедобычи.

Большинство аналитиков со-
гласятся, что усредненная себе-
стоимость ближневосточной не-
фти меньше, чем российской. На 
карте мира Россию по данному 
показателю можно определить 
на 9-е место среди 21 страны с до-
бычей выше миллиона баррелей 
в сутки. И на 6-е место среди 
стран с добычей выше трех мил-
лионов (таких всего девять). Сре-
ди самых крупных производите-
лей нефти с объемом добычи 
выше 10 миллионов баррелей в 
сутки (США, РФ и Саудовская 
Аравия) Россия уступает по себе-
стоимости добычи Саудовской 
Аравии. В целом же опережают 
Россию по дешевизне добычи 

только страны Ближнего Востока 
и Алжир. 

Существенное преимущество 
по себестоимости России дает то, 
что большинство наших разраба-
тываемых месторождений нахо-
дятся на суше, где затраты на-
много меньше, чем  на морских 
промыслах. А разработка труд-
ноизвлекаемых запасов и нетра-
диционных источников пока за-
нимает в РФ несущественную 
долю. 

Экспорт не панацея
В российской нефтяной отра-

сли традиционно принято считать 
большим преимуществом экспор-
тные возможности крупных ком-
паний. Их возможность варьиро-
вать экспорт сырья и его перера-
ботку на своих заводах ВИНК 
(вертикально интегрированные 
нефтяные компании, имеющие в 
своем составе как добычные мощ-
ности, так и производство нефте-
продуктов, топлива и продуктов 
нефтехимии, а также сбытовые 
сети и АЗС). 

Соответственно принято счи-
тать «ущемленным» положение 
тех нефтедобывающих компаний, 
в основном небольших по объе-
мам добычи, которые не имеют ни 
собственных НПЗ, ни возможно-
сти отправлять большие объемы 
сырья на экспорт. Это так называ-
емые независимые (не входящие в 
состав ВИНК) компании, боль-
шинство которых объединены в 
ассоциацию «Ассонефть». 

На вопрос «РГ», является ли 
бизнес таких компаний рента-
бельным при существующем ко-

ридоре мировых цен, советник по 
экономике «Ассонефти» Марга-
рита Козеняшева сказала: «Сло-
жившийся сегодня коридор цен 
для наших компаний вполне ком-
фортен. Может, он не позволяет 
развернуться с инвестициями, но 
он приемлем. Что же касается пре-
имуществ экспортеров и ВИНК, то 
могу сказать, что сегодня в отра-
сли создана паритетность цен — и 
при сдаче сырья на переработку 
внутри страны, и в вопросах нало-
гообложения сегодня учитывают-
ся мировые цены». 

При этом Козеняшева дала 
свою оценку себестоимости до-
бычи нефти — 7 — 15 долларов за 
баррель в целом по отрасли, на-
помнив, что цена «отсечения» в 
формуле расчета налога на добы-
ч у  п о л е з н ы х  и с к о п а е м ы х 
(НДПИ), когда налог будет обну-
ляться, равен 15 долларам. Воз-
можно, добавила она, введение 
налога на финансовые, а не на фи-
зические показатели еще больше 
нивелирует проблемы неравного 
положения компаний и себестои-
мости их добычи, хотя пока меха-
низм расчета и текст законопро-
екта неясны. При этом она отме-
тила, что  преимущества у круп-
ных компаний перед неинтегри-
рованными с малой добычей, без-
условно, есть: больше маневрен-
ности, меньше рисков при разра-
ботке большого числа разных ме-
сторождений и более доступные 
кредитные деньги.
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ДОЛЛАР СБИЛ ЦЕНУ ДОБЫЧИ
«Точную величину себестоимости добычи компании скрывают, оце-
нить ее сложно, — сказал «РГ» главред новостей товарных рынков 
Thomson Reuters в СНГ Александр Ершов. — Но поскольку весь netback 
строится в долларах, то очевидно, что рост курса уменьшил долларо-
вые затраты производителей в РФ, которые они несут в рублях. По той 
же причине подорожало импортное оборудование, технологии. Но глав-
ное, стали намного дороже деньги. Разведка и добыча — очень капитало-
емкий процесс, обычно растянутый на годы, и стоимость привлечения 
инвестиций едва ли не решающий показатель».
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ПЕРСПЕКТИВА В регионах начал восстанавливаться книжный рынок

Начинают с чистого листа
Александра Воздвиженская

Р
озничная книжная торговля 
оживает в российских регио-
нах: открыть магазин там се-

годня дешевле, чем в столице, а 
двойной выигрыш сети получают, 
делая ставку на продажу книг в 
крупных торговых центрах. В то же 
время качественная книга как то-
вар вновь приобретает черты ин-
теллектуального продукта, поэто-
му авторы должны получать за 
труд достойный гонорар, а чита-
тель  — платить оптимальную цену.

Такое мнение выразил журна-
листам гендиректор объединенной 
розничной сети «Читай-город  — 
Буквоед» Михаил Иванцов. По под-
счетам издательской группы «Эк-
смо-АСТ», книжные магазины 
остаются основным каналом про-
даж книжной продукции, а доля, 
например, киосков продолжает со-
кращаться.

Коммерческий книжный рынок 
растет во всех регионах. Самые бы-
стрые темпы по итогам года пока-
жет Южный ФО (32 процента), са-

мый незначительный  — Централь-
ный ФО (четыре процента), но он 
все равно остается наиболее круп-
ным в абсолютном выражении.

«Многие торговые сети конста-
тируют, что в регионах зарабаты-
вают больше, чем в Москве»,  — го-

ворит Иванцов, объясняя это тем, 
что столичный рынок дороже 
(арендные площади, производст-
венные издержки). У москвичей 
высокая покупательская способ-
ность, поэтому все, кто располага-
ет доходом, могут приобрести кни-

гу, но от региона к региону картина 
меняется. Исследование Comcon 
показало: в Омске 19 процентов 
покупающих книги приходится на 
81 процент читающих. Аналогич-
ная ситуация сложилась в Нижнем 
Новгороде и Челябинске.

Участники рынка рассказыва-
ют, что до сих пор современный чи-
татель предъявляет запрос на клас-
сическую литературу. В целом ху-
дожественные книги занимают 
сейчас на рынке 19 процентов про-
даж (без учета электронных анало-
гов), далее идут non-fiction (20 про-
центов), детские книги (22 процен-
та) и самый большой сегмент — 
образовательная литература (40 
процентов). Наибольший рост по 
итогам года покажет детская книга 
 — 12 процентов, прогнозирует «Эк-
смо-АСТ». Художественная лите-
ратура для взрослых будет расти 
небольшими темпами — плюс три 
процента по итогам этого года.

Тем не менее романы таких ав-
торов, как Эрих Мария Ремарк, 
Джордж Оруэлл и Михаил Булга-
ков, имеют постоянные «мощные 

продажи», замечает Иванцов. А ле-
том, когда со списками литературы 
в магазины приходят школьники с 
родителями, продажи классики 
вырастают в разы. Более того, все 
еще есть люди, собирающие дома 
библиотеки. «Недавно в наш мага-
зин в Сочи пришел покупатель и 
буквально скупил полмагазина»,  — 
говорит Иванцов. Он считает, что 
это показатель уровня развития и 
«символ принадлежности к интел-
лектуальной элите».

Правда, насчет популяризации 
чтения в стране мнения участни-
ков рынка расходятся. Одни счита-
ют, что чтение не нуждается в про-
движении, так как нельзя жить без 
потребления информации через ее 
визуальное восприятие в виде 
письма, другие же уверены, что 
масштабные кампании могут стать 
стимулом развития инфраструк-
туры чтения. Однако все издатели 
и сети уверены, что в отрасли не 
хватает квалифицированных ка-
дров, которые по идее должны по-
могать книжной индустрии бо-
роться с низкой рентабельностью.
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Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного креди-
тования» (далее —  АО «АИЖК») сообщает о результатах аукциона 
по продаже находящегося в федеральной собственности земельного 
участка площадью 60 298 кв. метров, расположенного по адресу: уста-
новлено относительно ориентира, расположенного в границах участка. 
Почтовый адрес ориентира: край Краснодарский, г. Краснодар, в районе 
п. Знаменский и п. Зеленопольский (кадастровый номер 
23:43:0413003:80), для иного строительства (далее соответственно — 
аукцион, Участок), проведенного в соответствии с решением Правления 
АО «АИЖК» (протокол от 15.09.2017 № 6/26).

Сведения об Участке
Адрес (местоположение): установлено относительно ориентира, 

расположенного в границах участка. Почтовый адрес ориентира: край 
Краснодарский, г. Краснодар, в районе  п. Знаменский и п. Зеленополь-
ский.

Кадастровый номер: 23:43:0413003:80.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для размещения объектов, пред-

назначенных для производства строительных материалов, изделий, 
конструкций для целей жилищного строительства.

Площадь Участка: 60 298 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности Россий-

ской Федерации: запись в Едином государственном реестре недвижимости 
(далее — ЕГРН) от 27.02.2015  № 23-23/001-23/001/036/2015-350/1.

Существующие ограничения (обременения) права: земельный  
участок передан Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных 
действий, в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации 
в соответствии с Федеральным законом № 161-ФЗ (запись в ЕГРН  
от 27.02.2015 № 23-23/001-23/001/036/2015-351/1).

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие в аук-

ционе от 27.11.2017  № А549-15/2017/1 на основании пункта 1 статьи 
9 раздела III документации об аукционе аукцион признан несостояв-
шимся в связи с тем, что по окончании срока подачи заявок  не подано 
ни одной заявки на участие в аукционе.

Извещение о результатах аукциона 
по продаже находящегося  

в федеральной собственности земельного 
участка для иного строительства
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ЧП

В столичном
автосервисе
сгорели пять
элитных
иномарок

ДОРОГО 
ЗАЖГЛИ

Михаил Фалалеев

НА ЗАПАДЕ Москвы, в Кутузов-
ском проезде, дом 16, строение 
16, в ночь с воскресенья на поне-
дельник сгорел элитный авто-
сервис. В двухэтажном кирпич-
ном здании в огне оказались око-
ло 500 квадратных метров. Толь-
ко по счастливой случайности 
никто не пострадал, хотя и в 
позднее время здесь находится 
персонал — обслуживание VIP-
клиентов идет круглые сутки. 

Понятно, что, судя по пре-
стижному расположению, это 
ремонтное предприятие обслу-
живало не «Лады», «УАЗы» или 
«ГАЗы», а элитные иномарки. 
Неудивительно, что в огне поги-
бли и машины клиентов, нахо-
дившиеся в ремонте или техоб-
служивании, четыре 
Gelandewagen и один Mercedes-
Benz GLK (Gelandewagen Luxus 
Kompaktklasse). Общий ущерб 
составил свыше 20 миллионов 
рублей.

Пожар потушили, причины 
возгорания выясняются. При 
этом не исключена версия, что 
имел место умышленный под-
жог. Возможно, постарались кон-
куренты. 

Косвенно эту гипотезу под-
тверждает ложное минирование 
одного из столичных бизнес-
центров на проспекте Вернад-
ского. Звонок «телефонного тер-
рориста» прозвучал почти в то 
же время, когда полыхнул авто-
сервис. В якобы заминирован-
ный бизнес-центр были вызва-
ны полицейские, бойцы 
Росгвардии, МЧС, саперы, каре-
ты «Скорой помощи». Началась 
эвакуация людей. К счастью, 

тревога оказалась ложной — 
взрывное устройство не обнару-
жили. Не исключено, что шум 
подняли, чтобы отвлечь право-
охранителей и спасателей от ав-
тосервиса. 

Кстати, десять лет назад в Ку-
тузовском проезде уже был 
большой пожар. Дело в том, что 
когда-то здесь находился завод 
«Фили-кровля». И его умышлен-
но поджигали, чтобы освобо-
дить место для постройки жило-
го дома. В общем, место несчаст-
ливое. 

Умышленные поджоги доро-
гих автомашин только в Москве 
случаются с закономерной пери-
одичностью два раза в год — ве-
сной и осенью. Эксперты спец-
служб и правоохранительных 
органов связывают это с обо-
стрением психических заболе-
ваний именно в эти сезоны. Об-
ычно всяким сумасшедшим пи-
романьякам удается сжечь пару-
тройку машин. Статистика гово-
рит о десятках автомобилей в 
год. Среди поджигателей могут 
оказаться и обиженные соседи — 
мол, понаставили свои машины, 
загромоздили двор, ни пройти, 
ни проехать. Но зачастую выя-
сняется, что под этих сумасшед-
ших косят вполне заинтересо-
ванные в пожарах люди — пре-
тенденты на парковочные места, 
конкуренты владельцев автосто-
янок, сервисов, бензоколонок.

Самый известный пример — 
масштабный пожар на Дорож-
ной улице в Южном админи-
стративном округе столицы, 
случившийся год назад. Причем 
результаты расследования этого 
ЧП — кто виноват, до сих пор не-
известны. 

Там буквально дотла выгоре-
ла вся автостоянка, принадле-
жавшая московскому Центру 
организации дорожного движе-
ния. Сгорели семь автомобилей 
этого государственного унитар-
ного предприятия — шесть ми-
кроавтобусов «Форд Транзит» и 
грузовик «ЗиЛ». 

Среди поджигате-
лей могут оказаться 
заинтересованные 
люди — конкуренты 
владельцев авто-
стоянок и сервисов

СИРИЯ Добить террористов
помогает российская 
дальняя авиация 

Стратегические 
самолеты 
наносят удар 

Юрий Гаврилов

ВСЕ последние дни Воздушно-космические силы России 
наносили удары по позициям запрещенной в нашей 
стране террористической группировки ИГИЛ в сирий-
ской провинции Дейр-эз-Зор. К уничтожению наиболее 
важных и хорошо укрепленных объектов командование 
привлекало дальние бомбардировщики Ту-22М3.

Если проследить хронологию событий, то картина 
следующая. Сначала летчики атаковали с воздуха 
опорные пункты, скопления живой силы и бронетехни-
ку боевиков в окрестностях Эль-Катьи на востоке стра-
ны. В этой операции помимо «дальников» участвовали 
бомбардировщики Су-24 с нашей авиабазы Хмеймим. 
На следующий день объектами для ударов Ту-22М3 
стали позиции игиловцев в районе населенного пункта 
Аббас — это западный берег Евфрата. Затем «воздуш-
ный фронт» переместился на северо-восток, где экипа-
жи «туполевых» в пух и прах разнесли опорные пункты 
и технику террористов под Эль-Ишарой. Наконец, при-
цельной атаке с воздуха подверглись объекты ИГИЛ в 
долине Евфрата. 

Такое массированное применение дальних бомбар-
дировщиков свидетельствует, как минимум, о двух ве-
щах. Прежде всего наши Ту-22М3 были и остаются весь-
ма эффективным средством уничтожения наземных 
вражеских объектов. Другой важный вывод: за время 
военной операции в Сирии у генералов сложилось чет-
кое и ясное понимание, в каких операциях, по каким це-
лям, с каким прикрытием целесообразно использовать 
такую авиацию.

Понятно, что применять Ту-22, а тем более стратеги-
ческие ракетоносцы Ту-95МС или Ту-160 против неболь-
ших групп игиловцев — все равно что стрелять из пушки 
по воробьям. «Дальников» наше командование в Сирии 
использует только для решения стратегически важных 
задач. 

Например, когда войска Асада сталкиваются с мощ-
ным сопротивлением боевиков или на пути правительст-
венной армии оказывается укрепрайон террористов. Но 
даже в таких случаях работает принцип: если от ударов с 
воздуха может пострадать мирное население, то авиа-
цию вообще и «дальние» самолеты в частности наши ге-
нералы не применяют.

Музыка Полина Богусевич выиграла «Детское Евровидение-2017» 

Россия расправила 
«Крылья»

Александр Алексеев

В
первые за 11 лет Россия 
победила на «Детском 
Евровидении» — глав-
н о м  с м от р е  н о в ы х 
юных талантов Европы 

— тех самых, кто спустя 7—10 лет 
сможет собирать аншлаги и на 
сценах больших концертных за-
лов или даже победить уже на 
взрослом «Евровидении». Если, 
конечно, продолжат учиться, 
найдут хороших педагогов, про-
дюсеров и композиторов, да и без 
личного обаяния и толики везе-
ния, конечно, не обойтись.

Полина Богусевич оказалась 
как раз из числа таких «отлични-
ков». Да и попала она в финал 
«Детского Евровидения» не по 
блату, а после серьезной борьбы, 
выиграв отборочный турнир в 
«Артеке». Ее соперниками тогда 
были еще 20 человек, а в жюри 
спорили и Дина Гарипова, и ком-
позитор Евгений Крылатов (кто 
не заслушивался в детстве его пе-
сней «Крылатые качели»?!). В на-
шей стране Полина Богусевич 
уже была хорошо известна благо-
даря участию в программе Пер-
вого канала «Голос. Дети», кото-
рую охотно смотрят и в странах 

СНГ. Спела и на «Детской Новой 
волне»... Да и с учителями девоч-
ке повезло: Полину пригласил в 
свою Академию популярной му-
зыки Игорь Крутой, ныне актив-
но занятый воспитанием юных 
талантов. Он же и провожал ее в 
Тбилиси. А еще — Тина Кузнецова 
(финалистка первого взрослого 
«Голоса»), Филипп Киркоров (за-
всегдатай «Евровидения»), Ан-
желика Агурбаш (тоже певшая на 
этом состязании). Впервые, кста-
ти, на «Детское Евровидение» у 
нас вдохновляли в дорогу столь 
торжественно, церемонно и од-
новременно дружески. 

Теперь благодаря победе в 
Тбилиси-2017 Полину Богусевич 

полюбила уже и вся Европа. Бла-
го в голосовании принимали 
участие более 100 стран, а зачте-
ны оказались 330 000 голосов те-
лезрителей (при этом, как добав-
ляет официальный сайт конкур-
са, не во всех государствах уда-
лось осуществить голосование — 
из-за возникших технических 
проблем). Да и говорила 14-лет-
няя Полина на сцене, принимая 
поздравления, на бойком англий-
ском. Всей Европе было понятно 
без переводчиков, что тоже доба-
вило восхищения участницей: 
отличница! Песня Богусевич 
«Крылья» — мелодичная, душев-
но и искренне исполненная — по-
лучила в итоге 188 баллов. Вто-

рым стал грузин Григол Кипшид-
зе с 185 баллами…

При этом впервые на нынеш-
нем, 15-м «Евровидении» голосо-
вали простые, обычные телезри-
тели Европы. Может, и это тоже 
помогло Полине выиграть, а не 
только хорошая песня, искрен-
ность и артистизм?!

Все же мы помним, как на 
взрослом «Евровидении-2016» у 
россиянина Сергея Лазарева фак-
тически отобрали победу: зрите-
ли всей Европы проголосовали 
тогда именно за него (жаль, эти 
данные оказались рассекречены 
уже только после окончания кон-
курса). Но свои оценки выставля-
ли и официальные жюри каждой 
из стран-участниц, из-за чего 
распределение мест оказалось 
политически ангажированным. 
Более десятка таких жюри влепи-

ли тогда России «ноль баллов», и 
в итоге Лазарев откатился на 3-е 
место. Мог бы и ниже, но доволь-
но часто нам ставили 10 или 12 
баллов телезрители тех стран, 
чьи жюри (всего-то пять чело-
век?!) будто назло талант и песню 
Лазарева «не замечали»…

Но на «Детском Евровиде-
нии» — все объективнее, честнее 
и с большим доверием к обыч-
ным телезрителям Европы. И по-
этому Полина Богусевич и ее 
«Крылья» — заслуженно первые!

Вернувшись домой, Полина 
продолжит заниматься тем же, 
чем и раньше: учиться. И пра-
вильно. А значит, и взрослое 
«Евровидение» у нее уже не за 
горами!

Впервые за 11 лет исполнительница 
из России выиграла европейский 
конкурс поп-песни. 

Акцент

 Полина попала в финал 
«Детского Евровидения» 
после серьезной борьбы, 
выиграв отборочный турнир 
в «Артеке»

ОБЩЕСТВО В Сретенском монастыре широко обсуждаются результаты
нового исследования «екатеринбургских останков» 

Анализ вместо детектива 
Елена Яковлева

Т
рагедия и детектив соедини-
лись вчера в московском 
Сретенском ставропигиаль-

ном мужском монастыре — траге-
дия произошла в 1918 году, детек-
тив разворачивается на наших 
глазах в 2017-м. Почти целый день 
в монастыре шла научная дискус-
сия «Дело об убийстве Царской 
семьи: новые экспертизы и мате-
риалы». В дискуссии участвовали 
Патриарх Московский и всея Руси 

Кирилл, многие архиереи, при-
глашенные эксперты — ученые и 
представители следствия. Осво-
бодиться от слухов и домыслов, 
представить широкой публике 
(дискуссия транслировалась в 
прямом эфире — на ютюбе и сайте 
Православие.Ру) все факты и эк-
спертные оценки — вот смысл уни-
кального формата обсуждения.

— У Церкви еще не сформиро-
вана позиция по результатам ис-
следований, — сказал участвую-
щий в дискуссии патриарх и пре-

дупредил, что у него самого есть 
«ряд непростых вопросов», кото-
рые он хотел бы задать экспер-
там, принимающим участие в эк-
спертизах и пришедших на кон-
ференцию-дискуссию.

«Как все-таки вышли на захо-
ронение двух детей в  2007 
году?», «Похоже, на этот вопрос 
нет доказательного ответа…», во-
просы и реплики Святейшего Па-
триарха звучали наравне с во-
просами студентов, следовате-
лей, профессоров, архиереев За-
рубежной церкви. Дискуссия не 
переросла в гвалт и не обросла 
страстями самоутверждения, но 
поставила огромное количество 
вопросов и дала наброски выяв-
ленных учеными и следователя-
ми картин того, как обстояло 

дело 99 лет назад и как оно обсто-
ит сейчас, когда останки прохо-
дят огромное количество иссле-
дований — исторических, антро-
пологических, биометрических.

Конференция-дискуссия в 
Сретенском монастыре в режиме 
беспрецедентной открытости 
дает возможность самой широ-
кой публике стать свидетелями 
результатов этих исследований. 
Но ключевые — генетические — 
еще не готовы. Известно только, 
что они будут проведены в луч-
шей генетической лаборатории 
мира. Направленные на исследо-
вание останки лично «зашифро-
ваны» Патриархом. «Святейший 
забрал диск и спрятал его в сей-
фе», — рассказал бывший свиде-
телем «зашифровки» предназна-

ченного для генетического ис-
следования  материала епископ 
Егорьевский Тихон (Шевкунов). 
Одна из причин того, что резуль-
татов до сих пор нет: материал не 
помечен как «царский», он ано-
нимен и дожидается момента ис-
следования в общей очереди. 
Дойдет очередь — появятся ре-
зультаты. 

Напомним позицию Церкви 
по истории предшествующих ис-
следований. В следствии, прово-
дившемся в 1990-х годах, Цер-
ковь обращает внимание на «не-
прозрачность исследователь-
ского процесса и полное нежела-
ние впустить в этот процесс 
Церковь». Обсуждая эту тему с 
президентом России Владими-
ром Путиным, Патриарх гово-
рил о ситуации, при которой 
Церковь могла бы серьезно рас-
сматривать результаты экспер-
тиз: «Весь процесс нужно повто-
рить заново; и с самого начала и 
до конца Церковь ... должна быть 
включена в этот процесс». Глава 
государства, с пониманием от-
несшийся к этой позиции, дал 
соответствующие указания 
следственным органам. Знаком-
ство с результатами заново про-
веденного расследования было 
начато вчера в Сретенском мо-
настыре.

Акцент

 Дискуссия в Сретенском 
монастыре дает возможность 
увидеть обсуждение резуль-
татов новых исследований 
«екатеринбургских останков»

В 2017 году дискуссия по «Делу об убийстве царской семьи» получила 
новый поворот.
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КСТАТИ
Предыдущие наши победители «Детского Евровидения» в 2006 году се-
стры-близняшки Толмачевы спели в 2014 году и на взрослом «Евровиде-
нии». Заняли 7-е место. Могли бы подняться и выше, но тогда большая 
часть Европы не приняла недавнего возвращения Крыма в Россию, 
и жюри немалого числа стран ставили нам необъективные оценки… 
Хорошо, что телезрители снова «вступились».

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кре-
дитования» (далее — АО «АИЖК») сообщает о результатах аукци-
она по продаже находящегося в федеральной собственности зе-
мельного участка площадью 7 411 кв. метров, расположенного 
по адресу: Тюменская область, г. Тюмень, юго-восточнее д. Плеха-
нова вдоль а/д «Объездная а/дорога» (кадастровый номер 
72:23:0426002:260), для иного строительства (далее соответствен-
но — аукцион, Участок), проведенного в соответствии с решением 
Правления АО «АИЖК» (протокол от 20.10.2017 № 6/30).

Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Тюменская область, г. Тюмень, юго-

восточнее д. Плеханова вдоль а/д «Объездная а/дорога».
Кадастровый номер: 72:23:0426002:260.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для размещения объектов со-

циального обслуживания населения; для размещения объектов бы-
тового обслуживания населения; для размещения торговых объек-
тов; для размещения объектов общественного питания; для разме-
щения объектов коммунального обслуживания населения; для раз-
мещения объектов дорожного сервиса, предназначенных для об-
служивания легкового автотранспорта, относящихся к V классу 
опасности по санитарной классификации, с соблюдением норма-
тивной санитарно-защитной зоны; для размещения объектов 
складского назначения.

Площадь Участка: 7 411 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации на земельный участок: запись в Едином го-
сударственном реестре недвижимости (далее — ЕГРН) от 03.11.2016 
№ 72-72/001-72/999/001/2016-9860/1. 

Существующие ограничения (обременения) права: агентские 
полномочия АО «АИЖК», запись в ЕГРН от 03.11.2016 № 72-
72/001-72/001/019/2015-978/1.

Характеристики земельного участка, сведения о зарегистриро-
ванных правах содержатся в выписке из ЕГРН от 30.05.2017 
№ 99/2017/18711924, выданной ФГИС ЕГРН.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 27.11.2017 № А555-15/2017/1 на основании пункта 
2 и пункта 4 статьи 9 раздела III документации об аукционе аукцион 
признан несостоявшимся в связи с тем, что по окончании срока по-
дачи заявок подана только одна заявка на участие в аукционе, 
и единственная заявка и подавший ее заявитель Общество с ограни-
ченной ответственностью «Детали Машин» признаны соответству-
ющими всем требованиям и указанным в извещении о проведении 
аукциона условиям аукциона.

Извещение о результатах 
аукциона по продаже 

находящегося в федеральной 
собственности земельного 

участка для иного 
строительства 

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Фондовый рынок сегодня:  
грозит ли миру новый «черный» день»
28 ноября (вторник) в 16.30 состоится пресс-конференция  
Роберта Джеймса Шиллера — лауреата Нобелевской премии по эконо-
мике 2013 г., входящего в сотню наиболее влиятельных экономистов 
мира. В пресс-конференции принимают участие Михаил Эскиндаров, 
ректор Финансового университета при Правительстве РФ, д.э.н., проф., 
заслуженный деятель науки РФ, академик Российской академии обра-
зования и Алексей Майоров, первый заместитель председателя Коми-
тета Совета Федерации по экономической политике. Онлайн-трансля-
ция пресс-конференции будет доступна на сайте rg.ru и fa.ru

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  ( СТ. М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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ПРОЦЕСС Показания по делу 
о взятке в суде дал экс-министр 
Алексей Улюкаев

Думал, что в сумке 
обещанное вино

Иван Петров

ВЧЕРА Замоскворецкий суд сто-
лицы продолжил рассмотрение 
громкого уголовного дела в отно-
шении бывшего министра эконо-
мического развития России 
Алексея Улюкаева. Его, напом-
ним, обвиняют в вымогательстве 
и получении взятки в размере 2 
млн долларов. Такую сумму экс-
министр, по версии следствия, 
получил от главы «Роснефти» 
Игоря Сечина. За мзду он якобы 
пообещал поспособствовать в 
приобретении «Роснефтью» гос-
пакета акций «Башнефти». 

Судебное заседание в поне-
дельник стало уже 19-м по счету 
на этом громком процессе. Вче-
ра, как и на предыдущих несколь-
ких заседаниях, все ждали прихо-
да в суд ключевого свидетеля об-
винения — Игоря Сечина. Но он 
так и не явился. 

К слову, адвокаты Улюкаева 
настаивать на очередном вызове 
Сечина в суд уже не стали. Ранее 
адвокат Сечина говорил, что тот 
придет в суд, как только такой ви-
зит удастся согласовать с рабо-
чим графиком командировок 
главы нефтяной компании. При 
этом он уточнил, что до конца 
года этот график очень напря-
женный. 

В понедельник суд начал до-
прос подсудимого. Ранее Улюка-
ев отказывался отвечать на во-
просы, пока не будет допрошен 
Игорь Сечин. В первую очередь 
Улюкаев рассказал о своих взаи-
моотношениях с Сечиным. По его 
словам, конфликтов, обид, не-
приязненных отношений у них 

не было, взаимоотношения были 
ровными и уважительными.

Познакомился с Сечиным, 
как рассказал Улюкаев, он при-
близительно в 2000 году, после 
чего поддерживал с ним служеб-
ные отношения. «Неофициаль-
ные праздники мы с ним не отме-
чали, только государственные на 
приемах», — сказал он. 

При этом Улюкаев уточнил, 
что Сечин иногда дарил ему по-
дарки. «Приходя ко мне, он до-
статочно регулярно приносил 
подарки, там были часы, макет 
нефтяных вышек и другие вещи. 
Как я понимаю, это было частью 
этикета главы «Роснефти»», — 
сказал Улюкаев. 

Во второй части своего «вы-
ступления» Улюкаев рассказал о 
своем задержании, назвав его 
«заранее спланированной прово-
кацией». Так, сумку, в которой 
оказалась взятка, Улюкаев, по его 
словам, воспринял как друже-
ский жест со стороны главы «Ро-
снефти» Игоря Сечина, который 
ранее обещал ему отметить 
успешное завершение первого 
этапа приватизации акций «Баш-
нефти». Улюкаев настаивает на 
том, что был уверен: в сумке бу-
тылки с вином, которое Сечин 
ранее пообещал ему подарить.

Следующее судебное заседа-
ние состоится 28 ноября. Адвока-
ты Улюкаева прогнозируют, что 
приговор их подзащитному бу-
дет вынесен до конца этого года. 

СУД Мосгорсуд разрешил 
директору РАМТ Софье 
Апфельбаум прогулки

Гулять 
разрешается

Иван Петров

МОСГОРСУД разрешил директору Российского акаде-
мического молодежного театра (РАМТ) Софье Апфельба-
ум, которая находится под домашним арестом, выходить 
на улицу. Она проходит обвиняемой по уголовному делу 
о хищениях госсредств, главным фигурантом дела явля-
ется театральный режиссер Кирилл Серебренников. Суд 
разрешил Апфельбаум выходить за пределы помещения 
по месту проживания для ежедневных прогулок с 12.00 
до 14.00. Остальные жалобы адвокатов остались без 
удовлетворения. 

Апфельбаум и ее адвокат просили изменить ей меру 
пресечения на залог в размере 1 млн рублей, чтобы она 
могла нормально работать, либо смягчить условия до-
машнего ареста, разрешив прогулки. По ходатайству 
стороны защиты, к материалам дела был также приоб-
щен ряд поручительств за фигурантку — в частности, ген-
директора Большого театра Владимира Урина, худрука 
Театра Наций Евгения Миронова, председателя Союза 
театральных деятелей России Александра Калягина и не-
которых других известных театральных деятелей. Все 
поручители положительно охарактеризовали подследст-
венную и просили изменить ей меру пресечения на не 
связанную с заключением. Следователь и прокурор по-
просили отказать в удовлетворении жалоб защиты. Ап-
фельбаум останется под домашним арестом как мини-
мум до 26 декабря.

По версии следствия, Апфельбаум «вступила в сговор 
с худруком АНО «Седьмая студия» Серебренниковым и 
в 2011—2014 годах от имени минкультуры подписывала с 
данной организацией соглашения о предоставлении гос-
субсидий. В общей сложности было перечислено свыше 
214 млн рублей. Апфельбаум также обеспечивала согла-
сование отчетной документации, содержавшей завы-
шенные сведения о количестве и стоимости проведен-
ных мероприятий. Этим, считают следователи, женщина 
способствовала хищению бюджетных 68 млн рублей.

ПРОЕКТ Депутаты предлагают запретить 
эвакуацию автомобилей со знаком «Инвалид»

Далеко не увезут
Владимир Баршев

Д
епутаты решили облегчить 
жизнь водителям-инвали-
дам, а также тем, кто их пе-

ревозит. Они предложили попра-
вить статью 27.13 Кодекса об ад-
министративных правонаруше-
ниях.

А конкретно они намерены 
ввести запрет на задержание 
транспортного средства, на ко-
тором установлен опознаватель-
ный знак «Инвалид». И поводов 
для такой инициативы у них не-
мало. 

Законопроект, направленный 
на дополнительную защиту прав 
инвалидов, внесли председатель 
Комитета Госдумы по труду, со-
циальной политике и делам ве-
теранов Ярослав Нилов, за-

мпредседателя Госдумы Игорь 
Лебедев, а также депутаты Ми-
хаил Терентьев и Владимир Кру-
пенников. 

По ныне действующим нор-
мам КоАП, при несоблюдении 
водителями определенных тре-
бований, предписанных дорож-
ными знаками или разметкой 
проезжей части дороги, тран-
спортное средство подлежит за-
держанию. То есть нарушение 
запрета на остановку и парковку 
влечет эвакуацию машины на 
спецстоянку.

Однако нередки случаи, когда 
дорожные знаки устанавлива-
ются с нарушением ГОСТа. Они 
могут противоречить друг другу 
или разметке. Зачастую дорож-
ные знаки переносятся с одного 
места на другое. В результате во-

дители, ставя машину в привыч-
ное для них место стоянки, попа-
дают в зону действия запрещаю-
щих знаков и в дальнейшем вы-
нуждены тратить значительные 
силы и время для поиска маши-
ны, которая была перемещена на 
специализированную стоянку. 

Это происходит сплошь и ря-
дом. Закон о безопасности до-
рожного движения в той части, в 
которой перед внесением изме-
нений в организацию дорожно-
го движения местные власти и 
владельцы дорог обязаны пре-
дупреждать заранее, не работа-
ет. Не позднее чем за 20 дней до 
установления знаков об измене-
нии движения информации на 
дорогах не появляется. Такое 
впечатление, что владельцы до-
рог, равно как и местные власти 
об этом забывают. В итоге ма-
шина инвалида паркуется в вы-
деленном для парковки карма-
не, а позже ее увозит эвакуатор 
в неизвестном направлении. Че-
ловек на инвалидной коляске 
должен проделать огромное ко-
личество действий, заплатив за 
них деньги, чтобы добраться до 
своей машины. А с инвалидной 
коляской перемещаться на 
дальние расстояния по той же 
Москве довольно проблематич-
но. Не всякое такси такого инва-
лида повезет. 

По мнению Ярослава Нилова, 
за д ер ж а н и е  т р а н с п о рт н ы х 
средств инвалидов недопусти-
мо. Вместо эвакуации машины с 
опознавательным знаком «Ин-
валид» может приниматься ре-
шение только о его перемеще-
нии в ближайшее место, где оно 
не будет создавать препятствия 
для движения других транспор-
тных средств или пешеходов.

CЛЕДСТВИЕ 

СК завел дело
об избиении 
грудного 
младенца 

ОПАСНОЕ 
ПАДЕНИЕ

Наталья Козлова

ДИКИЙ факт стал поводом для 
подмосковного подразделения 
СКР возбудить уголовное дело в 
Наро-Фоминске. Там положили в 
реанимацию местной больницы 
двухмесячного младенца с побо-
ями и переломом ноги. О его со-
стоянии врачи пока ничего не го-
ворят. Зато говорят следователи.

Об этом корреспонденту «РГ» 
сообщила представитель Главно-
го следственного управления СК 
по Московской области Евгения 
Кирюшина. 

Она рассказала, что следова-
телями регионального СК возбу-
ждено уголовное дело по факту 
причинения тяжкого вреда здо-
ровью новорожденному ребен-
ку. Это п. «б» ч. 2 ст. 111 Уголов-
ного кодекса РФ — «умышленное 
причинение тяжкого вреда здо-
ровью в отношении малолетне-
го». Срок за подобные преступ-
ления серьезный — максимально 
можно получить до 10 лет лише-
ния свободы.

Ведет дело следственный от-
дел по Наро-Фоминску, и кон-
кретных подозреваемых в нем 
нет. Но они могут появиться в са-
мое ближайшее время. 

Судя по рассказам предста-
вителя Следственного комите-
та, все началось с того, что в ми-
нувшую субботу в приемное от-
деление Наро-Фоминской рай-
онной больницы № 1 был до-
ставлен 2-месячный ребенок с 
различными телесными повре-
ждениями. Естественно, медики 
тут же обратились к правоохра-
нителям. 

Следствие уже установило, 
что за два дня до того, как мла-
денца привезли в реанимацию 
райбольницы, местная житель-
ница, молодая женщина вместе с 
отцом ребенка принесла новоро-
жденного на прием к врачу дер-
матологу детской поликлиники. 
Молодая мама пожаловалась, 
что на скуле у младенца появи-
лись синяки. Доктор осмотрел 
ребенка и отправил родителей к 
другому доктору — неврологу. 

К этому специалисту младен-
ца принесли лишь в минувшую 
субботу. Невролог увидел на теле 
ребенка «множественные теле-
сные повреждения, в том числе 
перелом левой ноги».

Сам врач тут же вызвал «ско-
рую помощь». Она и увезла ма-
лыша в реанимационное отделе-
ние районной больницы. След-
ствие работает без остановки. 
Никаких деталей пока не назы-
вает, говорят лишь о получении 
и закреплении «доказательст-
венной базы». 

В переводе на язык нормаль-
ных людей следователи обыски-
вают квартиру родителей. Из-
вестно, что из дома забрали пе-
ленки малыша «со следами ве-
щества бурого цвета». Очень мо-
жет быть, что это кровь. Но ут-
верждать это без экспертизы 
никто не будет. Молекулярно-ге-
нетическая судебная экспертиза 
уже назначена.

Случай совершенно вопию-
щий, поэтому к проверке под-
ключился аппарат подмосковно-
го детского омбудсмена Ксении 
Мишоновой. Защитники прав де-
тей также проводят проверку се-
мьи пострадавшего малыша.

И кое-какие неприятные под-
робности стали известны имен-
но от детского омбудсмена. С 
ссылкой на окружение Мишоно-
вой матери младенца — 17 лет и 
это ее второй ребенок. Первый, 
по данным омбудсмена, был ро-
жден ею в 14 лет.

Отцу — 21 год. Естественно, 
родителей тут же проверили на 
алкоголь и наркотики. Тесты на 
их содержание в крови обоих ро-
дителей оказались отрицатель-
ными. По данным обмудсмена, 
они объяснили травмы ребенка 
его падением с пеленального 
столика. «Судя по характеру и 
тяжести полученных ребенком 
травм, у врачей были все основа-
ния не поверить этому и сооб-
щить в правоохранительные ор-
ганы. Но окончательные выводы 
можно будет сделать по заверше-
нии всех проверок», — заявила 
Мишонова.

Имя ему — призывник

Однако и после службы 
человек на долгие годы 
должен оставаться в 

поле зрения военкомата, как за-
пасник. Его даже могут призвать 
на сборы, чтобы освежить навы-
ки. Поэтому военкомату нужны 
сведения и о перемене имени, и о 
том, жив военнобязанный гра-
жданин или, увы, уже покинул 
наш мир.

Новая единая база данных 
 ЗАГСов позволит избежать казу-
сов, когда человек терялся, сме-
нив имя. Или в призывных спи-
сках числился умерший гражда-
нин.

Напомним, что такая база бу-
дет создана в самое ближайшее 
время. Впервые в России появит-
ся единый реестр граждан. До сих 
пор базы ЗАГСов были разроз-
ненны — в каждом регионе они ве-
лись отдельно, причем могли ис-
пользоваться совершенно раз-
ные программы.

Как рассказывают эксперты, в 
Единый реестр будет внесена вся 
информация из ЗАГСов начиная 
с 1926 года. Сейчас правительст-
во страны подготовило большой 

законопроект, который детально 
прописывает, кто какую инфор-
мацию сможет получать из новой 
базы.

Естественно, в списке госу-
дарственные ведомства, а также 
нотариат. Причем проект пропи-
сывает, какую именно информа-
цию вправе будут запрашивать 
представители конкретного ве-
домства.

Например, Росреестр получит 
доступ к сведениям о государст-
венной регистрации смерти. Во-
енные, как уже сказано, — к дан-
ным о перемене имени и смерти. 

Судебные приставы смогут 
запрашивать всю информацию, 

необходимую им в рамках испол-
нительного производства. Полу-
чат доступ к базе ЗАГС и нотариу-
сы в рамках нотариальных дейст-
вий.

Зачем это нужно — вопрос ри-
торический. Возможность для 
нотариуса оперативно прове-
рить сведения, указываемые гра-
жданами, очень важна. Нередко 
мошенники предоставляют под-
дельные документы о праве на 
наследство, притворяясь родст-
венниками наследодателя, либо 
скрывают факты о наличии бра-
ка и тому подобное.

Недавно в Москве благодаря 
случайно оперативному ответу 

из Калужского ЗАГСа в конторе 
нотариуса задержали «черных 
риелторов». Часто нотариусы 
выявляют псевдородственников, 
которые пытаются завладеть вы-
морочным имуществом, которое 
должно поступить в распоряже-
ние государства.

А в случае оформления на-
следственных прав станет воз-
можным получение сведений о 
смерти в упрощенном порядке. 
Распространенная «житейская» 
история: после смерти человека 
становится известно, что все его 
имущество завещано одному на-
следнику, не родственнику. Часто 
в таких ситуациях родственники 
чувствуют себя обделенными. 
Поэтому скрывают от «чужака»-
наследника и сам факт смерти, и 
информацию о существовании 
завещания.

Пусть они годами не навеща-
ли родного человека. Но про его 
квартиру и счета помнили посто-
янно. А в том, кто, может быть, 
скрасил последние годы покой-
ного или просто был близок ему 
по духу, видят алчного врага.

Как быть? Сегодня такой 

«пришлый» наследник не всегда 
может получить свидетельство о 
смерти. Нотариус вынужден де-
лать соответствующий письмен-
ный запрос в ЗАГС и т.д. Процеду-
ра эта довольно длительная. Но-
вая система все упростит. 

«Запрос и предоставление 
сведений планируется осуществ-
лять в электронном виде, — гово-
рит президент Федеральной но-
тариальной палаты Константин 
Корсик. — При этом проектом 
предусмотрен информационный 
обмен с использованием возмож-
ностей Единой информационной 
системы нотариата, которая эф-
фективно функционирует в Си-
стеме межведомственного элек-
тронного взаимодействия». Так 
что обмен информацией будет 
происходить очень быстро.

В целом нотариусы фактиче-
ски переходят на режим работы 
«одного окна». Гражданам не 
придется бегать по инстанциям, 
нотариус сам может запросить 
нужные документы.

Нет такого имени, которое могло 
бы помешать молодому человеку 
отдать свой воинский долг.

Неправильно припаркованных инвалидов предлагается не увозить.

Акцент

 Судебные приставы получат 
полный доступ к единой базе 
ЗАГС в рамках исполнитель-
ных действий

Врач тут же 
и вызвал «скорую 
помощь». Она 
и увезла малыша 
в реанимационное 
отделение 
 районной больницы

Следите за расследованием 
дела Алексея Улюкаева 
на сайте 
rg.ru/sujet/5784
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Президентские гранты  
как элемент развития гражданского общества.  
Итоги проведенных конкурсов и планы на 2018 год»
29 ноября в 12.00 состоится  пресс-конференция гене-
рального директора Фонда президентских грантов  
Ильи  Чукалина. В ходе пресс-конференции будут освеще-
ны результаты и эффективность новых принципов распре-
деления грантовых средств и планы на 2018 год: сроки но-
вых конкурсов, гранты для 2—3-летних проектов.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  ( СТ. М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

АРМИЯ Назначен новый 
командующий 
Центральным военным 
округом

С боевым 
опытом

Иван Петров

ГЕНЕРАЛ-ЛЕЙТЕНАНТ Александр Лапин назначен ко-
мандующим войсками Центрального военного округа 
(ЦВО). Об этом в понедельник вечером сообщили в Ми-
нистерстве обороны России.

«Указом президента РФ от 22 ноября на воинскую 
должность командующего войсками Центрального воен-
ного округа назначен генерал-лейтенант Лапин Алек-
сандр Павлович», — цитируют в военном ведомстве заме-
стителя министра обороны России Дмитрия Булгакова. 
Вчера в Екатеринбурге он вручил генералу Лапину штан-
дарт командующего округом.

По словам генерала Булгакова, Лапин является опыт-
ным руководителем и умелым организатором, имеющим 
опыт руководства войсками. «Возглавляя штаб Восточ-
ного военного округа, а также военно-учебный научный 
центр сухопутных войск, он проявил свои лучшие каче-
ства руководителя. Высокие моральные и профессио-
нальные  навыки позволили ему успешно выполнять обя-
занности начальника штаба группировки войск в Сирий-
ской Арабской Республике», — добавил Булгаков.

В минобороны отметили, что сегодня на войска ЦВО 
возложены непростые задачи по подготовке и примене-
нию войск на Центрально-Азиатском стратегическом 
направлении, в том числе в составе сил быстрого реаги-
рования и оперативного развертывания Центрально-
Азиатского региона коллективной безопасности.

Предыдущий командующий ЦВО генерал-полковник 
Владимир Зарудницкий, как сообщалось ранее, возгла-
вит Военную академию Генштаба.

Новый командующий ЦВО генерал-лейтенант Александр 
Лапин имеет за плечами опыт боевых действий в Сирии.
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ФИНАНСЫ  На Украине 
стремительно дорожает 
национальный продукт

Сало 
на вес золота

Петр Лихоманов

НА ОФИЦИАЛЬНОМ сайте президента Украины в раз-
деле электронных петиций продолжается голосование по 
жизненно важной для всех украинцев инициативе: прев-
ращению главного национального продукта — сала в 
криптовалюту с привязкой ее обменного курса к золоту. 
И хотя никаких шансов на реализацию такой инициати-
вы нет, украинская реальность догоняет самые смелые 
мечты. Так, по данным Госслужбы статистики Украины, 
стоимость сала с начала года в среднем по стране выросла 
на 68 процентов, и прогноз аналитиков рынка — негатив-
ный.

Как гласит неумолимая статистика, за килограмм све-
жего свиного жира (не прошедшего обработку копчени-
ем, солением или маринованием) на рынках Украины в се-
редине ноября продавцы просили около 2,8 доллара. Од-

нако в отдельных ре-
гионах наблюдается 
и почти стопроцен-
тный рост стоимости 
сырого продукта с 
начала года: напри-
мер, в Одесской об-
ласти килограмм 
сала сегодня обхо-
дится покупателям 
почти 3,5 доллара — 
немногим дешевле 
говядины, но абсо-

лютный рекорд принадлежит рынкам Киева, где за сало 
просят чуть менее 5 долларов за килограмм. Причины та-
кого феномена эксперты объясняют тем, что основным 
поставщиком любого сала на рынок являются преимуще-
ственно частные домохозяйства, тогда как у животновод-
ческих предприятий в приоритете свиное мясо. Но имен-
но на рядовых селян сегодня обрушилась вся тяжесть «ре-
волюционных реформ», что сделало выращивание свиней 
в деревне убыточным и значительно уменьшило их пого-
ловье.

«Держать свиней становится невыгодным. Одна из 
причин тому — отходов со стола становится все меньше, и 
селянам приходится закупать дорогие корма. Поэтому се-
бестоимость продукции, в том числе и сала, резко выро-
сла. Как ни смешно это звучит, мы объедаем свиней», — ци-
тирует украинское издание «Вести» директора ассоциа-
ции поставщиков торговых сетей Алексея Дорошенко. По 
данным Госстата, с сентября 2016 года свиное стадо на Ук-
раине уменьшилось на 10 процентов — до 6,7 миллиона го-
лов. Для сравнения: в 80-х годах прошлого века колхозни-
ки УССР держали на подворьях порядка 20 миллионов 
свиней.  Причем до госпереворота, килограмм сала стоил 
на Украине меньше доллара.

Максим Макарычев

О
коло 60 тысяч человек, в 
том числе 50 тысяч ино-
странных туристов, не мо-

гут выехать с популярного индо-
незийского курорта Бали из-за 
ожидающегося нового изверже-
ния вулкана Маунт Агунг. Среди 
них находятся 5—6 тысяч росси-
ян. Их должны были доставить 
паромом на соседние острова. 
Посольство РФ в Индонезии ре-
комендовало соотечественникам 
отложить поездки на острова 
Бали и Ломбок. 

Власти Индонезии вчера 
утром повысили уровень опасно-
сти на Бали до наивысшей, кра-
сной, отметки, приняв решение 
закрыть аэропорт курортного 
острова. Они также рекомендо-
вали местным жителям, чьи дома 
находятся в радиусе 10 киломе-
тров от вулкана, приступить к не-
медленной эвакуации, предупре-
ждая о «неизбежном» риске бо-
лее крупного извержения. В ре-
зультате закрытия аэропорта 
Бали было отменено 445 рейсов: 
в  воздушной гавани  скопились 
сотни туристов, для которых не 
хватало кресел и посадочных 
мест. Многие люди спали прямо 
на своих чемоданах и рюкзаках.

Авиакомпании избегают по-
летов, когда в воздухе присутст-
вует вулканический пепел, по-
скольку он может нанести значи-
тельный ущерб авиационным 
двигателям, что приведет к их 
возможному отказу и может за-
сорить системы охлаждения, а 
также затруднить видимость по-
лета. Агунг «проснулся» 21 ноя-

бря. Тогда дым, исходящий из 
вулкана, поднялся на высоту 700 
метров от кратера. Сейчас ситуа-
ция более критичная: дело в том, 
что магма из недр вулкана в часы, 
когда верстался этот номер, под-
нялась к вершине кратера и, по 
оценкам экспертов, была готова 
произвести «сильное взрывное 
извержение».  Столб пепла под-
нялся на высоту уже более девяти 
километров.

Отметим, что более 50 тысяч 
индонезийцев уже были эвакуи-
рованы из своих домов в сентя-
бре этого года, когда эксперты 

предупредили о том, что извер-
жение вулкана является неиз-
бежным. Около 25 тысяч человек 
до сих пор не смогли вернуться в 
свои дома из-за новой угрозы из-
вержения. 

Ожидается, что извержение 
вулкана будет продолжаться не 
менее 24 часов. Остров Бали на-
ходится в пределах так называе-
мого «Тихоокеанского Кольца 
Огня», области высокой сейсми-
ческой и вулканической актив-
ности, где ежегодно происходят 
тысячи подземных толчков. Сам 
Агунг величественно возвышает-

ся над восточной частью Бали на 
высоте чуть более трех тысяч ме-
тров. Последнее мощное извер-
жение Агунга в 1963 году приве-
ло к гибели около 1600 человек и 
уничтожило несколько деревень.

КОРИДОРЫ ВЛАСТИ В Венесуэле 
произошла «нефтяная 
революция»

Баррель 
под ружьем

Владислав Воробьев

ИЗ ВЕНЕСУЭЛЫ последние недели приходили доста-
точно тревожные новости. Власти Боливарианской Ре-
спублики сообщили, что раскрыли секретный план. Аме-
риканцев, по сути, обвинили в попытке подмять под себя 
всю нефтяную промышленность Венесуэлы. Оргвыводы 
были сделаны достаточно оперативно. На борьбу с ко-
варными планами Вашингтона бросили генерал-майора.

Жители Центральной и Южной Америки давно привы-
кли к тому, что в их странах министрами назначают воен-
ных. Одни уверяют, что только люди в погонах могут наве-
сти порядок в местном «бардаке». Другие сетуют на кадро-
вые проблемы, призывая в будущем все же доверять клю-
чевые посты профессионалам. Что же на самом деле про-
исходит в Венесуэле? Почему президенту Венесуэлы Нико-
ласу Мадуро в очередной раз пришлось сделать ставку на 
военного? Не один год нефтяной отраслью страны рулили 
«профессионалы». При этом речь идет о государстве с бо-
гатейшими запасами «черного золота». Иными словами, 
Венесуэла должна была давно стать региональным энерге-
тическим лидером с соответствующим высоким стандар-
том жизни. К примеру, как в Катаре или Саудовской Ара-
вии.

Однако в действительности все складывалось иначе. Из 
венесуэльской земли ежедневно выкачиваются тысячи 
баррелей стратегического сырья, а народ все никак не мо-
жет приобщиться к стандартам Персидского залива. И вот 
на прошлой неделе 
президент Мадуро 
начал действовать. 
«Настало время для 
«нефтяной револю-
ции», — процитирова-
ло президента стра-
ны Венесуэльское 
агентство новостей. 
Сначала генеральная 
прокуратура объяви-
ла об аресте экс-ру-
ководителей амери-
канского подразделения государственной нефтегазовой 
компании PDVSA («Петролеос де Венесуэла») — компании 
Citgo. Ее главе Хосе Перейре и пятерым вице-президентам 
предъявили обвинения в умышленной растрате, сговоре 
государственного служащего с подрядчиком, отмывании 
денег и преступном сговоре. 

Власти Венесуэлы уверены, что своими действиями аре-
стованные поставили под угрозу национальное достояние 
и будущее важнейшего подразделения PDVSA. Была выяв-
лена схема, по которой руководство Citgo пыталось при-
влечь финансирование у нескольких инвестиционных 
фирм на невыгодных условиях, предлагая компанию в ка-
честве залога. Иными словами, создавалась почва для по-
следующей передачи Citgo под контроль иностранных 
структур.

На этом «нефтяные» новости из Венесуэлы не закончи-
лись. Теперь контролировать нефтяную отрасль Венесуэ-
лы будет не просто военный, а генерал-майор. «Президент 
Николас Мадуро назначил генерал-майора Мануэля Кеве-
до на пост президента PDVSA и министра нефти», — гово-
рится в сообщении для СМИ. До последнего времени Кеве-
до занимал пост министра жилищного строительства Ве-
несуэлы. То есть никакого военного переворота в прави-
тельстве страны не произошло. И все же интересно, чем за-
кончится очередная «революция»?

ГЕОПОЛИТИКА

В Совете 
Европы 
заговорили 
об отмене 
санкций

РОССИИ 
ВЕРНУТ 
ПРАВА?

Константин Волков

СОВЕТ Европы рассматривает 
возможность снятия санкций с 
России, введенных в 2014 году 
в связи с украинскими событи-
ями. Об этом в интервью 
Finacial Times заявил генсек СЕ 
Турбьерн Ягланд. По его сло-
вам, такой шаг связан с опасе-
ниями, что Москва выйдет из 
состава Совета Европы, что 
стало бы, по мнению Ягланда, 
негативным шагом, поскольку 
в таком случае «получится Ев-
ропа без России». Отказ рос-
сийской стороны платить взно-
сы в бюджет Совета Европы мо-
жет спровоцировать оставле-
ние Москвой этой организации 
по ее собственному решению 
или по инициативе других 
стран, констатировал генсек 
Совета Европы.

В конце июня Москва прио-
становила ежегодные выплаты 
в бюджет СЕ, поскольку ее деле-
гация не принимает участия в 
работе Парламентской ассамб-
леи Совета Европы (ПАСЕ) с ве-
сны 2014 года, когда ее лишили 
права голоса на сессиях и воз-
можности участвовать в работе 
уставных органов Ассамблеи 
из-за разногласий по поводу 
Крыма. Заявления Ягланда ба-
зируются, в первую очередь, на 
докладе Микеле Николетти, ко-
торый имеет большие шансы 
возглавить ПАСЕ в 2018 году. В 
документе подчеркивается, что 
санкции против РФ вводила 
ПАСЕ, а не Комитет министров 
Совета Европы.

И хотя Совет Европы не име-
ет возможности отменить вве-
денные против Москвы ограни-
чения, он может посоветовать 
депутатам ПАСЕ поддержать 
этот шаг. Как заявил нескольки-
ми днями ранее глава россий-
ской делегации в ПАСЕ Петр 
Толстой, Москва готова напра-
вить своих представителей на 
заседание комитета ПАСЕ, ко-
торое запланировано на де-
кабрь в Париже, если придет со-
ответствующее приглашение. 
На этой встрече должно обсу-
ждаться будущее Совета Евро-
пы. Кроме того, РФ продолжает 
работу по ратификации конвен-
ционных документов СЕ. Но в 
дальнейшем все будет зависеть 
от политики Брюсселя. Как зая-
вил ранее глава Комитета СФ по 
конституционному законода-
тельству и госстроительству 
Андрей Клишас, Москва может 
и не подать список делегации на 
сессию ПАСЕ в декабре 2018 
года, если к такому шагу ее вы-
нудит политика Совета Европы.

ИДЕЯ 
В Индии 
выбрали 
национальное 
животное

КОРОВА 
В ЗАКОНЕ

Иван Беляков

ВСЕМИРНЫЙ совет индусов 
намерен потребовать от цен-
трального правительства Индии 
сделать корову национальным 
животным, приняв закон, обес-
печивающий ее защиту, а также 
создать министерство коров. О 
соответствующих планах заявил 
генеральный секретарь органи-
зации Сурендра Кумар Джайн по 
итогам завершившегося в вос-
кресенье заседания, сообщает 
«Таймс оф Индиа».

Он обратил внимание на то, 
что в последние годы в некото-
рых штатах участились случаи 
убийства и кражи этих священ-
ных для страны животных. «За 
последние 3 года по всей стране 
было зарегистрировано 200 по-
добных инцидентов», — указал 
он, добавив, что «защита коров — 
это моральное и законное право 
индусов». По его словам, забой 
этих животных задевает чувства 
людей, исповедующих индуизм, 
и это должно прекратиться. «Не-
обходимо ввести жесткое зако-
нодательство, которое бы спо-
собствовало борьбе с лицами, 
участвующими в убийствах ко-
ров», — подчеркнул Джайн. Он 
также указал на то, что, несмотря 
на действующий во многих шта-
тах запрет на забой коров, в не-
которых из них он был нарушен. 

Переговоры Президент ФРГ Франк-Вальтер Штайнмайер попытается 
вывести страну из политического кризиса

Тайный председатель

Екатерина Забродина 

О
шиблись те, кто пред-
рекал закат активной 
ка р ь ер ы  Ф р а н к у-
В а л ьтеру  Ш та й н -
майеру, когда в фев-

рале этого года харизматичный 
шеф немецкой дипломатии пере-
брался в президентский дворец 
Бельвю, заняв высший государст-
венный пост с представительски-
ми полномочиями. Именно те-
перь, после того как канцлеру Ан-
геле Меркель не удалось сформи-
ровать коалицию по итогам вы-
боров в бундестаг, президент ФРГ 
с его авторитетом и опытом пы-
тается вывести страну из кризи-
са. «Идеальный мужчина для 
Меркель», «тот, на кого направ-
лены взоры всей Германии», «эф-
фективный теневик» — так пишут 
немецкие СМИ о Штайнмайере, 
которому пришлось принять са-
мый серьезный для немецких 

президентов вызов за почти семь 
десятилетий в истории ФРГ.

Накануне Штайнмайер начал 
консультации с руководителями 
фракций политических сил, про-
шедших в федеральный парла-
мент, а уже в четверг на аудиен-
цию к президенту должны пожа-
ловать лидер Христианско-демо-
кратического союза Ангела Мер-
кель, все еще исполняющая обя-
занности канцлера, ее влиятель-
ный союзник по консервативно-
му лагерю, премьер Баварии и 
глава местного Христианско-со-
циального союза Хорст Зеехофер 
и однопартиец самого Штайн-
майера, председатель Социал-
демократической партии Герма-
нии Мартин Шульц. Под руко-
водством главы государства им 
предстоит прозондировать по-
чву на предмет возможных пере-
говоров о возобновлении «боль-

шой коалиции», в которую никто 
уже не верил. Похоже, что это 
единственный шанс избежать 
перевыборов, которые обрекут 
страну еще на несколько меся-
цев политического безвременья 
и нестабильности.

В этой ситуации неожиданно 
для многих в роли национально-
го лидера выступил 61-летний 
Франк-Вальтер Штайнмайер.

«Никогда еще Штайнмайер — 
даже в бытность кандидатом в 
канцлеры от СДПГ — не был так 
влиятелен на своем месте, как 
сейчас, на президентском по-
сту», — признает «Зюддойче цай-
тунг». Согласно Основному за-
кону ФРГ, президент является 
фигурой надпартийной. При 
этом газета называет его «тай-
ным председателем» Социал-де-
мократической партии Герма-
нии, который способен скло-

нить руководство к компромис-
су с консерваторами. Даром что 
Штайнмайер состоит в ее рядах 
более сорока лет. Опытный аппа-
ратчик, он побывал исполняю-
щим обязанности партийного 
председателя, шефом фракции, 
кандидатом в канцлеры. Тот, кто 
некогда проиграл Ангеле Мер-
кель на парламентских выборах, 
теперь, быть может, один в силах 
спасти ее положение, пишут об 
этом парадоксе немецкие СМИ. 
Еще более парадоксальным вы-
глядит заявление нынешнего 
министра иностранных дел Гер-
мании, опытного функционера 
СДПГ Зигмара Габриэля, откро-
венно заявившего, что видит но-
вым канцлером... именно Штай-
нмайера. «Но пока он федераль-
ный президент», — не без сожа-
ления заметил Габриэль.

Даже Ангела Меркель, чье 
бессменное в течение 12 лет 
правление переживает самый 
серьезный кризис, обрадова-
лась инициативе президента. 
«Правда, я не знаю, как будет 
развиваться ситуация в ближай-
шие дни», — честно сказала кан-
цлер, которая спустя почти два 
месяца после выборов пока так и 
не смогла найти союзников для 
работы в новом составе прави-
тельства. Напомним, что нака-
нуне окончательно провалилась 

попытка сформировать коали-
цию «Ямайка» — из ХДС/ХСС, 
свободных демократов и «зеле-
ных» (политическая конструк-
ция называется так по цветам 
флага островного государства, 
которые совпадают с цветами-
символами партий). Одновре-
менно на политическом гори-
зонте Германии замаячила воз-
можность воссоздания «черно-
красной», или «большой» коа-
лиции консерваторов и социал-
демократов. Хотя поначалу про-
игравший на выборах Шульц 
твердо объявил об уходе в оппо-
зицию, то теперь его риторика 
смягчилась: мол, нужно прове-
сти внутрипартийные консуль-
тации по столь деликатному во-
просу.  Во вторник Меркель по-
сле заседания правления своей 
партии объявила журналистам, 
что альянс ХДС/ХСС готов на-
чать переговоры с СДПГ ради со-
здания стабильного правитель-
ства. Теперь очевидно, что мно-
гое прояснится после того, как 
30 ноября состоится встреча у 
президента, который и будет 
предлагать бундестагу кандида-
туру канцлера.

Президент ФРГ Штайнмайер 
(слева) способен склонить своего 
однопартийца, главу социал-демо-
кратов Мартина Шульца к компро-
миссу с консерваторами.

Акцент

 Никогда еще Штайнмайер — 
даже в бытность кандидатом 
в канцлеры от СДПГ — не был 
так влиятелен

Извержение вулкана Маунт 
Агунг на Бали. Фотогалерея 
на сайте 
rg.ru/art/1478957

Арестованых обви-
нили в том, 
что они поставили 
под угрозу будущее 
Венесуэлы

За первую половину 
года на Украину из 
Польши и Германии 
ввезли 14,3 тысячи 
тонн сала

Шлейф из пепла, выброшенного 
вулканом Агунг (на фото), поднял-
ся до высоты в 9144 метров, в 
связи с чем на Бали был закрыт 
аэропорт.

ПРОЧИТАНО В СОЦСЕТЯХ

Михаил Цыганов, 
бывший собкор РИА Новости в 
Юго-Восточной Азии, проживает 
на Бали: 

— У нас в Тампаксиринге пепел пока ви-

зуально не заметен. Высота столба на 

этот момент — до 3400 метров от вер-

шины. Аэропорт соседнего Ломбока, 

наоборот, сегодня утром открыт. На 

перспективу это точно так же ничего 

не означает: все будет зависеть от на-

правления движения пепла. Совет тем, 

кто застрял на Бали: общая рекоменда-

ция невозможна, так как авиакомпании 

— разные, ведут себя — по-разному, и 

даже в одной и той же авиакомпании 

типы билетов у вас могут быть разные. 

Так что выясняйте в каждой из них, что 

вам имеют предложить. В принципе, 

власти (но не сами авиакомпании) об-

ещали доставлять (людей) автобусами 

в аэропорты Ломбока и Сурабаи. Бо-

юсь, однако, что на практике эту схему 

запустят не сразу... Подтверждений 

слухов о том, что из кратера Агунга но-

чью началось истечение лавы, пока 

нет. Но какое-то красноватое свече-

ние, действительно, было заметно еще 

в 21.00 25 ноября. Официально объяв-

лено, что извержение перешло от фре-

атической фазы (выбросы водяного 

пара) к магматической. Главный вывод: 

угроза нарастает. В случае извержения 

3-й категории по шкале VEI общий объ-

ем этой категории выбросов может до-

стичь 5 млн кубометров, скорость рас-

пространения — около 10 км менее чем 

за 3 минуты. 

Истечение лавы наиболее вероятно по 

северному склону. 

Подготовил Константин Волков
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СТИХИЯ На Бали застряли десятки тысяч туристов

Магма идет наружу

ШТРИХИ К ПОРТРЕТУ

Для немцев, включая политических 

оппонентов Штайнмайера, он стал на-

стоящим героем семь лет назад, когда 

его супруге Эльке Бюденбендер по-

требовалась серьезная операция. 

Штайнмайер выступил донором по-

чки для своей жены и на некоторое 

время ушел из политики.
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Не проходите 
мимо

Покупатели могли на своих сотках снести ста-
рый дом и построить новый в другом месте, да 
так, что подъехать к нему стало проблемно. 

Плюс к этому в некоторых регионах местная власть мо-
гла перед старыми дачными участками продать бывшее 
поле под некий объект.  Итог — прежние подъезды к 
участкам исчезли под ковшом экскаватора. В общем, ва-
риантов установления сервитута стало так много, что 
перечислить все очень трудно. В итоге в наших судах 
иски об установлении сервитута стали встречаться по-
чти повсеместно и в немалом количестве.

Про сервитут сказано в Гражданском и Земельном 
кодексах. Так, в статье 274 Гражданского кодекса запи-
сано, что собственник недвижимости вправе требовать 
от хозяина соседней земли, а иногда и у нескольких соб-
ственников участков предоставления ему права «огра-
ниченного пользования» их наделами. Сервитут уста-
навливается в нескольких случаях: для прохода или про-
езда через соседний участок, для строительства или эк-
сплуатации линейных объектов (газ, вода, свет и т.д.) и 
для «других нужд» собственника недвижимости, кото-
рый ничего не может сделать без сервитута.

Обязателен ли сервитут? Нет. Соседи могут догово-
риться миром. Но если не получается, то проблему ре-
шит суд, который и установит сервитут. Надо знать, что 
сервитут подлежит регистрации, как регистрируют 
право собственности. Но сервитут — это необязательно 
обуза на всю остав-
шуюся жизнь. Если 
исчезнут основа-
ния, по которым его 
установили, то и 
сервитут может 
быть прекращен 
(статья 276 Гра-
жданского кодекса).

Верховный суд 
РФ в своем обзоре 
подчеркнул не-
сколько главных по-
ложений, которые 
суды должны учиты-
вать и исполнять, а гражданам желательно их знать.

Так, не положено устанавливать сервитут, если тре-
буется проход или проезд к самовольной постройке. Как 
пример Верховный суд привел решение коллег по подоб-
ному спору. Некая фирма потребовала пожизненный 
сервитут через участок дачника для прохода к своему 
вновь построенному зданию, как сказано в иске: «в це-
лях обслуживания этого здания». Суд коммерсантам от-
казал, так как выяснилось, что они без разрешения на 
месте старого склада возвели огромный капитальный 
объект. Но так как построили они здание без докумен-
тов, то права собственности у них на него нет. Значит, ни 
о каком сервитуте не может быть и речи.

Еще одно важное положение, на которое обратил 
внимание Верховный суд. Сервитут можно устанавли-
вать только в том случае, если у собственника участка 
нет никакой другой возможности попасть к себе иначе, 
как через участок соседа. Как пример приведен спор 
двух соседей. Один из них попросил суд установить сер-
витут, так как дорога к его дому идет через соседний уча-
сток. Но суд выяснил, что к дому истца можно попасть 
необязательно через чужую землю. Есть и другая доро-

га. Да, она в плохом состоянии, и ехать по ней дольше, но 
раз другой путь есть, то никаких неудобств соседу при-
чинять не стоит.

Есть другой аспект, который надо учитывать. Если 
после установления сервитута собственник участка, 
через который будет проезд, не сможет использовать 
свою землю, разрешать сервитут нельзя. Такая ситуа-
ция сложилась в споре некоей фирмы и гражданина, на 
участке которого были инженерные сети, трубы кана-
лизации и насосная станция. Все это хозяйство исполь-
зовалась фирмой для обслуживания своих объектов, 
вот она и попросила бессрочного сервитута соседнего 
участка. Рассмотрение спора в суде показало, что не-
когда это был один участок, который разделили и часть 
продали фирме. Владелец второй части неоднократно 
просил коммерсантов убрать инженерные сети со сво-
ей земли. 

Суд выяснил, что это можно было сделать, но фирма 
заупрямилась. Теперь, решил суд, если фирме разре-
шить сервитут, то собственник земли фактически не 
сможет ею пользоваться и отказал в иске.

Сервитут — удовольствие платное для тех, кто его 
попросил. Верховный суд подчеркнул — плата за серви-
тут устанавливает суд исходя из «принципов разумно-
сти и соразмерности, площади и срока установления 
сервитута». Это может быть разовая выплата, а может, 
и периодические платежи. А еще Верховный суд напом-
нил, что плату за пользование сервитутом можно ме-
нять — увеличивать ее или уменьшать. Но это можно де-
лать лишь в случае, если у собственника участка, обре-
мененного сервитутом, изменится объем ограничений 
его прав.

И последний момент, на который обратил внимание 
Верховный суд в своем обзоре, — если в государственном 
кадастре недвижимости нет сведений об участке, обре-
мененном сервитутом, то это не препятствует регистра-
ции самого сервитута.

БЕЗОПАСНОСТЬ Охранные предприятия предлагают оснастить электрошоковыми 
минами

Шок  для незваных гостей
Михаил Фалалеев

О
хранные предприятия и 
подразделения Росгвар-
дии,  обеспечивающие 

безопасность государственного 
и частного имущества, могут во-
оружить электрошоковыми ми-
нами. Их  преимущество — объ-
ект будет гарантированно защи-
щен, но при этом никто не по-
гибнет. И, что опять же гаранти-
рованно,  нарушителя задержат. 
Некоторые образцы таких нео-
бычных устройств были проде-
монстрированы  в Москве на 
ежегодной выставке «Интерпо-
литех-2017».  

 Например, дистанционная  
электрошоковая мина направ-
ленного поражения МЭН-5/10.  
Принцип поражения : высоко-
вольтный разряд инициирует 
выстрел двух картриджей, из ко-
торых вылетают «зонды» и раз-
матывают провод  толщиной с 
волос, создавая токопроводя-
щую линию до цели. То есть в 
одежду нарушителя втыкаются 
два контакта, а затем его весьма 
чувствительно бьет током. Для 
Росгвардии предложат устройст-
ва мощностью 10 Вт. Если такие 
мины поступят в открытую про-
дажу частным лицам (а они мо-
гут стать надежной охраной, на-
пример, дачных домов в отсутст-
вие хозяев), то по закону шокер 
должен обладать мощностью не 
более 3 Вт.  Но и в этом случае 
мало не покажется. 

 Стрелять такая мина может 
на 5—10 метров.  Ее можно уста-
новить в любом помещении, ска-
жем,  по периметру.  Можно 
просто положить на пол, поста-
вить на ножки любой высоты, 
прикрепить струбциной к любо-
му предмету — к подоконнику, 
столу, шкафу, просто повесить 
на стену или дверь. Можно при-
строить ее и на улице — во дворе, 
возле забора или гаража. Опять 
же можно  положить ее на грунт, 
поставить на полозья или санки. 
Работать устройство может пра-
ктически при любой температу-
ре — от минус двадцати до плюс 
пятидесяти.

 Несложно собрать конструк-
цию любой конфигурации — в 
длину, высоту, ломаной 
формы — точно повторяя 
границу охраняемого объ-
екта .   В  общем,  такая 
«электроизгородь» способ-
на перекрыть вход, коридор 
или полностью заблокировать 
пространство на любой доступ-
ной высоте. Перепрыгнуть ее 
человек вряд ли сумеет— карт-
ридж все равно достанет. 

 Если на обычную мину, что-
бы она взорвалась, надо обяза-
тельно наступить или задеть 
трос растяжки, то электрошоко-
вые срабатывают иначе.  Их 
можно устанавливать в ждущем 
режиме с датчиком движения. 
Датчик, если заметит вторжение 
чужака, отдаст команду мине. 
Можно управлять по проводам, 

по радио с пульта охраны. Тут 
уже решает человек — стрелять 
или не стрелять.

 Самое главное достоинство 
этого устройства — безопасность 
для окружающих и самого объ-
екта.  Не будет неприятных по-
бочных эффектов — ударной вол-
ны, осколков, рикошета, прочих 
разрушений. Что особенно важ-
но на опасных производствах, 
электростанциях, в больницах, 
школах и детских садах.  

 Есть, конечно, и минусы. 
Применять мину под проливным 
дождем да и вообще в воде не ре-
комендуется — законы физики 
пока никто не отменял. Если 

мину используют в управляемом 
варианте, то время боевой рабо-
ты не ограничено. Но если в жду-
щем режиме с датчиком движе-
ния, через 5 суток придется пе-
резаряжать аккумулятор.

 Собеседники корреспонден-
та «Российской газеты» в спец-
службах и правоохранительных 
органах рассказали, что для при-
нятия таких устройств на воору-
жение даже не потребуется ка-
ких-либо законодательных но-

вовведений. Электрошокеры и 
так можно купить без разреше-
ний и лицензий. Другое дело, не-
обходимо следить, чтобы мощ-
ность устройства не превышала 
допустимые пределы.  Да, есть 
риск, что человек, получивший 
удар током, может пострадать, 
особенно, если у него проблемы 
с сердцем. Разумеется, в любом 
случае будет проведена деталь-
ная проверка. Но  все равно, та-
кие защитные устройства  на-
много гуманнее, чем многие са-
моделки, которые наши гражда-

не устанавливают на своих 
дачах, в коттеджах и даже 
квартирах. Скажем, медве-
жьи капканы или электро-
ограждения, которые под-
ключают к обычной сети  
220 вольт. А есть еще само-
стрелы и даже гранаты.

ЗАКОНОПРОЕКТ

Сообщившего 
о коррупции 
работника 
нельзя будет 
уволить

РАЗОБЛАЧИТЬ 
И ОСТАТЬСЯ

Иван Петров

В СКОРОМ времени работники, 
сообщившие о коррупционных 
преступлениях своего начальст-
ва или коллег, будут законода-
тельно защищены от увольне-
ния. Дело в том, что многие прав-
дорубы после своих разоблаче-
ний зачастую остаются без рабо-
ты. Кстати, это касается не толь-
ко тех, кто уличает коррупцио-
неров, но и тех, кто не соглаша-
ется с недозволенными метода-
ми работы своих коллег или ру-
ководителей. 

На днях в городе Северск Том-
ской области уволили няню, по-
сле того как она выложила в Ин-
тернет видео, на котором воспи-
татель силой заставляет малень-
кую девочку есть. После шумихи 
в СМИ воспитательницу отпра-
вили в отпуск, а няню попросили 
забрать документы и уволиться. 
В настоящее время Следствен-
ный комитет проводит проверку 
по этому инциденту. 

Понятно, что сообщать в пра-
воохранительные органы на сво-
его коллегу, а тем более началь-
ника, сотруднику любой компа-
нии или организации невыгодно. 
Всех останавливает риск выле-
теть с работы. 

Именно этим вопросом оза-
ботились в министерстве труда и 
социальной защиты. Специали-
сты разработали поправки, со-
гласно которым граждане, сооб-
щившие о фактах коррупции, бу-
дут наделены иммунитетом от 
увольнения с работы в течение 
двух лет. Кроме того, таким до-
бровольным информаторам го-
сударство гарантирует бесплат-
ную юридическую помощь. 

В конце прошлой недели этот 
документ был рассмотрен Коми-
тетом Госдумы по безопасности 
и противодействию коррупции. 
В итоге парламентарии рекомен-
довали внести его на рассмотре-
ние Госдумы и принять в первом 
чтении.

По действующему закону гос-
служащие обязаны сообщать о 
фактах коррупции на работе. Од-
нако никакого механизма защи-
ты разоблачителей не предусмо-
трено. Документ устанавливает 
государственные меры по защи-
те лиц, уведомивших работода-
теля, прокуратуру или правоох-
ранительные органы о фактах 
коррупционных правонаруше-
ний. В первую очередь гаранти-
руется конфиденциальность све-
дений о заявителе. Также предус-
матривается ограничение на 
дисциплинарные взыскания в 
отношении таких работников. 
Вынести выговор им сможет не 
единолично начальник, а только 
комиссия по соблюдению требо-
ваний к служебному поведению 
и урегулированию конфликта 
интересов. Причем законопро-
ектом предусматривается учас-
тие в заседании такой комиссии 
прокурора. 

Юрист Анастасия Серова 
считает, что такой законопроект 
необходим был уже давно. 

«Нужно понимать, что ин-
формация о коррупционных 
правонарушениях скрыта от по-
давляющего большинства со-
трудников госорганов, не при-
частных к этим нарушениям, по-
этому узнать о них такие лица 
могут лишь случайно, — отмеча-
ет юрист и правозащитник Алек-
сандр Хуруджи. — Вот для этой 
категории лиц меры защиты от 
коррумпированных сотрудни-
ков вполне актуальны». При 
этом реализовать на практике 
нормы законопроекта, по мне-
нию эксперта, будет проблема-
тично с чисто бюрократической 
точки зрения. «Непонятно, ка-
ким образом и где будут делать 
отметку о том, что какой-то кон-
кретный работник находится в 
защитном списке от увольнения. 
В трудовой книжке, в личном 
деле или доводить до всех руко-
водителей этого органа под ро-
спись?» — пояснил Хуруджи. 

Управляющий партнер юр-
фирмы Роман Скляр в свою оче-
редь считает, что срок защиты 
указанных прав 2 года со дня со-
общения о коррупционном пра-
вонарушении недостаточен. 

Прецедент В даче взятки обвинили фирму, а не водителя

Взятка на троих

Владимир Баршев 

В
ерховный суд решил, 
что если водитель пе-
ревозил груз с наруше-
нием правил и пытался 
дать взятку инспекто-

ру, то отвечать за это должна в 
том числе и компания-перевоз-
чик — работодатель этого води-
теля.

В половине девятого утра на 
627-м километре трассы «Урал» 
инспектором ДПС была останов-
лена фура, которой управлял не-
кий водитель Грушичев А.В. Фура 
была остановлена не просто так. 
Она перевозила опасный груз, но 
при этом двигалась без опознава-
тельных знаков о перевозке тако-
го груза, а также без положенных 
в этом случаем оранжевых маяч-
ков. Также автомобиль не был 
оснащен прибором контроля 
труда и отдыха водителя — тахог-
рафом. 

Инспектор решил составить 
протокол на водителя, но тот 
предложил «разойтись на месте» 
за определенную мзду. Инспек-
тор честно объяснил водителю, 
что это дача взятки должностно-
му лицу, это уголовная статья, но 
водитель настаивал на своем 
предложении и положил пачку 
денег на приборную панель га-
ишной машины. 

Тогда инспектор, как честный 
человек, сообщил об этом своему 
руководству. 

В отношении водителя было 
возбуждено уголовное дело по 
статье 291 Уголовного кодекса — 

дача взятки. Но прокурор посчи-
тал это недостаточным. Ведь 
груз принадлежал организации, 
перевозился по ее заданию, а за 
нарушения правил его перевоз-
ки привлечь к ответственности 

могли и саму организацию, и ее 
должностных лиц. Поэтому про-
курор заявил, что водитель пы-
тался подкупить инспектора 
ДПС не в личных интересах, а 
для решения проблем своего ра-
ботодателя.  То есть отвечать за 
подкуп должностного лица дол-
жен не только шофер, который 
был по сути исполнителем пре-
ступного замысла, но и органи-
зация.

Поэтому прокурор настаивал 
на том, чтобы привлечь к ответ-
ственности этого работодателя 
по части 1 статьи 19.28 Кодекса 
об административных правона-
рушениях — незаконное возна-
граждение от имени юридиче-
ского лица. 

Мировой суд согласился с по-
зицией прокурора и назначил ор-
ганизации минимально возмож-

ный по такой статье штраф. А это 
— один миллион рублей. 

Понятно, что организации та-
кое решение не понравилось. И 
она обратилась в вышестоящий 
суд. И доводы у фирмы были ве-

сомыми. Всю вину за событие 
она «вешала» на водителя. Пред-
ставители фирмы заявили, что 
водитель не был наделен полно-
мочиями по принятию каких-ли-
бо решений по защите прав и ин-
тересов своего работодателя. А 
значит, совершал свои противо-
правные действия исключитель-
но по собственным мотивам. Так-
же они утверждали, что работо-
датель не наделял водителя ника-
кими полномочиями по распоря-
жению денежными средствами, и 
сами денежные средства для дачи 
взятки ему не выдавались. Кроме 
того, автомобиль, на котором пе-
ревозился груз и который не обо-
рудован тахографом и маячками, 
принадлежит не организации, а 
находится в личной собственно-
сти шофера. 

Ну и самое главное: событие 

административного правонару-
шения (то есть передача незакон-
ного вознаграждения) является — 
со стороны водителя — уголов-
ным преступлением. А его вина 
на момент рассмотрения дела 
мировым судьей еще не была до-
казана вступившим в законную 
силу приговором суда. Прокурор 
доказывал событие правонару-
шения не приговором, а только 
обвинительным заключением, в 
котором были изложены призна-
тельные показания водителя.

Однако суд высшей инстан-
ции счел все эти доводы необо-
снованными, и дело дошло до 
Верховного суда, где были рас-
ставлены все точки.

По мнению Верховного суда, 
обстоятельства дела, действи-
тельно, подтверждались  только 
показаниями водителя, отражен-
ными в обвинительном заключе-
нии. Но при этом КоАП не содер-
жит запрета на использование в 
качестве доказательств по делу 
об административном правона-
рушении документов, получен-
ных в ходе производства по уго-
ловному делу. И судья вправе 
обосновать этими документами 
и событие правонарушения, и 
виновность привлекаемого лица.

А самое главное: то, что води-
тель давал взятку в интересах 
своего работодателя, вполне до-
казывается ее размером — 9300 
рублей. А ведь максимальные 
штрафы, которые грозили лично 
водителю, недотягивают в сово-
купности до этой суммы. По ча-
сти 2 статьи 12.21.2 КоАП за на-

рушение правил перевозки опа-
сных грузов ему грозил штраф 
1500 рублей. А за отсутствие та-
хографа по части 1 статьи 11.23 
КоАП максимальный штраф — 3 
тысячи рублей. Получается, что 
водитель пытался спасти вовсе 
не собственный кошелек, раз уж 
он пошел на уголовное преступ-
ление. 

Это решение уникально еще и 
в том, что взятку поделили на 
троих. Водитель предлагал со-
трудникам ГИБДД разойтись на 
месте и подкинул им денег, для 
благополучного решения вопро-
са. За это на него завели уголов-
ное дело за дачу взятки дол-
жностному лицу. Позже выясни-
лось, что водитель плтил не 
столько за себя, сколько за свое-
го работодателя, ведь сумма 
взятки значительно превышала 
совокупность штрафов, которые 
водитель мог получить за все до-
пущенные нарушения. А третьей 
стороной здесь выступает со-
трудник Госавтоиснпекции, ко-
торый отказался от взятки. Дело 
в том, что с недавних пор таким 
честным сотрудникам компенси-
руют не принятый на душу грех в 
размере той самой взятки. И 
именно благодаря такому подхо-
ду количество мздоимцев на до-
рогах сокращается. 

Такое решение Верховного 
суда довольно громкое предупре-
ждение всем остальным водите-
лям, работающим по найму. 

Чересчур щедрое предложение 
вызывает вопросы. Отвечать 
на них придется работодателю. 

Акцент

 Водителю грозил штраф 
вдвое меньше, чем та взятка, 
которую он предложил 
сотруднику ДПС

Никакого механиз-
ма защиты разобла-
чителей коррупцио-
неров на работе 
в настоящее время 
не предусмотрено

Соседи могут дого-
вориться миром. Но 
если не получается, 
то проблему решит 
суд, который и уста-
новит сервитут

Пройти на свой участок можно и через сотки соседа, но либо 
по взаимному согласию, либо по решению суда.

Такое электрошоковое 
устройство никого не убьет 
и ничего не разрушит. Но территорию 
или помещение защитит надежно.
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Подробнее о том, как получить доступ к своему 
участку через соседский, читайте в «Юридической 
консультации» на сайте «РГ» 
https://pravo.rg.ru/rubrics/question/3223/
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Образование Проект «Московская электронная школа» получил 
премию Рунета 

Урок-онлайн для всех 
Любовь Проценко  

Г
ородской мегапроект 
«Московская электрон-
ная школа», главной це-
лью которого является 
повышение качества об-

разования за счет использова-
ния современного электронного 
контента, получил главную ин-
тернет-награду.  Торжественная 
церемония по ее вручению раз-
работчику — департаменту ин-
формационных технологий сто-
лицы — прошла  на площадке 
Цифрового делового простран-
ства. 

Напомню, с сентября этого 
года все учителя и школьники в 
столице пользуются единым 
электронным журналом и днев-
ником. Для них доступна об-
ширная библиотека электрон-
ных материалов, причем не 
только учебники и пособия по 
всем предметам, но и готовые 
электронные сценарии уроков, 
тестовые задания по предметам, 
а также отдельные элементы для 
создания сценариев уроков. Это 
открывает преподавателям но-
вые возможности, помогает сде-
лать школьные уроки более ин-
терактивными и наглядными. 
Благодаря этому повышается 
интерес учеников к образова-
тельному процессу. Возросла и 
вовлеченность родителей в об-
учение детей: в онлайн-режиме 
они знают расписание уроков 
ребенка, следят за его оценка-
ми, без проблем могут преду-
предить учителя о том, что сын 
или дочь заболели с помощью 
« Э л е к т р о н н о г о  д н е в н и к а 
школьника» в мобильном при-
ложении «Госуслуги Москвы» 
или через личный кабинет на 
mos.ru.

 — Проект «Московская элек-
тронная школа» создается та-
ким образом, чтобы быть во-
стребованным и полезным для 
всех учащихся, в том числе для 
одаренных детей, а также для де-
тей с ограниченными возмож-
ностями здоровья, — рассказали 
«РГ» в пресс-службе департа-
мента информационных техно-
логий.

Благодаря высокому качест-
ву и разнообразию контента 
этот проект стал фундаментом 
для развития цифровой образо-
вательной среды страны — про-
екта «Российская электронная 
школа». В начале учебного года 
Министерство образования и 
науки России и правительство 
Москвы подписали на этот счет 
соглашение.

Для того же, чтобы в элек-
тронном виде появлялось все 
больше интересных материа-
лов, столичные власти недавно 

приняли решение поощрять 
грантами самые востребован-
ные из них.  

— На сайте библиотеки обра-
зовательных проектов появи-
лись уже десятки тысяч сцена-
риев уроков, но тем не менее 
этого недостаточно, — сказал на 
заседании правительства Мо-
сквы мэр города Сергей Собя-
нин. — Поэтому мы договори-

лись, что подключим к этой ра-
боте не только педагогов, но и 
всех желающих, которые могли 
бы помочь в формировании 
образовательных программ. 
Это и сообщество компаний, и 
индивидуальные предпринима-
тели, которые готовы разрабо-
тать  и представить небольшие 
проекты.

В частности, утверждены три 

вида грантов: грант за размеще-
ние основного электронного 
образовательного материала 
(элемент сценария урока, под-
робный сценарий урока и элек-
тронное учебное пособие), раз-
мер которого зависит от количе-
ства использований — от 5 тыс. 
руб. до 150 тыс. руб; грант за 
комплексные образовательные 
приложения (образовательные 

игры, виртуальные лаборато-
рии или экскурсии, мобильные 
и веб-приложения), рассчитан-
ный за одно уникальное исполь-
зование комплексного образо-
вательного приложения педаго-
гическим работником — от 200 
руб. за одно использование; 
грант за материал, вошедший в 
ежемесячный рейтинг самых 
востребованных, — от 10 тыс. 
руб. до 100 тыс. в зависимости 
от места в рейтинге.

По словам руководителя де-
партамента образования Исаа-
ка Калины, такая форма поддер-
жки расширит, если можно так 
выразиться, авторский коллек-
тив «Московской электронной 
школы» и привлечет туда уже 
гораздо больше желающих дать 
хороший добротный материал 
для московских учителей и 
школьников. 

Стать разработчиком контента для МЭШ может каждый и даже получить за это грант от правительства Москвы. 
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Благодаря «Московской электронной школе» уроки в столице становятся все интереснее.

СПРАВКА «РГ»
В 284 здания образовательных 
учреждений столицы поставле-
но свыше 4,3 тыс. интерактив-
ных панелей. Ими пользуется 
на своих уроках около 70% учи-
телей. До конца 2018 года в 1840 
зданиях школ появится еще бо-
лее 20 тысяч панелей. Кроме 
того, в школах установлено бо-
лее 13 тысяч точек доступа к 
Wi-Fi, а будет их без малого 60 
тысяч. Количество ноутбуков, 
выданных педагогам, вырастет 
с нынешних 8 тысяч о  почти 
39 тысяч. Более 3,5 тысячи зда-
ний оснащены системой «Про-
ход и питание», для пользова-
ния которой выдано около 2 
млн электронных карт «Мо-
сквенок».

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Обслужи-
ванием мало-
мобильных
москвичей
занимается
новая
патронажная
служба

ДОКТОР 
НА СВЯЗИ

Любовь Проценко

БОЛЕЕ чем 20 тысячам маломо-
бильных жителей Москвы оказы-
вается патронажная медпомощь 
на дому. За ними ухаживают пер-
сональные врачи, которым эти 
пациенты могут в любой момент 
еще и позвонить. А сделать укол, 
взять анализы, чтобы видеть, на-
сколько успешно идет лечение, 
придет медсестра.

— Маломобильные горожане 
чаще сталкиваются с осложне-
ниями, поскольку не могут сами 
прийти на прием в поликлинику. 
Не решает полностью проблемы 
и медицинское обслуживание по 
традиционной схеме вызова до-
ктора или бригады «скорой по-
мощи», — говорит руководитель 
департамента здравоохранения 
Москвы Алексей Хрипун. — Дело 
в том, что в этом случае к боль-
ному каждый раз приезжает дру-
гой врач. Регулярного же наблю-
дения, крайне необходимого та-
ким пациентам, нет. Как следст-
вие, у  больных могут обострить-
ся хронические заболевания, 
что чаще приводит к госпитали-
зации и может усложнить лече-
нияе в дальнейшем. Поэтому мы 
запустили в городе новый про-
ект. Он уже охватил 24 поликли-
ники, на базе которых создается 
патронажная служба. Сначала 
она взяла на себя обслуживание 
пожилых москвичей с тремя и 
более хроническими заболева-

ниями. А сейчас к ним добави-
лись и маломобильные пациен-
ты. За каждым из них закрепле-
ны специально выделенные вра-
чи и медсестры.Всего по словам 
Алексея Хрипуна в проекте уже 
участвуют 60 врачей и 130 мед-
сестер. Что с помощью новой па-
тронажной службы изменилось 
в жизни лежачих больных, «РГ» 
рассказала главный врач поли-
клиники № 180 Юлия Сергеева:

— У нас в районах Строгино и 
Митино 780 маломобильных па-
циентов. Инвалиды или просто 
очень тяжело больные люди, ко-
торые не могут передвигаться 
без помощи. Мы закрепили их 
обслуживание за двумя  докто-
рами — за каждым примерно по 
400. Больше пока не надо, если 
же потребуются врачи еще — 
примем на работу новых. Но 
пока мы перевели в новую служ-
бу терапевтов из отделения неот-
ложной помощи, имеющих на-
выки работы с пациентами на 
дому. Но если прежде они приез-
жали по разовым вызовам, то те-
перь должны знать своих паци-
ентов не просто в лицо, но и всю 
их историю болезни. Каждому из 
врачей помогают две медсестры, 
на которых возложена забота о 
том, чтобы все назначения — уко-
лы, взятие анализов, перевязки 
и так далее — выполнялись вовре-
мя. Бригаду обслуживает маши-
на с водителем. Закуплено все 
необходимое оборудование: пе-
реносные электрокардиографы 
и приборы для экспресс-диагно-
стики. Если потребуется при-
влечь специалиста другого про-
филя — кардиолога, невропато-
лога, то записать больного к ним 
на прием — теперь уже забота 
персонального врача, а не само-
го пациента или его родных.

В пресс-службе департамента 
здравоохранения рассказали, 
что медицинские работники, за-
крепленные за маломобильны-
ми пациентами, не только лечат 
их, но еще и обучают близких 
этих людей уходу за ними. В лю-
бой момент и сам пациент, и его 
родные могут так же позвонить 
своему врачу — для этого ему вы-
дан мобильный телефон.

Понятно, что работать с таки-
ми больными нелегко. Поэтому в 
июне  правительство Москвы ут-
вердило грант, в соответствии с 
которым врачам, оказывающим 
патронажную медпомощь на 
дому,  выплачивается ежемесяч-
ная надбавка к зарплате — 25 ты-
сяч рублей, а медицинским се-
страм — по 15 тысяч рублей.

Врачи, обслужива-
ющие тяжелоболь-
ных на дому, получа-
ют надбавку к зар-
плате — 25 тысяч 
рублей в месяц

КОНКУРС Некоммерческие
организации получат
субсидии из бюджета

На добрые дела 

Ангелина Зеленькова

В МОСКВЕ подвели итоги ежегодного конкурса неком-
мерческих организаций за право получения субсидий из 
городского бюджета. Как сообщил «РГ» столичный ко-
митет общественных связей, победителями стала 181 
организация с реально полезными для Москвы и москви-
чей проектами.

Всего в городе по данным минюста насчитывается 34 
тысячи НКО, 4100 из них имеют социальную направлен-
ность. Это различные благотворительные фонды, обра-
зовательные, просветительские организации. Сама фор-
ма НКО не подразумевает извлечения коммерческой 
прибыли, поэтому в основном подобные организации 
существуют за счет частных пожертвований. Такие орга-
низации работают прежде всего с социально незащи-
щенными группами людей — пенсионерами, малоимущи-
ми, инвалидами.

Москва уже на протяжении 15  лет финансово под-
держивает свои социальные НКО. По словам главы ко-
митета общественных связей Александры Александро-
вой, отбор москов-
ских фондов на по-
лучение финанси-
рования —не просто 
конкурс, где разда-
ют деньги: «Это ла-
боратория социаль-
ных проектов, в ко-
торой некоммерче-
ские организации зреют, получают новый опыт и де-
лятся своими практиками и методиками». В частности, 
среди победителей уже второй год подряд оказался 
фонд «Расправь крылья» с проектом «Адаптстудия для 
необычных детей». Это совместная задумка фонда и 
Центра содействия семейному воспитанию «Вера. Над-
ежда. Любовь», где живут 50 детей с выраженной ин-
теллектуальной недостаточностью. «Это особенные 
дети с ограниченными возможностями, они не само-
стоятельны, их не один год приходится приучать, на-
пример, к горшку», —рассказывает Николай Троцкий, 
директор по PR фонда. Адаптстудия — специально обо-
рудованная тренировочная квартира на базе центра, 
где особенных детей учат быть самостоятельными. 
Вместе со специалистами они живут, как и все осталь-
ные горожане. Но еще и учатся стирать, убирать, при-
нимать гостей, ходить за покупками и готовить себе 
еду. 

Еще один проект, заслуживший внимание жюри,  — но-
вогодняя благотворительная ярмарка «Душевный 
Bazar», которую проводит компания D-Group.Social. Ее 
участниками обещают стать более 50 НКО и социальных 
предпринимателей. Пройдет она уже в восьмой раз 10 де-
кабря в Гостином Дворе. Тема  — новогодний калейдо-
скоп. Каждый желающий сможет приобрести подарки, 
сделанные подопечными фондов или их родными. 

ФОРУМ В столице стало
больше возможностей
для ведения бизнеса

Попали 
в десятку

Сергей Бабкин

ГОСТЕПРИИМНЫМ и открытым городом назвал Мо-
скву мотивационный оратор и писатель Ник Вуйчич. 
Мэр Сергей Собянин встретился с ним перед открытием 
глобального форума «Синергия» в спорткомплексе 
«Олимпийский».

В этом году «Синергия» собрала почти 20 тысяч пред-
принимателей, и это мировой рекорд среди европейских 
бизнес-форумов. «Вы всегда учите людей мечтать, и Мо-
сква делает это, — сказал Собянин на встрече с Вуйчичем. 
— Создаются программы социальной и бизнес-поддер-
жки. У города бойцовский дух, несмотря на конкурен-
тную среду, москвичи продолжают открывать свои ма-
лые предприятия. Уже сейчас на десять горожан прихо-
дится один бизнес-проект. А ведь еще 27—30 лет назад за 
предпринимательство в нашей стране людей сажали в 
тюрьмы». Ник Вуйчич согласился, что бизнес стал одним 
из лучших способов самореализации. И конкуренция — 
прекрасная мотивация для развития. 

«Приоритетная задача правительства Москвы — ока-
зывать всемерную поддержку предпринимательскому 
сообществу, — заявил мэр на сцене «Олимпийского». — 
Обратимся к статистике: за последние семь лет в городе 
построено 12 миллионов квадратных метров коммерче-
ской недвижимости — по метру на каждого горожанина! 
За тот же период в Москве открылось 30 первоклассных 
технопарков, в которых сосредоточены лучшие иннова-
ционные производства России». Главные препятствия 
для бизнеса часто создает сам человек. Это в своей речи 
доказал Ник Вуйчич. Сербский мальчик, родившийся 
без рук и ног, сумел стать мотивационным оратором, со-
бирающим миллионную аудиторию в 68 странах мира. 
Ник занялся инвестиционной деятельностью, сумел ра-
зобраться в премудростях бухгалтерии. Способствовали 
этому прекрасные навыки общения. «С одним экспер-
том, например, я познакомился в самолете, — признался 
Вуйчич. — За короткую беседу с моим попутчиком я бес-
платно получил огромное количество информации». 

Мэр Москвы Сергей Собянин перед форумом пообщался 
с известным оратором и писателем Ником Вуйчичем.

Смотрите фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

ДОРОГИ Яндекс пришел к выводу, что столица за пять лет поехала быстрее 

А самое быстрое — 
Рублевское шоссе
Светлана Батова

Я
ндекс выпустил исследова-
ние столичных заторов за 
последние пять лет. В це-

лом Москва поехала быстрее — 
средняя скорость в утренний час 
пик, по подсчетам аналитиков 
компании, выросла на 14% и про-
должает расти. В то же время дви-
жение в пределах Садового коль-

ца существенно замедлилось, что 
неудивительно, учитывая мас-
штабные реконструкционные 
работы, которые там шли послед-
ние два года. Но самые большие 
пробки образуются все-таки в 
снегопады.

Средняя скорость движения в 
городе в сентябре — октябре в 
утренний час пик (с 8.00 до 
10.00) была на 4% выше, чем год 

назад. В середине дня (14.00—
15.00) — на 3—4% ниже, в вечер-
ний час пик (с 17.00 до 20.00) — 
примерно такая же.

С утра пробки больше образу-
ются на улицах между МКАД и 
Третьим кольцом, центр в это 
время относительно свободный. 
Вечером ситуация обратная — все 
резко устремляются на окраины, 
центр и выезды из него встают. 

Самое быстрое из колец — МКАД. 
По утрам транспорт здесь едет в 
среднем со скоростью 37 км/ч, 
вечером — 30 км/ч, к полуночи — 
до 95 км/ч. Садовое кольцо в 
утренний час пик идет около 27 
км/ч, вечером — 15 км/ч. ТТК по 
утрам разгоняется до 32 км/ч, ве-
чером тормозит до 20 км/ч. 

Кстати, стороны ТТК и МКАД 
едут примерно с одной скоро-

стью, а на Садовом внутреннее 
кольцо едет быстрее внешнего — 
скорее, из-за того, что последнее 
чаще используют для переезда 
между радиальными дорогами. 
Самая быстрая магистраль: Ру-
блевское шоссе — Кутузовский 
проспект. Самая медленная: 
Шоссе Энтузиастов, путь до Са-
дового от Кольцевой потребует с 
утра 75 минут. 

Бюджет конкурса 
в этом году увеличен 
на 23 млн рублей

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вадим Юрьев, 
глава Центра организации 
дорожного движения:

— Несмотря на увеличение количества 

автомобилей в Москве, нам удалось 

преломить негативную динамику в ча-

сти аварийности и движения в городе. 

Что же касается «ухудшения» ситуации 

внутри Садового кольца, очень важно 

понимать, что последние два года здесь 

велись реконструкционные работы, 

был перекрыт почти весь центр.

Михаил Блинкин, 
директор института экономики 
транспорта и транспортной 
политики ВШЭ:

— Улучшения скоростного режима в 

утренний и вечерний часы пик прои-

зошли на фоне продолжающегося ро-

ста количества автомобилей в городе. 

С 2013 года автопарк Москвы увели-

чился минимум на полмиллиона. По-

нятно, что работы по программе «Моя 

улица» здорово (хотя и временно) за-

труднили движение в центре. Разум-

ные парковочные регламенты сдела-

ли центр города более привлекатель-

ным для транзитного движения. 
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ШКОЛА Чему теперь будут
учить на уроках труда

Табуретки 
поехали на склад

Наталья Лихачева

ВМЕСТО сколачивания табуреток и шитья фартуков на 
уроках труда школьников будут знакомить с цифровыми 
технологиями и робототехникой.

Проект новой концепции преподавания технологии 
отправлен на рассмотрение в минобрнауки. В подготов-
ке концепции принимали участие сотрудники Агентства 
стратегических инициатив, движения WorldSkills Russia. 
Обсуждались два возможных направления для нового 
содержания уроков труда: можно давать всем ученикам 
базовые знания и умения по технологиям XXI века или 
проводить уроки так, чтобы каждый мог хотя бы немного 
углубиться в будущую профессию. Понятно, что ни в 7-м, 
ни в 8-м, ни в 9-м классах большинство школьников еще 
не определились, кем они хотят быть, поэтому таких 
«углублений» должно быть много. 

А можно развивать сетевое взаимодействие и прово-
дить уроки технологии на площадках колледжей и вузов. 
Но для этого надо согласие и поддержку местных вла-
стей, так как законодательно вопросы сетевого взаимо-
действия проработаны пока очень слабо. Еще одно нов-
шество: по мнению разработчиков проекта концепции, 
уроки технологии не должны проводиться отдельно для 
мальчиков и для девочек. 

Одновременно идет работа над госстандартом по тех-
нологии. В том варианте, который есть на сегодняшний 
день, занятия будут состоять из двух частей — обязатель-
ной и по выбору. Часть по выбору — это несколько моду-
лей, которые может предложить школа. Допустим, робо-
тотехника, кулинария, агротехнологии, овощеводство.

Вуз меняет профессию
Минобрнауки готово 
поддерживать рублем 
региональные вузы. К 

концу декабря будет ясно, какие 
из 121 вуза получат, как опор-
ные, финансирование на свое 
развитие. Поддержка опорных 
вузов продолжится и впредь. 

Квалификационный экзамен в 
университетах  может стать обя-
зательным для всех выпускников. 

Много нареканий звучит к 
колледжам и техникумам, кото-
рые выпускают не тех рабочих, 
которые нужны современной 
России. Далеко не все колледжи 
готовят ребят по перспективным 
профессиям из топ-50. Есть про-
блемы с развитием государст-
венно-частного партнерства, без 
которого образование не сможет 
жить и развиваться. 

— По результатам конкурса 44 
региона в 2018 году получат суб-
сидии на модернизацию регио-
нальных систем среднего профо-
бразования, в том числе — для 
подготовки кадров по специаль-
ностям топ-50, — рассказала         
замминистра Валентина Пере-
верзева. 

В школах около 20—25 процен-
тов — неуспешные дети, которые 

с трудом находят себе место в 
жизни.  «Надо учиться с ними ра-
ботать», — предложила экс-ми-
нистр образования Московской 
области депутат Госдумы Лидия 
Антонова.

По идее учить педагогов, как 
работать с разными группами де-
тей должны институты повыше-
ния квалификации. А там зарпла-
та сотрудника — 50 рублей в час. 

Кто пойдет за такие деньги? Вот 
иногда и получается, что педаго-
гов учат люди, чья квалификация 
гораздо ниже, чем у самих школь-
ных учителей.

— Когда-то китайцы говорили: 
если твой план на один год — са-
жай рис, если на 10 лет — выращи-
вай деревья, если на всю жизнь — 
воспитывай детей. Одна из самых 
серьезных задач ближайших лет 
— воспитание, — согласен с ней ее 
коллега по Госдуме Олег Смолин. 

Чтобы образование готови-
ло, тех людей, которые нужны 

экономике, и служило социаль-
ным лифтом для самых достой-
ных, надо тратить на него 7 
процентов валового нацио-
нального продукта, а не 3, 6 как 
сейчас. 

— Мировой опыт показывает — 
чем больше стране нужна модер-
низация, тем выше должны быть 
расходы на образование, — уве-
рен Олег Смолин.

А зарплата педагогов должна 
привязываться не только к сред-
ней по  региону, но и к средней по 
стране.

ВЫСШАЯ ШКОЛА 

Ректорам
откроют
личные
кабинеты

БУМАЖКИ 
ОТМЕНЯЮТСЯ

Ирина Борисова

РОСОБРНАДЗОР планирует в 
2018 году перевести в электрон-
ный вид всю процедуру по ли-
цензированию и аккредитации 
вузов. 

 Ход документов можно будет 
отследить в личном кабинете. 
Свидетельства о лицензии и го-
сударственной аккредитации 
тоже получат электронный вид. 
Сейчас они выдаются только в 
бумажной форме. В личном каби-
нете, а его на сайте заведет каж-
дый университет, будут появ-
ляться и уведомления, которые 
отправляет Рособрнадзор вузу. 

Эти новшества позволят со-
кратить расходы и время, кото-
рые тратят вузы на получение 
документов. Если при бумажном 
обороте подача документов, 
ожидание уведомления, исправ-
ление неточностей растягива-
лось для вузов на недели, то сей-
час все это займет не больше 
двух дней.

В Рособрнадзоре рассказали, 
что растет число онлайн-заявок 
о признании иностранных доку-
ментов об образовании.  Для 
чего это надо? Чтобы работать 
или учиться в России. За этот 
год поступило около 18 тысяч 
таких обращений, половина из 
них — по Интернету. Больше все-
го заявлений на признание до-
кументов об образовании по-
ступило от граждан  Узбекиста-
на, Ирака, Ирана, Марокко,  
Египта.

— С 1 января 2018 года можно 
будет оформить и электронное 
свидетельство о признании ино-
странного образования, — поя-
снили в Рособрнадзоре. — Нема-
ловажная деталь: если заявитель 
вносит платеж, оплачивая госу-
дарственную пошлину через 
портал Госуслуг, сумма умень-
шается на треть. 

Ракурс В вузах появится экзамен на профпригодность

Учитель? Докажи!

Ирина Ивойлова 

П
едвузам нужны ква-
лификационные вы-
пускные экзамены, 
которые покажут, го-
тов учитель работать 

в школе или нет. Такое предложе-
ние сделал заместитель мини-
стра образования и науки Сергей 
Кравцов.  

Сейчас некоторые вузы, и, 
кстати, непедагогические, в по-
рядке эксперимента включают 
на госэкзамене в комиссии пред-
ставителей работодателей и из-
вестных профессионалов. На-
пример, так делается в МГЮА, 
где экзамен у выпускников даже 
принимал известный адвокат 
Анатолий Кучерена. 

В этом году в 63 регионах аб-
солютно все будущие врачи, не 
важно, где они учились — в меди-
цинском или классическом уни-
верситете, были обязаны пройти 
в рамках аккредитации треху-
ровневый экзамен, чтобы дока-
зать свое право быть врачом. 
Первый уровень — тест. Второй — 
экзамен на симуляторах, когда 
проверяется, допустим, техника 
сверления зуба или умение ока-
зать помощь при анафилактиче-
ском шоке. Третий — собеседова-
ние.

По словам ректора РУДН Вла-
димира Филиппова, во многих 
странах для того, чтобы работать 
по профессии, надо сдать экза-

мен экспертному сообществу. И 
иностранные выпускники, кото-
рые получают диплом РУДН, в 
своих странах без такого экзаме-
на не имеют права работать. В на-
шей стране этот вопрос поднима-
ется не в первый раз. Но все упи-
рается в огромную территорию. 
Открывать во всех 600 государ-
ственных вузах центры приема 
экзаменов по всем специально-
стям невозможно. А если создать 
несколько таких центров на всю 
страну, то кто оплатит выпускни-
кам проезд и проживание на вре-
мя экзамена? 

— Вузы пошли по другому 
пути, через профстандарты, где 
сказано, что ждут работодатели 
от выпускников. Но соотнесение 
образовательных стандартов и 
профессиональных — очень слож-
ная вещь, — рассказал Владимир 
Филиппов на «Деловом завтра-
ке» в «РГ». — Но для педагогов та-
кой квалификационный экзамен 
нужен. 

В некоторых педвузах студенты уже не только пишут дипломы, но и ведут «выпускные» уроки, за которые получают оценки экзаменаторов.

Акцент

 В школах больше всего 
нужны учителя иностранных 
языков, математики, физики, 
химии, биологии, географии

На уроках труда школьников будут знакомить с цифровыми 
технологиями и робототехникой.

СИТУАЦИЯ Родители 
отстаивают школу, 
которую решено закрыть

Часовые 
из Ясной Поляны

Наталья Граф, Омск

В ДЕРЕВНЕ Ясная Поляна Омской области закрыли един-
ственную школу. Теперь местные жители до хрипоты спо-
рят о том, где будут учиться их дети. И — охраняют школу.

От райцентра сюда двадцать минут езды по заснежен-
ной трассе. Не успела наша машина затормозить у зда-
ния школы, как дорогу преградил мужчина в наспех на-
кинутой телогрейке. Прямо по сугробам со всех сторон 
к школе бежали жители.

— Мы теперь ночами не спим — караулим «девятилет-
ку», — запыхавшись, объясняет школьный кочегар Олег 
Москаленко. — Школу по кирпичику возводили еще наши 
родители: доярки подоят коров — бегут мазать стены, му-
жики после смены на ферме — все сюда. 

Недавно в Ясную Поляну приезжали из районной адми-
нистрации — хотели снять со школы отопительный котел. 
Деревенские едва за вилы не схватились — отстояли. Теперь 
чиновники пугают уголовным делом — самоуправство.

Староста Сергей Мотыль собирает подписи за то, что-
бы сохранить учебное заведение. На тетрадных листоч-
ках сельчане просят: «Не ломайте», «не губите». Распи-
сались 72 человека. Каждое утро Мотыль ездит с тетрад-
кой в город и обивает пороги. Дошел до Законодательно-
го собрания.

В региональном 
министерстве обра-
зования утвержда-
ют, что школу закры-
ли исключительно 
по требованию ро-
дителей. Якобы они 
постоянно жалова-
лись на низкую ква-
лификацию учите-
лей. А еще в школе 
нет спортзала и те-
плого туалета. 

— Мы не ликвиди-
ровали школу в 
Ясной Поляне, а про-
вели ее реорганизацию и присоединили к средней школе 
в соседней деревне Хорошки, до которой 7 километров, — 
объясняет руководитель комитета по образованию ад-
министрации Павлоградского района Галина Петрова. — 
Там у них и спортзал отличный, и двухразовое питание, и 
педагоги с высшим образованием. Юридически мы ниче-
го не нарушили.

В папке у Галины Александровны — как под копирку за-
явления от родителей на перевод их детей в другую школу. 

— Нас обманули, — возмущается мама второклашки 
Инна Науменко. — На сельском сходе сказали, что пере-
вод будет временный. Мы и подписали. А теперь говорят 
— сами виноваты. 

Ее поддерживают еще двенадцать родителей, которые 
обратились  в прокуратуру и следственный комитет.

— По обращению  проводится проверка, — говорит сле-
дователь Таврического межрайонного следственного от-
дела СУ СКР по Омской области Александр Бравлик.

Впрочем, некоторые семьи оказались по другую сто-
рону «баррикад». «Моему сыну в Хорошках очень понра-
вилось», — признается Ярослава Кочубей.  А вот у продав-
щицы Маргариты Артименок свои аргументы: «Моя доч-
ка после нашей школы поступила на бюджет в юридиче-
скую академию, а племянница — в педагогический. Но, к 
сожалению, чиновникам проще закрыть школу, чем при-
влечь в деревню молодых учителей». 

Между тем по вечерам на крыльце школы по-прежне-
му собираются ребята. Это единственное место в дерев-
не, где «ловит» вай-фай. В прошлом году за огромные 
деньги по программе в девятилетку провели Интернет...

КОММЕНТАРИИ

Игорь Реморенко, 
ректор Московского городского педагогического 
университета:

— В России традиционно вместе с выдачей диплома сразу присваивается ква-

лификация. В прошлом году мы впервые провели испытания для своих вы-

пускников. Прежде всего, на знание своего предмета. Затем — модельное 

учебное занятие, когда претендент проводит урок или его часть с «ученика-

ми». Обычно для этого мы приглашаем студентов педагогических колледжей. 

А директора школ, их заместители и другие эксперты оценивают, может ли 

выпускник держать внимание класса, умеет ли поддерживать дисциплину, 

правильно поставить задачу и многое другое. И в завершение — собеседова-

ние с профессионалами, своими коллегами -педагогами. Тем, кто прошел все 

успешно, выдается сертификат «Московский учитель» и выплачивается над-

бавка к зарплате.

Александр Федоров, 
ректор Нижегородского государственного педагогического 
университета им. К. Минина:

— Сейчас в школах больше всего нужны учителя иностранных языков, математи-

ки и физики, химии и биологии, географии. Причем, с химией и биологией про-

блема в том, что нет учителей среднего возраста, скажем так, от 40 до 50 лет. 

Тема квалификационного экзамена — более чем актуальна. Для такого экзамена, 

который служил бы допуском к профессии, надо открывать сертификационные 

центры. Они должны работать не только на выпускников педвузов, их всего 

осталось 32, но и на все университеты и институты, которые имеют педагогиче-

ские факультеты, и на тех выпускников, которые получили профильное образо-

вание, но хотят работать в школе. Вузов, где есть педагогические факультеты, в 

России 223. Сертификационные центры могут стать основой для изменения 

подходов к аттестации педагогов. Как часто должна проходить аттестация? Это 

должен решать сам учитель, когда он считает, что готов перейти на следующую 

должность и хочет себя показать.

Для студентов мы разработали и опробовали в пяти регионах модель комплек-

сного экзамена, который состоит из двух этапов. Первый этап начинается уже 

сразу после второго курса, когда мы отбираем лучших и предлагаем им целе-

вое обучение. И в договоре указаны не только обязанности выпускника, но и га-

рантии. 

Алмаз Мустаев, 
проректор Башкирского государственного педагогического 
университета им. М. Акмуллы:

— В нашем университете применяется двухуровневая оценка компетенций. 

Первый уровень оценки — в вузе через организацию практико-ориентирован-

ных занятий и работу в центрах развития компетенций. На сегодняшний день от-

крыто 13 центров развития компетенций. Их цель — отработка трудовых дейст-

вий на практике (Центр развития ребенка «КотоффKids», по формированию 

ИКТ-компетенций, Мастерская специальных технологий инклюзивного образо-

вания, Студия дуального обучения «Открытый класс» и т.д.). Второй уровень 

оценки — на потенциальных рабочих местах — организация практики и самосто-

ятельная работа студента в формате методического дня, когда студент находит-

ся в школе на правах помощника учителя. Те выпускники, которые участвовали в 

пилотном проекте методического дня, трудоустроились в образовательные ор-

ганизации республики сразу после получения диплома. И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 С

М
И

Р
Н

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 И
В

О
Й

Л
О

В
А

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Акцент

 Средства получат региональ-
ные вузы и колледжи
с профессиями из топ-50

Больше всего заяв-
лений на призна-
ние документов 
об образовании 
поступило от гра-
ждан  Узбекистана, 
Ирака, Ирана, 
Марокко, Египта

Сельчане сробира-
ют подписи в защи-
ту школы. Просят: 
«Не ломайте», 
«не губите». 
Расписались
72 человека

КСТАТИ
Из дискуссии на странице 
«РГ» в «ВKонтакте»
Дали диплом — вопросов не долж-
но быть. Непригоден — диплом не 
давать. Может стоит поднять 
вопрос о профпригодности препо-
давателей педвузов? 
Коля Кожанов
Думаю, стоит поднять вопрос о 
том, чтобы людей тестировали 
на их способности и предрасполо-
женности до выбора профессии.  
Артур Михайлов
 Для отбора лучшего кандидата 
на работу уже придумали поня-
тие «испытательный срок.
Анастасия Рожкова 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Ольга Васильева, 
министр образования и науки:

— Проблемы с педагогическим обра-

зованием очевидны. Проблемы 

есть, и их надо исправлять. За по-

следние 10—15 лет многое измени-

лось в педобразовании, и не в луч-

шую сторону. Первое, что мы сдела-

ли, создали Совет по педагогическо-

му образованию при минобрнауки, 

куда входят педвузы и педфакульте-

ты классических университетов на-

шей страны. Параллельно идет ра-

бота по анализу ситуации и созда-

нию стандартов — чему и как учить в 

педвузах. Образовательное про-

странство страны и пространство, 

которое готовит будущих педагогов, 

должны быть едиными. 
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МЕЖДУ ТЕМ
Сегодня начинается финал Первого чемпионата WorldSkills Russia по 
профессиональному мастерству среди студентов вузов. В соревновани-
ях примут участие более 400 конкурсантов — бакалавров и специали-
стов из 77 вузов страны. Студенты будут соревноваться по шести бло-
кам профессий. Это информационные и коммуникационные техноло-
гии, искусство и дизайн, производство и инженерные технологии, стро-
ительство и строительные технологии, транспорт и логистика, соци-
альные и персональные услуги.
Среди них есть и профессии будущего. Например, лазерные технологии, 
управление беспилотными летательными аппаратами, 3D-модели-
рование для компьютерных игр, интернет-вещей.
По итогам этого соревнования будут подготовлены изменения в вузов-
ские стандарты, а все финалисты смогут объективно оценить свои 
шансы на трудоустройство. Ведь оценивать их будут работодатели.

КОМПЕТЕНТНО

Стали известны результаты междуна-

родного предметного рейтинга  THE 

«Физические науки». 

«Преподавание физических наук — 

традиционно одно из самых сильных 

направлений отечественной высшей 

школы, признаваемое в мировом на-

учном сообществе, что отчетливо по-

казывает  рейтинг Times Higher 

Education по направлению «Физиче-

ские науки», куда вошло сразу 10 рос-

сийских вузов», — подчеркнула ми-

нистр образования и науки России 

Ольга Васильева.  

В сотне лучших — Физтех (48) и МИФИ 

(89). Еще четыре российских универ-

ситета вошли в топ-200. 
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На смену устаревшим технологиям приходят лазерные и 3D-моделирование.
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ПАМЯТЬ Опубликованы 
дневники Лизы Глинки

На стороне 
слабого

Елена Новоселова

ВЫШЛА книга Елизаветы Глинки «Я всегда на стороне 
слабого. Дневники, беседы». Это голос незабвенной До-
ктора Лизы, которая погибла почти год назад в авиаката-
строфе над Черным морем, сопровождая очередной груз 
лекарств и оборудования для госпиталя в Сирии. Голос 
любимой всеми без исключения, начиная от московских, 
киевских, новосибирских бомжей и заканчивая украин-
скими детьми-беженцами. Те и другие, считала, заброше-
ны за горизонт нормальной жизни не по своей злой воле и 
поэтому нуждаются в помощи. Нужно было видеть, как 
Лиза разбинтовывает съедаемую гангреной ногу полубе-
зумного уличного старика, чтобы понять, что дар помо-
гать у нее от Бога. 

В книге, которая будет представлена на книжной яр-
марке Non/fiction, соединены под обложкой бесценные 
дневниковые записи. Не будь этого сборника, почти ежед-
невные с 2005 года записи когда-нибудь растаяли в бес-
страстном море Ин-
тернета, и никто бы не 
узнал о мучительном 
опыте активного от-
ношения к человече-
скому горю. «Сегодня 
приняли больного — 
бомжа. — Пишет Лиза 
в жж-дневнике. — Он 
жил на рынке. Где, ког-
да заболел — могу 
только предполагать. 
Много пил, и неиз-
вестно, как бы закон-
чилась его жизнь, 
если бы на этот самый 
рынок не пришел его 
РОДНОЙ брат, с кото-
рым они не виделись 
почти пятнадцать лет. 
Здоровый брат узнал 
его, забрал к себе до-
мой (живет в Свято-
шино — а это район хо-
списа*). Отмыл как мог, вытрезвил, обследовал в онкоцен-
тре (рак легкого с распадом) и прописал у себя дома. Поло-
жила в хоспис. Была уверена, что бросит, как многих у 
меня бросают. Взяла на заметку на похороны (слава Богу, 
место есть). Брат приходит каждый день. Сказал, что похо-
ронит сам. Может быть, ничего особенного в этом нет, но 
меня тронуло такое отношение. К чему я это? Наверное, 
мне надо лучше думать о людях. Все получилось. Всем спа-
сибо». Лиза уникальная женщина. Обычно вспоминают ее 
потрясающую смелость. Спрашивали, что может остано-
вить ее поездки на Донбасс за ранеными детьми, отвечала: 
«Только пуля». Потом милосердие без сентиментальных 
бабьих всхлипов...  Могла резко поставить на место. Пом-
ните: «Импотенция — это когда женщина ездит на войну 
спасать детей, а мужчины поливают ее за это дерьмом...» А 
муж, Глеб Глинка этому абсолютному бесстрашию проти-
вопоставил трогательное и женственное, что трудно было 
отыскать в образе собранного человека: «…любила веера, 
кружева, плетеные корзины, лаванду, брошки с камеями… 
Мы познакомились в Москве в начале перестройки, и че-
рез неделю мы уже знали, что всю жизнь проведем вместе, 
обвенчаемся, создадим семью, никогда не расстанемся. Не 
договаривались, не обсуждали, просто знали, без слов, как 
знали, что завтра будет новый день».

Явление Зачем усыновленные дети ищут 
кровных родителей? 

Где мама?

Наталья Лебедева 

Д
о двух лет Алекс жил в 
обычном детском доме 
в Архангельске. Мама 
от него отказалась, а 
папа, как выяснилось, 

даже не знал о его существова-
нии. Его усыновила семейная 
пара из Новой Зеландии. В Рос-
сию уже гражданин другой стра-
ны Алекс Гилберт вернулся спу-
стя 23 года, чтобы встретиться со 
своими кровными мамой и па-
пой. Приемные родители никогда 
не скрывали, что он приемный, и 
в 21 год молодой человек задался 
целью найти биологических ро-
дителей. А заодно создал между-
народный проект «I am adopted», 
в России он называется «Я при-
емный ребенок», где десятки ты-
сяч усыновленных детей со всего 
мира ищут кровных родителей.

Алекс признался мне, что и 
сам не верит в то, что ему удалось 
так просто найти родителей. По-
надобилось всего-то два года.

— Я начал поиски, когда понял, 
что время пришло. И мне повез-
ло, — рассказывает он. — Я исполь-
зовал все возможности Интерне-
та, социальные сети и тематиче-
ские веб-сайты. Очень помогли 
люди из сообществ усыновлен-
ных детей, нас таких по всему 
миру оказалось много. Теперь я 
возвращаю долг, пытаюсь помочь 
тем, кто ищет родных родителей.

Кровная мать, по его словам, 
не испытала большой радости от 
встречи с сыном. Рассказала 
только, что это была юношеская 
влюбленность и случайная бере-
менность, поэтому она оставила 
новорожденного в роддоме. Под-
держивать тесные отношения с 
сыном тоже не захотела, но на 
звонки отвечает. Детей у нее 
больше не было, зато есть про-
блемы с алкоголем.

А вот кровный отец был счаст-
лив узнать взрослого сына. По-
знакомил Алекса с семьей, и у мо-
лодого человека теперь есть 
младшая сводная сестра.

История Алекса похожа на 

сказку. Большинство усыновлен-
ных в России детей десятилетия-
ми ищут своих кровных родите-
лей, спотыкаясь о противодейст-
вие закона и общества.

— Для получения информации о 
собственном имени до усыновле-
ния и имен кровных родителей 
усыновленный должен получить 
согласие усыновителей, даже если 
он уже совершеннолетний, — рас-
сказывает усыновленный ребенок 

и приемная мама, создатель «Со-
общества взрослых усыновлен-
ных» Марина Трубицкая.

По закону лица, разгласившие 
тайну усыновления против воли 
усыновителей, привлекаются к 
ответственности.

— А что делать усыновленным, 
когда усыновители умерли? Со-
трудники ЗАГСов трактуют закон 
буквально: раз нет разрешения 
умершего, значит, раскрытие до-
кументов будет против его воли, — 
объясняет Трубицкая. 

Когда сегодня усыновленные, 
вооружившись согласием усыно-
вителей, обращаются в архивы, 
часто получают отказ со ссылкой 
на новые формулировки закона о 
защите персональных данных. По-
чему-то имена кровных родителей 
сотрудники ЗАГСов относят к пер-
сональным данным.

— Отнесение имен биологиче-
ских родителей к закрытым от ре-
бенка персональным данным про-
тиворечит семейному кодексу РФ, 
по которому каждый ребенок име-
ет право знать своих родителей, — 
добавляет Трубицкая. — Таких 
проблем не возникает у детей, ко-

торых забрали под опеку. У них ро-
дители вписаны в свидетельство о 
рождении.

Марина Трубицкая нашла сво-
их родных братьев. Одного из бра-
тьев она помнила и начала поиски 
именно с него. Органы опеки нео-
жиданно с пониманием отнеслись 
к ее просьбе и связались с прием-
ными родителями брата. Те реши-
лись рассказать сыну, что он при-
емный, и помогли связаться с се-

строй. Брат и сестра общаются 
уже 20 лет.

Вместе через соцсети они на-
шли родственников родителей и 
узнали историю своей семьи. Выя-
снили, почему их родителей ли-
шили родительских прав и как они 
жили после этого. Совсем недавно 
разыскали младших братьев, уз-
нали, что у них есть еще и младшая 
сестра, но ее пока не нашли.

— Ее усыновили в один год. Най-
ти ее трудно, а законных механиз-
мов для поиска нет, — сетует Мари-
на. — Может, она и не знает, что ее 
усыновили. А может, узнала, но не 
имеет возможности выяснить 
свое имя до усыновления, а это пе-
рекрывает нам все пути дальней-
шего поиска.

Марина Трубицкая уже десять 
лет помогает приемным детям ис-
кать кровных родных. Кто-то хо-
чет узнать, как выглядят кровные 
родители, и понять, что это за 
люди. Кто-то — рассказать им, что 
вырос в любящей семье и у него 
все хорошо. Есть и медицинские 
причины: выросший усыновлен-
ный ребенок сам хочет стать роди-
телем, и врачи задают ему вопрос 

о наследственных заболеваниях. 
Но, по мнению Марины, поиск 
«только для истории болезни» — 
это, скорее, попытка не задавать 
себе более сложные вопросы.

Средний возраст ищущих 20—
30 лет. А толчком к поискам часто 
становится значимое событие — 
брак или рождение своего ребен-
ка, смерть усыновителей, начало 
взрослой жизни. Это своего рода 
попытка взять под контроль свою 
жизнь, стать независимым, роди-
тели-усыновители не теряют при 
этом значение. 

 Нередко усыновленные отка-
зываются от активных поисков, 
чтобы не ранить приемных роди-
телей, не показаться неблагодар-
ными. А кто-то и вовсе не может 
принять факт своего усыновле-
ния, вычеркивает его и отрицает. 

— Я видела немало историй пои-
ска и встреч, — продолжает Тру-
бицкая. — Есть те, кто очень счаст-
лив, кого найденная семья встре-
тила с теплом и приятием. Есть те, 
кто столкнулся с тяжелыми факта-
ми и был снова отвергнут. Поэто-
му стоит решить до начала пои-
сков, ко всякому ли результату вы 
готовы. Но большинство считает: 
даже печальная информация луч-
ше неизвестности.

Усыновленные не требуют от-
менить в стране тайну усыновле-
ния. Но просят внести изменения 
в закон, чтобы совершеннолетние 
усыновленные вне зависимости 
от воли усыновителей могли за-
прашивать в органах ЗАГС, опеки 
и попечительства, архивах инфор-
мацию об их усыновлении и кров-
ных родителях и родственниках. 
Такое обращение «Сообщество 
взрослых усыновленных» отпра-
вили недавно в правительство и 
Госдуму.

За что могут лишить 
родительских прав? 
Разъяснения Верховного 
суда на сайте 
rg.ru/art/1475996

Доктора Лизу любили все: от сто-
личных бомжей до беженцев.

Акцент

 Кровная мать не очень 
обрадовалась, а кровный 
отец был счастлив узнать 
взрослого сына

Алекс Гилберт впервые увидел 
родного отца в 23 года. Теперь они 
почти семья.

РАКУРС 92 процента 
россиян готовы 
сортировать мусор

Музыка мусора 

Владимир Емельяненко 

ФРАЗЫ «Закрой кран!» и «Выключи телевизор!» уже не 
раздражают. Они побуждают экономить. По данным Фон-
да «Общественное мнение» (ФОМ), воду, особенно горя-
чую, экономят 61 процент россиян, электроэнергию — 60, 
энергосберегающую технику и лампочки используют — 53, 
сортируют бытовой мусор — 20, сдают технологичные от-
ходы (батарейки аккумуляторы и т.д.) — 12. И, наконец, 
убирают территорию у своих домов на субботниках — 44 
процента.  Где социологи нашли таких экологически про-
двинутых сограждан? На этот вопрос отвечает директор 
программы «Регулирование охраны окружающей среды» 

WWF России Екате-
рина Хмелева: « У нас 
примерно с середины 
«нулевых» — с 2005—
2007 годов — заметно 
меняется экологиче-
ское мышление гра-
ждан. А начиная с 
2009—2010 годов 
экологичное или ре-
сурсосберегающее 

поведение распространено довольно широко, этому спо-
собствуют глобальные перемены климата и кризисы, за-
ставляющие сначала экономить, а потом менять мышле-
ние. У общества растет экологическая ответственность. 
Она все чаще перерастает в общественную активность. На-
пример, в противостояние безхозным свалкам мусора или 
урезанию территорий заповедников под элитное строи-
тельство». 

Выводы Хмелевой подтверждают итоги опроса ФОМ. 
Больше всего россиян беспокоят мусор и его неутилиза-
ция — 26 процентов, качество водопроводной воды и за-
грязнение водоемов — 16, отсутствие очистных сооруже-
ний или их низкое качество — 12, грязный воздух — 11, вых-
лопные газы машин — 8, вырубка лесов и зелени в городах — 
8, чрезмерное строительство — 3. Реакция общества на эко-
логические угрозы двоякая: 46 процентов содействуют за-
щите окружающей среды, 46 процентов ничего для этого 
не делают. Остальные затруднились с ответом.  При этом, 
среди тех, кто ничего не делает для защиты природы, около 
половины 47% готовы сортировать мусор и 17 иногда вы-
ходят на субботники по уборке придомовых дворов. В це-
лом 92 процента опрошенных готовы сортировать быто-
вой мусор. 58 процентов предпочитают покупать продук-
ты с маркировками «эко» или «био», несмотря на то, что 
они дороже традиционных.  

Эксперты WWF России подчеркивают, что образуется 
новая «вилка»: граждане демонстрируют рост экологиче-
ской ответственности, а региональные власти, как прави-
ло, создающие экологические проблемы, — ее снижение. 
По данным WWF России, из 106 поручений президента 
России в сфере экологии с 2013 по 2016 год, пока выполне-
но лишь около трети, в процессе выполнения или исправ-
ления находятся 50 процентов поручений.

Призыв «Берегите 
воду!»  перестал 
раздражать наших 
сограждан
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Информационное сообщение
Администрация Муниципального образования «Завьяловс-

кий район» и ООО ПО «ИЖТЕЛ» уведомляют о начале прове-
дения общественных обсуждений материалов оценки воздейс-
твия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности 
«ТЕХНОЛОГИЯ ВЫСОКОТЕМПЕРАТУРНОГО ТЕРМИЧЕСКО-
ГО ОБЕЗВРЕЖИВАНИЯ ТВЕРДЫХ БЫТОВЫХ И ПРОМЫШ-
ЛЕННЫХ ОТХОДОВ, РЕАЛИЗОВАННЫХ В ИНСИНЕРАТО-
РАХ СЕРИИ «IZHTEL» ПРОИЗВОДСТВА ООО ПО «ИЖТЕЛ». 
С предварительной экологической оценкой намечаемой деятель-
ности, проектом технического задания на выполнение ОВОС на-
мечаемой деятельности можно ознакомиться в Администрации 
муниципального образования «Завьяловский район» (с. Завьяло-
во, ул. Калинина, 31, 2-й этаж), а также на сайте ООО ПО «ИЖТЕЛ» 
(izhtel.com) в период с 29 ноября 2017 г. по 29 декабря 2017 года. 
Комментарии принимаются: 426035, УР, г. Ижевск, ул. Софьи 
Ковалевской, д. 15, оф. 3, e-mail: office@izhtel.com

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Государственное областное унитарное предприятие «Мурманскводо-
канал» (далее — ГОУП «Мурманскводоканал») просит население и об-
щественные организации (объединения) принять участие в обсуждении 
объекта государственной экологической экспертизы — документации 
«Южные ОСК, г. Мурманск» (далее — объект), включая оценку воздей-
ствия на окружающую среду намечаемой хозяйственной деятельности, 
осуществляемой на территории города Мурманска.

Заказчик разработки проекта — ГОУП «Мурманскводоканал»,  
183038, г. Мурманск, ул. Дзержинского, д. 9, тел.: (88152) 21-37-01,  
факс: (8152) 47-28-98.

Разработчик материалов оценки воздействия на окружающую сре-
ду: ГУП «ЛЕНГИПРОИНЖПРОЕКТ», 196105, г. Санкт-Петербург, 
ул. Кузнецовская, д. 52, корп. 1.

Объект намечаемой деятельности расположен в районе дома № 34 по 
Прибрежной автодороге в городе Мурманске.

Целью строительства Южных очистных сооружений канализации 
является снижение антропогенного влияния на водный объект Коль-
ский залив Баренцева моря очисткой сточных вод с достижением уровня 
ПДК воды рыбохозяйственного водного объекта.

Проведение общественных обсуждений с населением и общественны-
ми организациями (объединениями) намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности, осуществляемой на территории города Мурманска и под-
лежащей экологической экспертизе, по объекту организует комитет по 
развитию городского хозяйства администрации города Мурманска (да-
лее — Комитет) в соответствии с административным регламентом, 
утвержденным постановлением администрации города Мурманска от 
28.12.2010 № 2272 «Организация проведения общественных обсужде-
ний с населением и общественными организациями (объединениями) о 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности, осуществляемой на тер-
ритории города Мурманска и подлежащей экологической экспертизе».

Форма проведения общественных обсуждений: ознакомление с мате-
риалами по объекту с предоставлением замечаний и предложений в сво-
бодной форме.

С материалами по объекту можно ознакомиться в Комитете 
(ул. Проф союзов, д. 20, каб. 314) с 9.00 до 17.30, перерыв с 13.00 до 14.00 
(кроме сб и вс).

Ориентировочные сроки проведения общественных обсуждений: но-
ябрь — декабрь 2017 г. В течение 30 дней со дня опубликования данного 
объявления, письменные замечания и предложения будут приниматься в 
адрес Комитета: 183038, г. Мурманск, ул. Профсоюзов, д. 20, каб. 314  
(с 9.00 до 17.30, перерыв с 13.00 до 14.00 (кроме сб и вс),  
e-mail: krgh@citymurmansk.ru, а также в адрес ГОУП «Мурманскводока-
нал»: 183038, г. Мурманск, ул. Дзержинского, д. 9, факс: (88152) 21 37 01.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление
На территории г.Таганрога по адресу: Николаевское шоссе, 

36 и 36/1, в 2018—2019г. намечается рекультивация полигона 
ТБО по объекту «Корректировка проекта по рекультивации зе-
мельного участка, расположенного по адресу: г. Таганрог, Нико-
лаевское шоссе, 36-1 и г. Таганрог, Николаевское шоссе, 36».

Заказчик проекта — Управление ЖКХ г. Таганрога. Обще-
ственные обсуждения в форме общественных слушаний прово-
дятся 28 декабря 2017 года в 17.00 в зале библиотеки им. Чехова 
по адресу: г.Таганрог, ул. Греческая, 105. 

Материалы раздела ОВОС, Техническое задание доступны для 
рассмотрения на официальном сайте администрации г. Таганрога 
www.tagancity.ru, а также на бумажном носителе в Администра-
ции г. Таганрога по адресу: ул. Петровская,73, кабинет 705. 

Замечания и предложения принимаются по эл. почте: 
t.popova@tagancity.ru, а также по адресу: 347900, г. Таганрог, 
ул. Петровская, 73, кабинет 705, тел.: 8 (8634)312-794.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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МУЗЫКА

«Английский 
сад» Уильяма 
Кристи 
расцвел в зале 
Чайковского

БАРОЧНЫЕ
ОТНОШЕНИЯ

Ирина Муравьева

ЗНАМЕНИТЫЙ французский 
ансамбль старинной музыки Уи-
льяма Кристи Les Аrts Florissants 
(«Цветущие искусства») и Ака-
демия молодых певцов  Le Jardin 
des Voix («Сад голосов») пред-
ставили в абонементе Москов-
ской филармонии программу 
«Английский сад»: музыку двух 
веков Британии – от эпохи Ели-
заветы до середины XVIII века.

Но сценическая история, 
представленная Les Аrts 
Florissants и Le Jardin des Voix на 
сцене зала Чайковского, оказа-
лась менее всего связана с ре-
альной историей Англии, пере-
жившей в те два века и расцвет 
искусств, и пуританский рели-
гиозный фанатизм, буржуазную 
революцию и реставрацию мо-
нархии. В программе же англий-
ских композиторов, собранной 
Уильямом Кристи, звучали веч-
ные гимны гармонии, любви и 
веселью Вакха. Две части про-
граммы — The Mystery of Music 
(«Тайна музыки») и A Night of 
Revels («Ночь веселья»), были 
выстроены как единое музы-
кальное произведение, единая 
«английская партитура», теа-
трализованная на сцене в духе 
ироничной буколики — с совре-
менными нимфами и пастухами. 

Увертюрой к «Английскому 
саду» прозвучало вступление к 
опере «Буря» Мэтью Локка, на-
писанной в XVII веке по шекспи-
ровской драме и очаровываю-
щей своим гармоничным струн-
ным «штормом». Действие 
«Сада» открывал эффектный 
номер Орландо Гиббонса «Кри-
ки Лондона», уже цитировав-
шийся когда-то в силуэтном 
фильме Лотты Райнигер «Ма-
ленький трубочист». В зале же 
Чайковского «крики Лондона» 

неслись из всех углов — с балко-
нов, из проходов зрительного 
зала, призывая покупать репу, 
веревку, устрицы, свечи, фона-
ри, девушек легкого поведения 
и прочее. Оказавшись на сцене, 
певцы исполняли роли счастли-
вых «пастухов и нимф» в хоре 
Генделя «O the pleasure of the 
plains!» («О, удовольствие рав-
нин!») из оперы «Ацис и Гала-
тея», воспевающих радости зем-
ной жизни. 

Логика номеров у Кристи 
была выстроена безупречно: 
первая часть «Сада» — оммаж 
музыке, «Чудеснейшая маши-
на» с вращающимся, как колесо, 
звуком фагота из Оды святой 
Цецилии Генри Перселла, генде-
левское посвящение Цецилии 
«Из гармонии…», где солирует 
виртуозная скрипка и мчащий-
ся за ней голос (бас-баритон Па-
дрек Роуэн), изображающий 
ярость ревности. В другом фраг-
менте генделевской оды голос 
(меццо-сопрано Эва Зайчик) со-
перничал уже с флейтой и тео-
брой. Вся эта часть была беско-
нечным агоном голосов и музы-
кальных инструментов, пресле-
дующим одну лишь цель, — вос-
создать противостоящую хаосу 
гармонию.  

Во второй части «Сада» ком-
пания музыкантов разыгрывала 
современную «ночь веселья». И 
здесь уже «пастухи», распиваю-
щие под музыку Перселла пиво 
и восхваляющие Бахуса, разма-
хивали флагами Евросоюза и 
Британии. И в этой потасовке 
побеждал Евросоюз. А «нимфы» 
несли по сцене таинственно 
мерцающие свечи под звуки 
арии «See, even Night herself is 
here» («Смотри, даже сама Ночь 
здесь») из оперы «Королева 
фей». В финале программы ис-
полнялся целый цикл музыки, 
воспевающей новое утро. И как 
всегда результат у Кристи ока-
зался абсолютно убедительным, 
особенно в том, что старинная 
музыка — это настоящий «сад» 
современных смыслов. 

Из старинных произведений 
Уильям Кристи собрал единую 
 программу про современность.

КИНО 
В прокате — мультфильм 
Pixar «Тайна Коко» 

Музыка и Фрида

Александр Нечаев

МИГЕЛЬ Ривера, 12-летний мальчик из крошечной 
мексиканской деревушки, спит и видит, как станет зна-
менитым музыкантом — таким же, как его кумир Эрнес-
то де ла Крус. Однако семейство Мигеля от этой мечты 
не в восторге, более того, в доме введен давний запрет на 
музыкальные инструменты. Мальчику уже впору подчи-
ниться семейным традициям и стать сапожником, но од-
нажды по чистой случайности он оказывается в мире 
мертвых. Там он встречает как своего музыкального ку-
мира, так и умерших предков — им предстоит объяснить 
Мигелю, откуда растут ноги у нелюбви семейства Риве-
ра к музыке.

Новый мультфильм студии Pixar служит целям не толь-
ко эстетическим и воспитательным, но и познавательным. 
В данном случае этнографическим. Создатели «Коко» 
рассказывают целевой аудитории о Дне мертвых — лати-
ноамериканском празднике, традиции которого восходят 
к майя и ацтекам. Мексиканцы верят, что в этот день души 
их умерших родственников возвращаются домой. Отме-
чание праздника превращается в красочный карнавал. И в 
этом двойственная природа дня: с одной стороны, это 
день памяти и скор-
би, с другой — повод 
радоваться текуще-
му моменту скоро-
течной жизни. 

«Тайна Коко», 
впрочем, особенно 
на смысле праздника 
не концентрируется. 
Не из-за того, однако, 
что тема смерти 
остается табу для коммерческой детской анимации. Да, 
иронично-мрачные гиньоли вроде «Кошмара перед Ро-
ждеством» или «Трупом невесты» — это по-прежнему удел 
авторской анимации. Но и в Pixar уже делали анимацию, 
посвященную метафорическому путешествию в загроб-
ный мир — речь о мультфильме «Вверх». Но непосредст-
венно про мексиканский День мертвых три года назад уже 
выходил мультфильм, который исчерпывающе рассказы-
вал обо всех связанных с ним традициях — это мрачно-ме-
лодраматическая «Книга жизни» Хорхе Гутьерреса.

Для Pixar визит 12-летнего героя в мир иной становит-
ся поводом для в меру остроумной демонстрации дости-
жений мексиканской культуры в XX веке. Достаточно ска-
зать, что эстетический тон в царстве мертвых задает не 
только де ла Крус, которого Мигель, разумеется, там 
встречает, но и Фрида Кало, персонаж которой тут отвеча-
ет за постановочную часть карнавала. Именно на яркую 
палитру работ Кало, очевидно, ориентировались худож-
ники, когда придумывали визуальный мир «Тайны Коко».

Во всем остальном перед нами вполне традиционный 
мультфильм Pixar, в меру тонкий, визуально перфекцио-
нистский, безошибочно сентиментальный, мягко-мора-
листичный. Последнее качество — очередной дежурный 
повод, чтобы похвалить студию за то, что она без дешево-
го пафоса и правильными словами может донести до пу-
бертатной публики простые истины: нужно не бояться 
быть собой, идти за своим талантом и уметь говорить 
«нет» семейным традициям, если они противоречат инди-
видуальности и естеству. 

Одним словом, судьба анимационного «Оскара» в 
этом году, похоже, решена.

Трейлер фильма и фотогалерея на сайте
rg.ru/art/1447585

Утрата В Москве простились с Дмитрием Хворостовским

Быть бессмертным 
я не в силе

Александр Беляев

С 
прошлой недели, с той 
минуты, когда из Лон-
дона пришла горькая 
весть, записи велико-
го  баритона мира 

Дмитрия Хворостовского слуша-
лись по-другому. Он — классик не 
только в смысле жанра, в котором 
работал. Классик — настоящий…

Образ Дмитрия Хворостов-
ского — улыбка, седые локоны — 
не сходил с экранов телевизора. 
«Молодой, красивый, талантли-
вый» — в случае Хворостовского 
не клише, а формула. Молодой и 
сильный, отсрочивший приговор 
врачей, но так и не сумевший по-
бедить страшную болезнь. И от 
этого, конечно, в горле ком не 
только у любителей оперного 
искусства.

На сцене Концертного зала — 
усыпанный белыми цветами за-
крытый гроб, к которому за руки 
подводят пожилых родителей 
певца. Через зал бесконечным 
потоком шествуют люди — возло-
жить свой букет на сцену. Среди 
тех, кто пришел сюда — Иосиф 
Кобзон, глава Совета Федерации 
Валентина Матвиенко, руково-

дитель «Геликон-оперы» Дмит-
рий Бертман, композитор Игорь 
Крутой, гендиректор Большого 
театра Владимир Урин, режиссер 
Василий Бархатов, певец Лев Ле-
щенко, Владимир Спиваков и 
Сати Спивакова, оперный певец 
Владислав Пьявко, продюсер Ио-
сиф Пригожин с певицей Валери-
ей, дирижер Михаил Плетнев, 
Геннадий Зюганов, Валерий Ме-
ладзе, певица Хибла Герзмава, 
ректор Московской консервато-
рии Александр Соколов. Звучат 
записи оперных партий в испол-
нении Хворостовского, народ-
ные песни. Особенно пронзи-
тельным смыслом наполняются 
слова «Нежности» Пахмутовой — 
«Опустела без тебя земля...».

Ольга Юрьевна Голодец, вице-
премьер правительства Россий-
ской Федерации, вспомнила по-
следний концерт Хворостовско-
го, ради которого смертельно 
больной певец приехал в Красно-
ярск: «Он приехал к своему зри-
телю, своим учителям». «Вели-
кий гений этого артиста радовал 
нас долгое-долгое время, но ушел 
он безвременно. Мы все верили, 
что недуг побороть можно. . . 
Утрата, которая постигла нас, — 
тяжелейшая... Она крайне тяжела 
для всей нашей культуры и миро-
вой культуры... но она втройне 
тяжелее для его семьи». Ольга Го-
лодец уверена, что ученики и 
коллеги продолжат дело Хворос-
товского.

«Последний концерт стал 
прощальным и буквально по-
тряс всех», вспоминал в своей 
речи Александр Усс, временно 
исполняющий обязанности гу-
бернатора Красноярского края. 
«Звание почетного гражданина 
было присвоено ему и за его вы-
дающийся вклад в развитие 
искусства — как артисту и певцу, 
и за его настоящую граждан-
скую позицию, за его деятель-
ный патриотизм, за его высокие 
нравственные качества, кото-
рые давно без всяких официаль-
ных решений и признаний сде-
лали его настоящим кумиром 
Красноярского края. И, конечно, 
не только края. Сделали его гра-
жданином мира».

Замминистра культуры РФ 
Александр Журавский назвал 
Хворостовского «великим рус-
ским певцом», голос которого, 
«удивительный и проникновен-
ный», покорил весь мир. 

Адвокат Павел Астахов, близ-
ко общавшийся с Хворостовским 
последние 11 лет, вспомнил его 
благотворительную деятель-
ность и отозвался о нем как о че-
ловеке открытом и трудолюби-
вом: «Он был так «неприступен», 

что мог запросто сфотографиро-
ваться с любым незнакомым про-
хожим, если его просили... так 
любил «красиво отдыхать», что 
каждый день с раннего утра по-
вторял давно выученные роли».

Люди в зале слушали эти те-
плые слова и безмолвно вытира-
ли слезы платочками. Но когда 
было объявлено о завершении 
официальной части — зааплоди-
ровали. Это то, чего никогда не 
бывает на панихидах, но то, чем 
всегда завершаются хорошие 
концерты.

Напомним, Дмитрий Хворос-
товский скончался в возрасте 55 
лет утром 22 ноября в Лондоне 
после продолжительной болезни. 
В конце июня 2015 года певец 
объявил, что страдает от опухоли 
мозга. Согласно завещанию, 
прах Хворостовского захоронят 
на Новодевичьем кладбище в Мо-
скве и в Красноярске.

Акцент

 Он давно и без всяких 
официальных решений 
стал кумиром 
и гражданином мира

Знаменитый на весь мир образ 
Дмитрия Хворостовского на экране 
Зала Чайковского.

ВЕРНИСАЖ Выставка «Не только «Черный квадрат» на ВДНХ

Художник, которого не ждали
Жанна Васильева

Н
ад входом в павильон «Ра-
бочий и колхозница» — су-
прематическая компози-

ция, лучше всяких указателей 
объясняющая, что, если вы ищете 
выставку «Казимир Малевич. Не 
только «Черный квадрат», то вам 
— сюда. В здании, словно сложен-
ном из архитектонов Малевича, 
создатель супрематизма может 
чувствовать себя как дома. 

Выставка с раритетами из ре-
гиональных художественных му-
зеев России и частных собраний 
ставит цель: показать, что «Чер-
ный квадрат» еще не весь Мале-
вич, а супрематизм — лишь один 
из этапов его поисков. Малевич, 
которого не ждали: например, па-
триотические лубки 1914 года — в 
серии плакатов, открыток и эски-
зов к ним… Или — литографии по 
его рисункам спектакля «Анатэ-
ма». Среди неожиданностей — 
флаконы одеколона «Северный» 
— разных лет, от 1920-го до 1990-
х…Дизайн флакона был заказан 
Малевичу Александром Брока-
ром, владельцем парфюмерной 
фабрики, в 1911 году. Северную 
тему, востребованную на фоне эк-
спедиций Скотта и Нансена, Ма-
левич обыграл без всяких затей, 
водрузив стеклянную фигурку бе-
лого медведя в роли пробки на ле-
дяную скалу-флакон.

Очень тонко выстроенная эк-
спозиция, позволяющая предста-
вить «живого Малевича», с им-

прессионистическим пейзажем 
1906 года, написанным на оборо-
те старой разрезанной картины, с 
монументальным «Косарем» 
(1912), с кубофутуристическими 
полотнами и поздним невероят-
ной красоты «постсупрематиче-
ским» портретом Елизаветы 
Яковлевой (1932), в сущности, по-
лемична по отношению к люби-
мой версии самого Малевича. Той 
версии творческого развития, что 
предложил художник в 1929 году, 
готовя выставку в Третьяковской 
галерее. Тогда он решил предста-
вить свой путь как стрелу, летя-
щую от импрессионизма к супре-
матизму. Иначе говоря, перевести 
сюжет оперы «Победа над сол-
нцем» в сюжет окончательной и 
бесповоротной победы супрема-
тизма над живописью. Как он го-
ворил: «В супрематизме живо-
пись исключена, с живописью 
давно покончено, и сам художник 
— пережиток прошлого».

Ради этого он готов был даже на 
то, чтобы написать недостающие 
картины (к примеру, вместо тех, 
что были привезены на выставку в 

Берлин в 1927-м, да так и остались 
там) и датировать их задним чи-
слом. Изумленный Лисицкий пи-
сал жене Казимира Северинови-
ча: «Он пишет, пишет картины в 
предметно-изобразительном сти-
ле и подписывает их 1910 и т.п. 
Скверное дело. Он делает это 
очень серьезно и думает, что дура-
ки попадутся на эту удочку».

Нынешнюю выставку, подго-
товленную Александрой Шат-
ских, отличает тщательная атри-
буция работ, не позволяющая 
«дурачить» зрителей. Но глав-
ное, проект «Казимир Малевич. 
Не только «Черный квадрат» ока-
зывается богаче и интереснее его 
собственной версии искусства. 
Наконец, нынешняя выставка от-
крывает живого Малевича — с не-
жнейшими письмами жене, хи-
треца, с улыбкой позирующего с 
деревянной ложкой в петлице, 
человека, разглядывающего в Ви-
тебске звездное небо в карман-
ный телескоп. 

Акцент

 Здесь Малевич, которого 
не ждали, с патриотическими 
лубками 1914 года

Выставка показывает, что супрематизм был лишь одним из периодов 
в долгой творческой жизни Малевича.

Деловой завтрак

Елена Юрьевна Гагарина
директор Музеев Московского Кремля

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК, 28 НОЯБРЯ, С 10.30 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕ-

НИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 800 200 09 09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ). МОЖНО 

ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ 

ПО ФАКСУ: 8 499 257 58 92.

Фоторепортаж с церемонии 
прощания смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1478958

Фотогалерея на сайте
rg.ru/sujet/4396
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Визуальный мир «Тайны Коко» навеян творчеством Фриды 
Кало, персонаж которой в какой-то момент появляется 
в мультфильме.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Гаэль Гарсиа Берналь, 
озвучивший главного героя в англоязычной версии 
«Тайны Коко»:

— Когда я увидел уже готовый фильм, мне — ну просто очень понра-

вилось. В нем есть и моя работа, и знаете, я никогда себя не хвалю, 

но тут все получилось. Фильм очень «мексиканский» по стилю, но 

это и неудивительно. Добрая половина работников студии Pixar, 

на которой он сделан, — мои соотечественники — мексиканцы.

Легко мексиканцу играть цыгана, как вам в фильме «Сука-судь-
ба»?
Гаэль Гарсиа Берналь | Мы с коллегами — три «не цыгана» — игра-

ли цыган. Для этой картины мы брали уроки танцев — нам нужно 

было исполнять румбу, причем хорошо, уверенно, убедительно. 

Ведь они — очень музыкальный народ.  Цыгане, в том числе и наши 

герои, оказались в Марселе, потому что были изгнаны из Испании 

и бежали через Алжир. Эта диаспора пережила многое. Геноцид: 

Франко уничтожил более половины цыган в Испании, и им при-

шлось все начинать заново, на новом месте, но с осознанием и па-

мятью того, что произошло с их народом.

Подготовила Сусанна Альперина

Вполне традицион-
ный Pixar: сентимен-
тальный, мягко-
моралистичный
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Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в Федеральный закон «Об ипотеке (залоге недвижимости)» 
и отдельные законодательные акты Российской Федерации

Принят Государственной Думой 16 ноября 2017 года Одобрен Советом Федерации 22 ноября 2017 года
Статья 1
Внести в Федеральный закон от 16 июля 

1998 года № 102-ФЗ «Об ипотеке (залоге 
недвижимости)» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 1998, № 29, 
ст. 3400; 2001, № 46, ст. 4308; 2002, № 7, 
ст. 629; 2004, № 6, ст. 406; № 27, ст. 2711; 
№ 45, ст. 4377; 2005, № 1, ст. 40, 42; 2006, 
№ 50, ст. 5279; № 52, ст. 5498; 2007, № 50, 
ст. 6237; 2008, № 52, ст. 6219; 2009, № 1, 
ст. 14; № 29, ст. 3603; 2010, № 25, ст. 3070; 
2011, № 27, ст. 3880; № 50, ст. 7347; 2013, 
№ 19, ст. 2328; № 51, ст. 6683; 2014, № 26, 
ст. 3375; 2015, № 14, ст. 2022; № 41, ст. 5640; 
2016, № 27, ст. 4248, 4294; 2017, № 27, 
ст. 3938; № 31, ст. 4766) следующие измене-
ния:

1) пункт 2 статьи 1 дополнить абзацем 
следующего содержания:

«В случае возникновения ипотеки в силу 
закона залогодатель и залогодержатель 
вправе заключить соглашение, регулирую-
щее их отношения, в форме, предусмотрен-
ной для договора об ипотеке.»;

2) в статье 4 слова «расходы на» заме-
нить словами «за залогодателя расходы на 
страхование этого имущества,»;

3) в подпункте 5 пункта 1 статьи 5 слова 
«и космические объекты» исключить;

4) в статье 6:
а) пункт 1 изложить в следующей редак-

ции:
«1. Ипотека может быть установлена на 

указанное в статье 5 настоящего Федераль-
ного закона имущество, которое принадле-
жит залогодателю на праве собственности, а 
в случаях и в порядке, которые предусмотре-
ны Гражданским кодексом Российской 
Федерации и другими федеральными зако-
нами, — на праве хозяйственного ведения 
или оперативного управления.»;

б) в пункте 3:
абзац первый дополнить словами «, за 

исключением ипотеки в силу закона»;
абзац второй после слов «хозяйственно-

го ведения» дополнить словами «или опера-
тивного управления»;

5) в статье 9:
а) в абзаце втором пункта 11 слово 

«отдельном» исключить;
б) абзац второй пункта 2 после слова 

«наименование» дополнить словом «орга-
на»;

в) в пункте 4 второе предложение 
исключить;

6) в пункте 4 статьи 10:
а) дополнить новым абзацем вторым 

следующего содержания:
«Договором об ипотеке или договором, 

обязательство по которому обеспечено ипо-
текой в силу закона, может быть предусмо-
трена выдача закладной после государст-
венной регистрации ипотеки при представ-
лении закладной в орган регистрации прав в 
любой момент до прекращения обеспечен-
ного ипотекой обязательства. Порядок 
выдачи закладной в виде бездокументарной 
ценной бумаги установлен статьей 132 
настоящего Федерального закона.»;

б) абзац второй считать абзацем тре-
тьим;

7) статью 13 изложить в следующей 
редакции:

«Статья 13. Основные положения о 
закладной 

1. Права залогодержателя по обеспечен-
ному ипотекой обязательству и по договору 
об ипотеке могут быть удостоверены 
закладной, поскольку иное не установлено 
настоящим Федеральным законом.

Закладной могут быть удостоверены 
права залогодержателя по ипотеке в силу 
закона и по обеспеченному данной ипотекой 
обязательству, если иное не установлено 
настоящим Федеральным законом.

К закладной, удостоверяющей права 
залогодержателя по ипотеке в силу закона и 
по обеспеченному данной ипотекой обяза-
тельству, применяются положения, предус-
мотренные для закладной при ипотеке в 
силу договора, если иное не установлено 
настоящим Федеральным законом.

2. Закладная является ценной бумагой, 
удостоверяющей следующие права ее 
законного владельца:

1) право на получение исполнения по 
денежным обязательствам, обеспеченным 
ипотекой, без представления других доказа-
тельств существования этих обязательств;

2) право залога на имущество, обреме-
ненное ипотекой.

3. Закладная является именной доку-
ментарной ценной бумагой (далее — доку-
ментарная закладная) или бездокументар-
ной ценной бумагой, права по которой 
закрепляются в форме электронного доку-
мента, подписанного усиленной квалифици-
рованной электронной подписью, который 
хранится в депозитарии, в соответствии со 
статьей 132 настоящего Федерального зако-
на (далее — электронная закладная).

Права по закладной могут осуществлять 
законный владелец закладной и иные лица, 
которые в соответствии с федеральными 
законами или их личным законом от своего 
имени осуществляют права по ценным бума-
гам (далее также — иное лицо, осуществля-
ющее права по документарной закладной 
или электронной закладной).

4. Обязанными по закладной лицами 
являются должник по обеспеченному ипоте-
кой обязательству и залогодатель.

5. Составление и выдача закладной не 
допускаются, если:

1) предметом ипотеки является пред-
приятие как имущественный комплекс или 
право его аренды;

2) ипотекой обеспечивается денежное 
обязательство, сумма долга по которому на 
момент заключения договора не определена 
и которое не содержит условий, позволяю-
щих определить эту сумму в надлежащий 
момент.

6. В случаях, предусмотренных пунктом 
5 настоящей статьи, условия о закладной в 
договоре об ипотеке ничтожны.

7. Закладная составляется залогодате-
лем, а если он является третьим лицом, 
также и должником по обеспеченному ипо-
текой обязательству.

Закладная выдается первоначальному 
залогодержателю органом регистрации 
прав после государственной регистрации 
ипотеки. Закладная может быть составлена 
и выдана залогодержателю в любой момент 
до прекращения обеспеченного ипотекой 
обязательства. Если закладная составляется 
после государственной регистрации ипоте-
ки, в орган регистрации прав представляется 
совместное заявление залогодержателя и 
залогодателя, а также закладная, которая 
выдается залогодержателю в течение одно-
го дня с момента обращения заявителя в 
орган регистрации прав либо в течение 
одного дня с момента получения таких доку-
ментов органом регистрации прав от много-
функционального центра.

Передача прав по закладной и залог 
закладной осуществляются в порядке, уста-
новленном статьями 48 и 49 настоящего 
Федерального закона.

8. Должник по обеспеченному ипотекой 
обязательству, залогодатель и законный 
владелец закладной по соглашению могут 
изменить ранее установленные условия 
закладной.

9. По распоряжению владельца доку-
ментарной закладной, обездвиженной в 
порядке, предусмотренном статьей 131 
настоящего Федерального закона (далее — 
обездвиженная документарная закладная), 
или электронной закладной либо иного 
лица, осуществляющего права по обездви-
женной документарной закладной или элек-
тронной закладной, депозитарий обязан 
внести по счетам депо указанных лиц специ-
альную запись, предоставляющую залого-
держателю указанных ценных бумаг право 
продать указанные ценные бумаги по исте-
чении определенного срока в целях удовлет-

ворения обеспеченных залогом требований 
(далее — специальная залоговая передаточ-
ная надпись).

10. Учет и переход прав на обездвижен-
ную документарную закладную и электрон-
ную закладную, в том числе залог и иные 
обременения и ограничения распоряжения 
указанными ценными бумагами, а также 
взаимодействие между депозитариями, осу-
ществляющими хранение и (или) учет прав 
на обездвиженную документарную заклад-
ную или электронную закладную, осуществ-
ляется по правилам, установленным для 
бездокументарных ценных бумаг законода-
тельством Российской Федерации о ценных 
бумагах, если иное не предусмотрено насто-
ящим Федеральным законом.

11. Федеральным органом исполни-
тельной власти, осуществляющим функции 
по нормативно-правовому регулированию в 
сфере государственной регистрации прав на 
недвижимое имущество и сделок с ним 
(далее — орган нормативно-правового регу-
лирования в сфере государственной реги-
страции прав), устанавливаются:

1) форма заявления о выдаче докумен-
тарной закладной или электронной заклад-
ной, а также форма электронной закладной;

2) форма заявления о внесении измене-
ний в документарную закладную или элек-
тронную закладную, а также форма согла-
шения о внесении изменений в электронную 
закладную;

3) требования к заполнению предусмо-
тренных настоящим пунктом форм, а также 
требования к их форматам;

4) порядок взаимодействия между депо-
зитарием, осуществляющим хранение 
обездвиженной документарной закладной 
или электронной закладной, и органом реги-
страции прав.

12. Информационное взаимодействие 
органа регистрации прав и депозитария, осу-
ществляющего хранение электронной 
закладной или обездвиженной документар-
ной закладной, осуществляется с использо-
ванием единой системы межведомственно-
го электронного взаимодействия.»;

8) дополнить статьями 131 — 136 следу-
ющего содержания:

«Статья 131. Изменение условий доку-
ментарной закладной, обездвижение доку-
ментарной закладной

1. Соглашение об изменении условий 
документарной закладной, указанное в пун-
кте 8 статьи 13, пункте 3 статьи 36 настояще-
го Федерального закона, соглашение о пере-
воде долга по обеспеченному ипотекой обя-
зательству (далее — соглашение об измене-
нии содержания документарной закладной) 
должны предусматривать внесение измене-
ний в содержание документарной закладной 
путем прикрепления к ней оригинала согла-
шения об изменении содержания докумен-
тарной закладной и указания должностным 
лицом органа регистрации прав в тексте 
документарной закладной на соглашение 
как на документ, являющийся неотъемле-
мой частью документарной закладной в 
соответствии с правилами части второй ста-
тьи 15 настоящего Федерального закона, 
или аннулирование документарной заклад-
ной и одновременно с этим выдачу новой 
документарной закладной, составленной с 
учетом соответствующих изменений. Согла-
шение об изменении содержания докумен-
тарной закладной является основанием для 
внесения изменений в регистрационную 
запись об ипотеке и является неотъемлемой 
частью документарной закладной.

В случае аннулирования документарной 
закладной и одновременно с этим выдачи 
новой документарной закладной вместе с 
заявлением о внесении изменений в записи 
Единого государственного реестра недви-
жимости залогодатель и залогодержатель 
передают в орган регистрации прав подле-
жащую аннулированию документарную 
закладную и новую документарную заклад-
ную, которая вручается залогодержателю 
вместо аннулированной документарной 
закладной.

Аннулированная документарная заклад-
ная хранится в архиве органа регистрации 
прав до момента погашения регистрацион-
ной записи об ипотеке.

Изменения в регистрационную запись 
об ипотеке вносятся органом регистрации 
прав не позднее одного рабочего дня, следу-
ющего за днем поступления в орган реги-
страции прав заявления о внесении измене-
ний в документарную закладную, соглаше-
ния об изменении содержания документар-
ной закладной с предъявлением оригинала 
такой закладной, либо в течение одного дня 
с момента получения таких документов 
органом регистрации прав от многофункци-
онального центра. Одновременно государст-
венный регистратор вносит в документар-
ную закладную запись о заключении согла-
шения об изменении содержания докумен-
тарной закладной, удостоверяя ее своей 
подписью и скрепляя печатью органа реги-
страции прав.

2. Документарная закладная может быть 
обездвижена путем передачи ее по договору 
в депозитарий для ее хранения и учета прав 
на нее. В этом случае владельцем докумен-
тарной закладной на ней делается отметка, 
содержащая наименование и место нахо-
ждения такого депозитария. При обездви-
жении документарной закладной депозита-
рий, который осуществляет хранение дан-
ной документарной закладной, обязан уве-
домить об этом орган регистрации прав и 
обязанное по данной документарной 
закладной лицо.

3. В случае обездвижения документар-
ной закладной права ее владельца подтвер-
ждаются записью по счету депо в системе 
депозитарного учета (далее — запись по 
счету депо), передача прав на закладную, 
совершение иных сделок с закладной могут 
осуществляться только путем внесения 
соответствующих записей по счету депо.

Право требовать от обязанного лица 
исполнения по обездвиженной документар-
ной закладной признается за лицом, указан-
ным в учетных записях депозитария в каче-
стве владельца этой документарной заклад-
ной или иного лица, осуществляющего 
права по этой документарной закладной.

4. В случае аннулирования обездвижен-
ной документарной закладной при внесении 
в нее изменений новая документарная 
закладная должна содержать отметку, 
содержащую наименование и место нахо-
ждения депозитария, который осуществлял 
хранение аннулированной документарной 
закладной и учет прав на нее.

5. В случае обездвижения документар-
ной закладной она может быть выдана депо-
зитарием ее владельцу только для передачи 
ее в другой депозитарий либо внесения 
изменений в такую закладную, а также суду, 
арбитражному суду, правоохранительным 
органам по их запросу. В этом случае пере-
ход прав на документарную закладную не 
осуществляется, а записи по счету депо об 
обременениях, ограничениях, специальная 
залоговая передаточная надпись, которые 
действуют в отношении такой закладной, не 
совершаются.

При передаче обездвиженной докумен-
тарной закладной в другой депозитарий 
новый депозитарий обязан уведомить об 
этом орган регистрации прав и обязанное по 
такой закладной лицо.

6. При передаче обездвиженной доку-
ментарной закладной в другой депозитарий 
на такой закладной депозитарием, осу-
ществляющим ее хранение и учет прав на 
нее, проставляются отметки об обременени-
ях, ограничениях, о специальных залоговых 
передаточных надписях, которые действуют 
в отношении такой закладной на момент ее 
передачи владельцу, а владелец такой 
закладной делает на ней отметку о новом 
депозитарии с указанием его наименования 
и места нахождения. Депозитарий, в кото-

рый такая документарная закладная переда-
ется на хранение и для учета прав на нее, 
вносит записи по счету депо об обременени-
ях, ограничениях, специальную залоговую 
передаточную надпись, указанные на ней 
предыдущим депозитарием.

7. В случае обездвижения документар-
ной закладной депозитарий вправе привле-
кать к исполнению своих обязанностей по 
хранению закладных и (или) учету прав на 
них другой депозитарий, если это предусмо-
трено депозитарным договором с депозита-
рием, которому такая закладная передается 
на хранение. В этом случае дополнительные 
отметки на закладной не делаются. Депози-
тарий отвечает за действия определенного 
им другого депозитария как за свои собст-
венные.

Статья 132. Электронная закладная
1. Правила о документарной закладной, 

предусмотренные настоящим Федеральным 
законом, применяются к электронным 
закладным, если иное не предусмотрено 
настоящим Федеральным законом или не 
вытекает из существа электронной заклад-
ной.

Электронная закладная подлежит обя-
зательной передаче на хранение в депозита-
рий, при этом заключение договора хране-
ния с залогодателем не требуется.

В течение десяти лет с момента передачи 
электронной закладной в другой депозита-
рий либо аннулирования электронной 
закладной депозитарий обеспечивает хра-
нение копии электронной закладной и 
информации обо всех изменениях, внесен-
ных в такую закладную до ее передачи в дру-
гой депозитарий либо аннулирования.

2. Депозитарий, который осуществляет 
хранение электронной закладной, по запро-
сам владельца электронной закладной, 
иного лица, осуществляющего права по 
электронной закладной, на счете депо кото-
рого осуществляется учет прав на такую 
закладную (депонента), предоставляет им 
сведения о содержании электронной 
закладной, а также заверенную депозитари-
ем информацию о такой закладной на 
бумажном носителе.

3. Порядок передачи на хранение орга-
ном регистрации прав электронной заклад-
ной, направления соглашения об изменении 
условий электронной закладной в депозита-
рий, осуществляющий хранение электрон-
ной закладной, а также уведомления о пога-
шении регистрационной записи об ипотеке, 
порядок уведомления залогодержателя и 
залогодателя, а если залогодатель является 
третьим лицом, также и должника по обес-
печенному ипотекой обязательству о депо-
зитарии, осуществляющем хранение элек-
тронной закладной, и о дате внесения запи-
си по счету депо залогодержателя, первона-
чально указанного в электронной закладной 
(далее — первоначальный владелец элек-
тронной закладной), либо об отказе в выдаче 
электронной закладной, соглашения об 
изменении условий электронной закладной, 
порядок направления запроса о проверке 
информации о владельце электронной 
закладной устанавливаются органом норма-
тивно-правового регулирования в сфере 
государственной регистрации прав.

Статья 133. Выдача электронной заклад-
ной

1. Электронная закладная составляется 
посредством заполнения формы электрон-
ной закладной на едином портале государст-
венных и муниципальных услуг (функций), 
или на официальном сайте органа регистра-
ции прав в информационно-телекоммуника-
ционной сети «Интернет», или с использова-
нием иных информационных технологий 
взаимодействия с органами регистрации, 
подписывается усиленной квалифициро-
ванной электронной подписью залогодателя 
и залогодержателя, а в случае, если залого-
датель является третьим лицом, также и 
должника по обеспеченному ипотекой обя-
зательству и направляется в орган регистра-
ции прав вместе с заявлением о выдаче элек-
тронной закладной.

Совместное заявление залогодателя и 
залогодержателя о выдаче электронной 
закладной, а в случае, если залогодателем 
является третье лицо, также и должника по 
обеспеченному ипотекой обязательству 
представляется в орган регистрации прав в 
форме электронного документа, подписан-
ного усиленной квалифицированной элек-
тронной подписью указанных лиц. При госу-
дарственной регистрации ипотеки в силу 
закона заявление о выдаче электронной 
закладной представляется в орган регистра-
ции прав в форме электронного документа, 
подписанного усиленной квалифицирован-
ной электронной подписью залогодержате-
ля или залогодателя.

При подаче заявления о выдаче элек-
тронной закладной и направлении электрон-
ной закладной нотариусом, в том числе в 
случае отсутствия у залогодателя, а в случае, 
если залогодателем является третье лицо, 
также и у должника по обеспеченному ипо-
текой обязательству либо залогодержателя 
усиленной квалифицированной электрон-
ной подписи, такие заявление и электронная 
закладная подписываются только усилен-
ной квалифицированной электронной под-
писью нотариуса.

Иные документы, представляемые в 
соответствии с частью 7 статьи 21 Феде-
рального закона от 13 июля 2015 года 
№ 218-ФЗ «О государственной регистрации 
недвижимости» и необходимые для выдачи 
электронной закладной, могут быть пред-
ставлены вместе с заявлением о выдаче 
электронной закладной в орган регистрации 
прав в форме электронных документов, в 
том числе электронных документов, нотари-
ально удостоверенных в порядке, установ-
ленном статьей 1038 Основ законодательст-
ва Российской Федерации о нотариате от 11 
февраля 1993 года № 4462-I, либо электрон-
ных образов документов, подписанных уси-
ленной квалифицированной электронной 
подписью нотариуса.

2. В случае несоответствия сведений, 
содержащихся в электронной закладной, 
сведениям, содержащимся в договоре об 
ипотеке, договоре, обязательство по которо-
му обеспечено ипотекой в силу закона, иных 
документах, орган регистрации прав прио-
станавливает государственную регистрацию 
ипотеки либо в случае, если электронная 
закладная составляется после государствен-
ной регистрации ипотеки, отказывает в 
выдаче электронной закладной и не позднее 
одного рабочего дня, следующего за днем 
принятия решения об отказе в выдаче элек-
тронной закладной либо о приостановлении 
государственной регистрации ипотеки, уве-
домляет об этом залогодержателя и залого-
дателя, а если залогодатель является тре-
тьим лицом, также и должника по обеспе-
ченному ипотекой обязательству.

3. Орган регистрации прав не позднее 
одного рабочего дня, следующего за днем 
подачи заявления о выдаче электронной 
закладной, если это заявление подается 
после государственной регистрации ипоте-
ки, либо не позднее одного рабочего дня, 
следующего за днем государственной реги-
страции ипотеки, вносит в регистрационную 
запись об ипотеке сведения об электронной 
закладной, в том числе о депозитарии, в 
который такая закладная направлена на хра-
нение, подписывает электронную заклад-
ную усиленной квалифицированной элек-
тронной подписью и передает электронную 
закладную на хранение в указанный в элек-
тронной закладной депозитарий.

4. Депозитарий, осуществляющий хра-
нение электронной закладной, учет и пере-
ход прав на нее, не позднее одного рабочего 
дня, следующего за днем получения элек-
тронной закладной на хранение, вносит 
запись по счету депо первоначального вла-
дельца электронной закладной или иного 
лица, осуществляющего права по электрон-

ной закладной, открытому в депозитарии и 
указанному в электронной закладной, и 
направляет сведения о внесении такой запи-
си и дате ее внесения в орган регистрации 
прав. Одновременно с внесением такой 
записи депозитарий вносит в соответствии с 
законодательством Российской Федерации 
о ценных бумагах запись об установлении 
ограничения по счету депо первоначального 
владельца электронной закладной или 
иного лица, осуществляющего права по 
электронной закладной, до получения от 
органа регистрации прав информации, 
предусмотренной пунктом 5 настоящей ста-
тьи.

Если депозитарий, осуществляющий 
учет и переход прав на электронную заклад-
ную, не осуществляет хранение электронной 
закладной, такой депозитарий вносит в 
соответствии с законодательством Россий-
ской Федерации о ценных бумагах запись об 
установлении ограничения по распоряже-
нию электронной закладной первоначаль-
ным владельцем такой электронной заклад-
ной или иным лицом, осуществляющим 
права по такой электронной закладной, до 
получения предусмотренной пунктом 5 
настоящей статьи информации от депозита-
рия, осуществляющего хранение электрон-
ной закладной, и направляет предусмотрен-
ные настоящим пунктом сведения в этот 
депозитарий. Депозитарий, осуществляю-
щий только хранение электронной заклад-
ной, не позднее одного рабочего дня, следу-
ющего за днем получения электронной 
закладной на хранение, вносит в соответст-
вии с законодательством Российской Феде-
рации о ценных бумагах запись об установ-
лении ограничения по счету депо депозита-
рия, осуществляющего учет и переход прав 
на электронную закладную, до получения 
информации от органа регистрации прав, 
предусмотренной пунктом 5 настоящей ста-
тьи, и передает полученные сведения в орган 
регистрации прав.

5. Орган регистрации прав не позднее 
одного рабочего дня, следующего за днем 
получения от депозитария указанных в пун-
кте 4 настоящей статьи сведений, в реги-
страционной записи об ипотеке указывает в 
сведениях о залогодержателе сведения о 
депозитарии, в который электронная 
закладная передана на хранение, и уведом-
ляет об этом такой депозитарий, залогодер-
жателя и залогодателя, а если залогодатель 
является третьим лицом, также и должника 
по обеспеченному ипотекой обязательству.

6. Электронная закладная считается 
выданной первоначальному владельцу элек-
тронной закладной с момента внесения 
депозитарием, осуществляющим учет и 
переход прав на электронную закладную, 
записи по счету депо первоначального вла-
дельца электронной закладной или иного 
лица, осуществляющего права по электрон-
ной закладной, открытому в депозитарии и 
указанному в электронной закладной.

7. В случае получения от депозитария 
сведений о невозможности внесения записи 
по счету депо первоначального владельца 
электронной закладной или иного лица, осу-
ществляющего права по электронной 
закладной, орган регистрации прав отказы-
вает в выдаче электронной закладной и 
направляет уведомления об указанном 
решении лицам, подавшим заявление о 
выдаче электронной закладной. При этом 
сведения об электронной закладной, вне-
сенные в регистрационную запись об ипоте-
ке в соответствии с пунктом 3 настоящей 
статьи, погашаются.

8. По совместному заявлению владельца 
закладной или иного лица, осуществляюще-
го права по электронной закладной, залого-
дателя, а в случае, если залогодателем явля-
ется третье лицо, также и должника по обес-
печенному ипотекой обязательству элек-
тронная закладная может быть выдана в 
порядке, предусмотренном настоящей ста-
тьей, взамен документарной закладной, 
которая должна быть представлена в орган 
регистрации прав до подачи заявления о 
выдаче электронной закладной. Такое сов-
местное заявление представляется в орган 
регистрации прав по правилам, предусмо-
тренным пунктом 1 настоящей статьи. При 
внесении в соответствии с пунктом 5 настоя-
щей статьи сведений о депозитарии, в кото-
рый электронная закладная передана на 
хранение, ранее выданная документарная 
закладная аннулируется. Аннулированная 
документарная закладная хранится в архиве 
органа регистрации прав до момента пога-
шения регистрационной записи об ипотеке.

Выдача документарной закладной вза-
мен электронной закладной не допускается.

9. По запросу залогодателя, а в случае, 
если залогодатель является третьим лицом, 
также и должника по обеспеченному ипоте-
кой обязательству орган регистрации прав 
предоставляет в форме электронного доку-
мента либо на бумажном носителе инфор-
мацию о депозитарии, который осуществля-
ет хранение электронной закладной, в 
порядке, предусмотренном статьей 62 Феде-
рального закона от 13 июля 2015 года 
№ 218-ФЗ «О государственной регистрации 
недвижимости».

10. Заявление залогодателя, а в случае, 
если залогодатель является третьим лицом, 
также и должника по обеспеченному ипоте-
кой обязательству о предоставлении инфор-
мации о содержании электронной заклад-
ной и (или) о владельце электронной заклад-
ной или об ином лице, осуществляющем 
права по электронной закладной, направля-
ется в депозитарий, осуществляющий хра-
нение электронной закладной, в том числе 
посредством сайта депозитария в информа-
ционно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» с использованием единой систе-
мы идентификации и аутентификации. 
Депозитарий, осуществляющий хранение 
электронной закладной, не позднее двух 
рабочих дней, следующих за днем получе-
ния указанного заявления, направляет зая-
вителю запрошенную информацию в форме 
электронного документа либо по запросу 
заявителя на бумажном носителе.

Статья 134. Внесение изменений в элек-
тронную закладную, особенности погаше-
ния ипотеки

1. Для внесения изменений в электрон-
ную закладную залогодержатель — владе-
лец электронной закладной или иное лицо, 
осуществляющее права по электронной 
закладной, залогодатель, а в случае, если 
залогодатель является третьим лицом, 
также и должник по обеспеченному ипоте-
кой обязательству обращаются в орган реги-
страции прав с совместным заявлением о 
внесении изменений в электронную заклад-
ную, которое подается в форме электронно-
го документа. Изменения в электронную 
закладную вносятся посредством заполне-
ния формы соглашения о внесении измене-
ний в электронную закладную на едином 
портале государственных и муниципальных 
услуг (функций), или на официальном сайте 
органа регистрации прав в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет», 
или с использованием иных информацион-
ных технологий взаимодействия с органом 
регистрации прав и подписываются усилен-
ной квалифицированной электронной под-
писью залогодателя и владельца электрон-
ной закладной или иного лица, осуществля-
ющего права по электронной закладной, а в 
случае, если залогодатель является третьим 
лицом, также и должником по обеспеченно-
му ипотекой обязательству. При подаче 
нотариусом заявления и соглашения о вне-
сении изменений в электронную закладную 
такие заявление и соглашение подписыва-
ются только усиленной квалифицированной 
электронной подписью нотариуса.

2. Для внесения изменений, предусмо-
тренных пунктом 1 настоящей статьи, орган 
регистрации прав не позднее одного рабоче-
го дня, следующего за днем получения пред-

усмотренного пунктом 1 настоящей статьи 
заявления, направляет в депозитарий, в 
который электронная закладная была пере-
дана на хранение, запрос о проверке инфор-
мации о владельце электронной закладной 
или об ином лице, осуществляющем права 
по электронной закладной, указанной в 
заявлении.

Если депозитарий, осуществляющий 
хранение электронной закладной, не осу-
ществляет учет и переход прав на электрон-
ную закладную, такой депозитарий не позд-
нее одного рабочего дня, следующего за 
днем получения указанного запроса, 
направляет его в депозитарий, осуществля-
ющий учет и переход прав на электронную 
закладную.

Депозитарий, осуществляющий учет и 
переход прав на электронную закладную, не 
позднее двух рабочих дней с даты получения 
запроса вносит в соответствии с законода-
тельством Российской Федерации о ценных 
бумагах запись об установлении ограниче-
ния по счету депо указанного в запросе лица 
и уведомляет орган регистрации прав (в слу-
чае, если такой депозитарий осуществляет 
также хранение электронной закладной) 
либо депозитарий, осуществляющий хране-
ние электронной закладной, о соответствии 
информации о лице, которому открыт счет 
депо владельца или иного лица, осуществ-
ляющего права по электронной закладной, 
информации о лице, указанном в запросе. 
Депозитарий, осуществляющий хранение 
электронной закладной, не позднее одного 
рабочего дня, следующего за днем получе-
ния сведений от депозитария, осуществляю-
щего учет и переход прав на электронную 
закладную, вносит в соответствии с законо-
дательством Российской Федерации о цен-
ных бумагах запись об установлении ограни-
чения по его счету депо и передает получен-
ные сведения о владельце электронной 
закладной или об ином лице, осуществляю-
щем права по электронной закладной, в 
орган регистрации прав.

3. Не позднее одного рабочего дня, сле-
дующего за днем получения от депозитария, 
осуществляющего хранение электронной 
закладной, сведений, указанных в пункте 2 
настоящей статьи, орган регистрации прав 
вносит изменения в регистрационную 
запись об ипотеке, подтверждает внесение 
указанных изменений усиленной квалифи-
цированной электронной подписью на 
соглашении о внесении изменений в элек-
тронную закладную и направляет его в ука-
занный депозитарий. Депозитарий вносит 
запись о снятии ограничения по счету депо и 
направляет информацию об этом своим 
депонентам в соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации о ценных 
бумагах.

Депозитарий, осуществляющий хране-
ние электронной закладной, не позднее 
одного рабочего дня, следующего за днем 
получения соглашения о внесении измене-
ний в электронную закладную, передает 
полученные от депозитария, осуществляю-
щего учет и переход прав на электронную 
закладную, сведения о владельце электрон-
ной закладной или об ином лице, осуществ-
ляющем права по электронной закладной, в 
орган регистрации прав в порядке, предус-
мотренном пунктом 4 статьи 133 настоящего 
Федерального закона. Получение указанных 
сведений от депозитария, осуществляюще-
го хранение электронной закладной, являет-
ся основанием для внесения органом реги-
страции прав не позднее одного рабочего 
дня, следующего за днем их получения, в 
регистрационную запись об ипотеке сведе-
ний о дате получения депозитарием согла-
шения о внесении изменений в электронную 
закладную на хранение. Не позднее одного 
рабочего дня, следующего за днем внесения 
указанных сведений в регистрационную 
запись об ипотеке, орган регистрации прав 
уведомляет об этом лиц, обратившихся с 
заявлением о внесении изменений в элек-
тронную закладную.

4. В случае отсутствия счета депо на имя 
указанного в запросе владельца закладной 
или иного лица, осуществляющего права по 
электронной закладной, депозитарий, осу-
ществляющий хранение электронной 
закладной, не позднее трех рабочих дней со 
дня получения запроса уведомляет об этом 
орган регистрации прав.

5. Не позднее одного рабочего дня, сле-
дующего за днем получения от депозитария, 
осуществляющего хранение электронной 
закладной, уведомления, указанного в пун-
кте 4 настоящей статьи, орган регистрации 
прав принимает решение об отказе во внесе-
нии изменений в электронную закладную и 
направляет уведомления об указанном 
решении лицам, подавшим заявление о вне-
сении изменений в электронную закладную.

6. При погашении регистрационной 
записи об ипотеке обращение с заявлением 
об аннулировании электронной закладной 
не требуется. После осуществления дейст-
вий, предусмотренных статьей 25 настояще-
го Федерального закона, орган регистрации 
прав направляет в депозитарий, осуществ-
ляющий хранение электронной закладной, 
уведомление о погашении регистрационной 
записи об ипотеке. Указанное уведомление 
является основанием для прекращения хра-
нения электронной закладной и (или) учета 
прав на такую закладную.

Статья 135. Порядок передачи электрон-
ной закладной на хранение в другой депози-
тарий

1. В случае смены депозитария, осу-
ществляющего хранение электронной 
закладной, передача электронной заклад-
ной на хранение в другой депозитарий осу-
ществляется по распоряжению депозита-
рия, осуществляющего хранение электрон-
ной закладной, и распоряжению депозита-
рия, в который такая закладная подлежит 
передаче на хранение.

Депозитарий, осуществляющий хране-
ние электронной закладной, делает указан-
ное распоряжение на основании распоряже-
ния владельца электронной закладной или 
иного лица, осуществляющего права по 
электронной закладной, если такой депози-
тарий осуществляет учет и переход прав на 
электронную закладную, а если такой депо-
зитарий не осуществляет учет и переход 
прав на электронную закладную, — на осно-
вании распоряжения депозитария, осу-
ществляющего учет и переход прав на элек-
тронную закладную.

Депозитарий, осуществляющий учет и 
переход прав на электронную закладную, 
вносит в соответствии с законодательством 
Российской Федерации о ценных бумагах 
запись об установлении ограничения по 
счету депо владельца электронной заклад-
ной или иного лица, осуществляющего 
права по электронной закладной, в день 
направления распоряжения о передаче элек-
тронной закладной на хранение в другой 
депозитарий.

2. После получения распоряжения депо-
зитария, в который электронная закладная 
подлежит передаче на хранение, депозита-
рий, осуществляющий хранение электрон-
ной закладной, передает в такой депозита-
рий электронную закладную со всеми изме-
нениями и приложениями. Депозитарий, в 
который электронная закладная передана на 
хранение, не позднее одного рабочего дня, 
следующего за днем получения электронной 
закладной на хранение, вносит запись по 
открытому у него счету депо владельца элек-
тронной закладной или иного лица, осу-
ществляющего права по электронной 
закладной, либо по счету депо депозитария, 
осуществляющего учет и переход прав по 
электронной закладной, и не позднее одного 
рабочего дня, следующего за днем передачи 
электронной закладной на хранение, 
направляет сведения о том, что он осуществ-
ляет хранение электронной закладной, и о 
дате получения электронной закладной на 

хранение в орган регистрации прав. Орган 
регистрации прав не позднее одного рабоче-
го дня, следующего за днем получения ука-
занных в настоящем пункте сведений, 
дополняет сведения об электронной заклад-
ной, содержащиеся в регистрационной 
записи об ипотеке, сведениями о депозита-
рии, в который электронная закладная пере-
дана на хранение, и о дате получения таким 
депозитарием электронной закладной на 
хранение.

3. Депозитарий, осуществляющий учет и 
переход прав на электронную закладную, 
вносит запись о снятии ограничения по счету 
депо владельца электронной закладной или 
иного лица, осуществляющего права по 
электронной закладной:

1) в день передачи электронной заклад-
ной на хранение в другой депозитарий;

2) в день, следующий за днем истечения 
трех рабочих дней со дня получения от вла-
дельца электронной закладной или иного 
лица, осуществляющего права по электрон-
ной закладной, распоряжения о передаче 
электронной закладной на хранение в дру-
гой депозитарий, если от такого депозита-
рия не получено распоряжение в указанный 
срок. При снятии ограничения по счету депо 
депозитарий информирует лицо, которое 
дало распоряжение о передаче электронной 
закладной на хранение в другой депозита-
рий, о невозможности выполнения такого 
распоряжения.

Статья 136. Особенности выдачи элек-
тронной закладной с использованием 
систем дистанционного обслуживания

1. Если кредитная организация, являю-
щаяся залогодержателем, взаимодействует 
с клиентами с использованием систем 
дистанционного банковского обслужива-
ния, формы электронной закладной, заяв-
ления о выдаче электронной закладной, 
заявления о внесении изменений в элек-
тронную закладную и соглашения о внесе-
нии изменений в электронную закладную, 
предусмотренные настоящим Федеральным 
законом, могут быть заполнены залогодате-
лем, а в случае, если залогодатель является 
третьим лицом, также и должником по обес-
печенному ипотекой обязательству и подпи-
саны электронной подписью, в том числе 
неквалифицированной электронной подпи-
сью или простой электронной подписью, с 
использованием систем дистанционного 
банковского обслуживания кредитной орга-
низации — залогодержателя. Указанные в 
настоящем пункте электронная закладная, 
заявление о выдаче электронной закладной, 
заявление о внесении изменений в элек-
тронную закладную и соглашение о внесе-
нии изменений в электронную закладную 
подписываются усиленной квалифициро-
ванной подписью залогодержателя и 
направляются в орган регистрации прав. 
Предусмотренные настоящим пунктом пра-
вила применяются, если возможность выда-
чи электронной закладной с использовани-
ем систем дистанционного банковского 
обслуживания кредитной организации — 
залогодержателя, а также возможность 
представления документов в орган реги-
страции прав в форме электронных доку-
ментов либо электронных образов докумен-
тов, подписанных усиленной квалифициро-
ванной подписью залогодержателя, предус-
мотрена договором об ипотеке или догово-
ром, обязательство по которому обеспечено 
ипотекой в силу закона.

2. Если залогодержателем является еди-
ный институт развития в жилищной сфере 
или одна из его организаций, определенных 
в Федеральном законе от 13 июля 2015 года 
№ 225-ФЗ «О содействии развитию и повы-
шению эффективности управления в 
жилищной сфере и о внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации», при подаче заявления о 
выдаче электронной закладной, заявления о 
внесении изменений в электронную заклад-
ную документы в орган регистрации прав 
могут представляться в форме электронных 
документов либо электронных образов 
документов, подписанных усиленной квали-
фицированной подписью залогодержателя 
— единого института развития в жилищной 
сфере, если такая возможность предусмо-
трена договором об ипотеке или договором, 
обязательство по которому обеспечено ипо-
текой, либо договором, влекущим за собой 
возникновение ипотеки в силу закона.

3. В предусмотренных настоящей ста-
тьей случаях в орган регистрации прав пред-
ставляются документы, подписанные уси-
ленной квалифицированной электронной 
подписью только соответствующих залого-
держателей, в том числе без указания в каче-
стве владельца сертификата ключа провер-
ки электронной подписи физического лица, 
действующего от имени залогодержателя.

4. Подписание залогодержателями, ука-
занными в пунктах 1 и 2 настоящей статьи, 
усиленной квалифицированной электрон-
ной подписью, в том числе без указания в 
качестве владельца сертификата ключа про-
верки электронной подписи физического 
лица, действующего от имени залогодержа-
теля, электронных документов либо элек-
тронных образов документов, представлен-
ных в орган регистрации прав для выдачи 
электронной закладной, является подтвер-
ждением тождественности содержания 
изготовленных залогодержателем элек-
тронных документов либо электронных 
образов документов содержанию докумен-
тов на бумажных носителях, полученных 
залогодержателем от залогодателя, а в слу-
чае, если залогодатель является третьим 
лицом, также и от должника по обеспечен-
ному ипотекой обязательству.

5. Изготовленные указанными в пунктах 
1 и 2 настоящей статьи залогодержателями 
электронные документы либо электронные 
образы документов имеют ту же юридиче-
скую силу, что и документы на бумажных 
носителях, полученные залогодержателями 
от залогодателя, а в случае, если залогода-
тель является третьим лицом, также и дол-
жника по обеспеченному ипотекой обяза-
тельству. Орган регистрации прав не несет 
ответственности за убытки, причиненные в 
результате выдачи электронной закладной 
на основании изготовленных указанными 
залогодержателями электронных докумен-
тов либо электронных образов докумен-
тов.»;

9) в статье 14:
а) в пункте 1:
абзац первый изложить в следующей 

редакции:
«1. Закладная должна содержать:»;
подпункт 2 изложить в следующей 

редакции:
«2) имя залогодателя, сведения о доку-

менте, удостоверяющем личность, страхо-
вой номер индивидуального лицевого счета 
в системе обязательного пенсионного стра-
хования (при наличии) — для физического 
лица, полное наименование залогодателя, 
указание места нахождения, идентификаци-
онного номера налогоплательщика и основ-
ного государственного регистрационного 
номера — для юридического лица;»;

подпункт 3 изложить в следующей 
редакции:

«3) имя первоначального владельца 
закладной, сведения о документе, удостове-
ряющем личность, страховой номер индиви-
дуального лицевого счета в системе обяза-
тельного пенсионного страхования (при 
наличии) — для физического лица, полное 
наименование залогодержателя, указание 
места нахождения, идентификационного 
номера налогоплательщика и основного 
государственного регистрационного номера 
— для юридического лица;»;

подпункт 5 изложить в следующей 
редакции:

«5) имя должника по обеспеченному 
ипотекой обязательству, если должник не 
является залогодателем, сведения о доку-

менте, удостоверяющем личность, страхо-
вой номер индивидуального лицевого счета 
в системе обязательного пенсионного стра-
хования (при наличии) — для физического 
лица, полное наименование, указание места 
нахождения, идентификационного номера 
налогоплательщика и основного государст-
венного регистрационного номера — для 
юридического лица;»;

подпункт 8 изложить в следующей 
редакции:

«8) достаточное для идентификации 
описание объекта недвижимости: вид, када-
стровый номер, площадь или иная основная 
характеристика объекта недвижимости и ее 
значение, адрес или при отсутствии адреса 
иное описание местоположения;»;

подпункт 9 изложить в следующей 
редакции:

«9) установленную в соответствии с 
законодательством Российской Федерации 
об оценочной деятельности рыночную стои-
мость предмета ипотеки;»;

в подпункте 10 слова «номера, даты и 
места» заменить словами «номера и даты»;

подпункт 13 изложить в следующей 
редакции:

«13) сведения о государственной реги-
страции ипотеки (наименование органа 
регистрации прав, осуществившего государ-
ственную регистрацию ипотеки, дата госу-
дарственной регистрации ипотеки и номер, 
под которым она зарегистрирована);»;

б) дополнить пунктом 11 следующего 
содержания:

«11. Номером закладной считается 
номер регистрации ипотеки, а в случае, если 
предметом ипотеки являются несколько 
объектов недвижимости, номер регистра-
ции ипотеки первого указанного в закладной 
объекта недвижимости.»;

в) дополнить пунктом 12 следующего 
содержания:

«12. Электронная закладная помимо све-
дений, указанных в подпунктах 1 — 11, 13 
пункта 1 настоящей статьи, должна содер-
жать номер счета депо первоначального вла-
дельца электронной закладной или иного 
лица, осуществляющего права по электрон-
ной закладной, номер счета депо номиналь-
ного держателя (при наличии), наименова-
ние депозитария, в который электронная 
закладная передается на хранение, адрес его 
электронной почты, посредством которого 
орган регистрации прав осуществляет связь 
с указанным депозитарием, а также иную 
информацию, необходимую для зачисления 
электронной закладной на указанные счета 
депо.»;

10) в статье 16:
а) пункт 1 после слов «владелец заклад-

ной» дополнить словами «, за исключением 
обездвиженной документарной закладной и 
электронной закладной,»;

б) в пункте 2 слова «депозитарного 
учета» заменить словом «обездвижения»;

в) абзац пятый пункта 3 признать утра-
тившим силу;

11) в статье 17:
а) в пункте 1:
абзац первый после слов «прав владе-

лец» дополнить словом «документарной»;
абзац четвертый изложить в следующей 

редакции:
«на документарной закладной сделана 

отметка о ее обездвижении, обязанное лицо 
об этом было уведомлено;»;

дополнить новым абзацем пятым следу-
ющего содержания:

«выдана электронная закладная.»;
абзац пятый считать абзацем шестым и в 

нем слова «, если осуществляется депози-
тарный учет закладной,» заменить словами 
«обездвижения документарной закладной»;

б) пункт 2 после слова «передать» 
дополнить словом «документарную»;

в) в пункте 3:
абзац первый после слова «Нахожде-

ние» дополнить словом «документарной»;
в абзаце втором слова «В закладной» 

заменить словами «В документарной 
закладной»;

г) в пункте 6:
абзац второй после слова «судом» 

дополнить словами «, арбитражным судом»;
абзац третий после слова «предъявлен-

ная» дополнить словом «документарная»;
д) в пункте 7:
абзац первый после слова «Нахожде-

ние» дополнить словом «документарной», 
после слова «окажется» дополнить словом 
«документарная»;

абзац второй после слова «законом» 
дополнить словом «документарная», после 
слова «уничтожения» дополнить словом 
«документарной»;

12) в статье 18:
а) в пункте 1:
абзац первый после слова «утраченную» 

дополнить словом «документарную»;
абзац второй изложить в следующей 

редакции:
«заявления в их адрес лица, означенного 

в Едином государственном реестре недви-
жимости в качестве залогодержателя, если 
по данным, внесенным в указанный реестр в 
соответствии со статьей 16 настоящего 
Федерального закона, возможно установить 
законность восстанавливаемых прав на 
утраченную документарную закладную, или 
в случае ее обездвижения — лица, которое 
согласно записям по счетам депо является 
владельцем данной закладной или иным 
лицом, осуществляющим права по заклад-
ной;»;

абзац четвертый после слова «утратив-
шего» дополнить словом «документарную»;

б) в пункте 11 слова «закладную, депози-
тарный учет которой осуществляется,» 
заменить словами «обездвиженную доку-
ментарную закладную»;

в) в пункте 2 слова «дубликат заклад-
ной» заменить словами «дубликат докумен-
тарной закладной»;

г) в пункте 3:
абзац первый после слова «Дубликат» 

дополнить словом «документарной»;
в абзаце втором слова «, если осуществ-

ляется депозитарный учет закладной,» 
заменить словами «обездвижения докумен-
тарной закладной»;

д) в пункте 4:
абзац первый после слова «Дубликат» 

дополнить словом «документарной»;
в абзаце втором слова «дубликата 

закладной» заменить словами «дубликата 
документарной закладной»;

13) в абзаце втором пункта 3 статьи 20 
слова «требованиям пункта 1» заменить 
словом «требованиям»;

14) в статье 22:
а) дополнить пунктом 21 следующего 

содержания:
«21. В случае обездвижения документар-

ной закладной или выдачи электронной 
закладной в сведениях о залогодержателе 
(законном владельце закладной) в регистра-
ционной записи об ипотеке указываются 
сведения о депозитарии, который осуществ-
ляет хранение соответствующей заклад-
ной.»;

б) в пункте 3 слова «пунктом 2 настоя-
щей статьи, а также» исключить;

15) в абзаце втором пункта 2 статьи 23 
слова «случая, предусмотренного» заме-
нить словами «случаев, предусмотренных», 
после слов «статьи 13» дополнить словами 
«, пунктом 1 статьи 134»;

16) в статье 25:
а) пункт 1 изложить в следующей редак-

ции:
«1. Если иное не предусмотрено феде-

ральным законом или настоящей статьей, 
регистрационная запись об ипотеке погаша-
ется в течение трех рабочих дней с момента 
поступления в орган регистрации прав:

в случае, если выдана закладная:
совместного заявления залогодателя и 

законного владельца закладной с одновре-
менным представлением документарной 

закладной или выписки по счету депо при 
условии, что документарная закладная 
обездвижена или выдавалась электронная 
закладная;

заявления законного владельца заклад-
ной с одновременным представлением 
документарной закладной или выписки по 
счету депо при условии, что документарная 
закладная обездвижена или выдавалась 
электронная закладная;

заявления залогодателя с одновремен-
ным представлением документарной 
закладной, содержащей отметку владельца 
закладной об исполнении обеспеченного 
ипотекой обязательства в полном объеме;

в случае, если не выдана закладная:
совместного заявления залогодателя и 

залогодержателя;
заявления залогодержателя.
Регистрационная запись об ипотеке 

погашается также по решению суда или 
арбитражного суда о прекращении ипотеки в 
порядке, предусмотренном настоящей ста-
тьей.

В случае, если жилое помещение прио-
бретено или построено полностью или 
частично с использованием накоплений для 
жилищного обеспечения военнослужащих, 
предоставленных по договору целевого 
жилищного займа в соответствии с Феде-
ральным законом «О накопительно-ипотеч-
ной системе жилищного обеспечения воен-
нослужащих», регистрационная запись об 
ипотеке, возникшей в силу настоящего 
Федерального закона, погашается в течение 
трех рабочих дней с момента поступления в 
орган регистрации прав заявления феде-
рального органа исполнительной власти, 
обеспечивающего функционирование нако-
пительно-ипотечной системы жилищного 
обеспечения военнослужащих в соответст-
вии с Федеральным законом «О накопитель-
но-ипотечной системе жилищного обеспе-
чения военнослужащих».

Для погашения регистрационной записи 
об ипотеке предоставление иных докумен-
тов не требуется.

Форма заявления о погашении реги-
страционной записи об ипотеке и требова-
ния к ее заполнению, а также требования к 
форматам такого заявления и представляе-
мых с ним документов в электронной форме 
утверждаются органом нормативно-право-
вого регулирования в сфере государствен-
ной регистрации прав.»;

б) пункт 2 после слов «Отметка на» 
дополнить словом «документарной», после 
слова «владельца» дополнить словом 
«документарной», после слова «владель-
цем» дополнить словом «такой»;

17) в пункте 2 статьи 29:
а) второе предложение исключить;
б) дополнить абзацем следующего 

содержания:
«Залогодержатель преимущественно 

перед другими кредиторами залогодателя 
вправе получить удовлетворение обеспечен-
ного залогом требования за счет причитаю-
щихся залогодателю доходов от использо-
вания заложенного имущества третьими 
лицами.»;

18) пункт 2 статьи 31 дополнить предло-
жениями следующего содержания: «При 
неисполнении залогодателем указанной в 
настоящем пункте обязанности залогодер-
жатель вправе страховать заложенное иму-
щество в полной стоимости от рисков утра-
ты и повреждения, а если полная стоимость 
имущества превышает размер обеспеченно-
го ипотекой обязательства, на сумму этого 
обязательства. В этом случае залогодержа-
тель вправе потребовать от залогодателя 
возмещения понесенных им расходов на 
страхование заложенного имущества.»;

19) в абзаце первом пункта 3 статьи 43 
слова «независимо от того, знал ли залого-
держатель по последующему договору о 
таком запрещении» исключить;

20) в статье 44:
а) в абзаце втором пункта 1 слова «рас-

торжения договора и» исключить;
б) пункт 3 изложить в следующей редак-

ции:
«3. Изменение предшествующего дого-

вора об ипотеке после заключения последу-
ющего договора об ипотеке, если последую-
щий договор об ипотеке заключен с соблю-
дением условий, предусмотренных для него 
предшествующим договором об ипотеке, 
или если такие условия не были предусмо-
трены предшествующим договором об ипо-
теке, не затрагивает права последующего 
залогодержателя при условии, что это изме-
нение влечет ухудшение обеспечения его 
требования и произведено без согласия 
последующего залогодержателя.»;

21) пункт 4 статьи 46 дополнить абзацем 
следующего содержания:

«Залогодатель, к которому предъявлено 
требование об обращении взыскания на 
заложенное имущество одним из залого-
держателей, обязан уведомить об этом в 
письменной форме всех других залогодер-
жателей этого имущества.»;

22) в статье 48:
а) в пункте 1:
абзац второй изложить в следующей 

редакции:
«При передаче прав на документарную 

закладную лицо, передающее право, делает 
на такой закладной отметку о ее новом вла-
дельце, если иное не установлено настоя-
щим Федеральным законом.»;

в абзаце четвертом слова «указанным в 
закладной» заменить словами «указанным в 
документарной закладной»;

абзац пятый изложить в следующей 
редакции:

«В случае обездвижения документарной 
закладной или выдачи электронной заклад-
ной переход прав осуществляется путем 
внесения соответствующей записи по счету 
депо. Права на обездвиженную документар-
ную закладную или электронную закладную 
переходят к приобретателю с момента вне-
сения приходной записи по счету депо прио-
бретателя, которая является достаточным 
доказательством наличия у приобретателя 
прав на соответствующую закладную. При 
этом отметка на документарной закладной о 
ее новом владельце не делается.»;

б) пункт 3 изложить в следующей редак-
ции:

«3. Владелец документарной закладной 
считается законным, если его права на доку-
ментарную закладную основываются на 
последней отметке на такой закладной, сде-
ланной предыдущим владельцем, если иное 
не установлено настоящим пунктом. Он не 
считается законным владельцем докумен-
тарной закладной, если доказано, что доку-
ментарная закладная выбыла из владения 
кого-либо из лиц, сделавших передаточные 
надписи, помимо их воли в результате хище-
ния или иным преступным путем, о чем 
новый владелец документарной закладной, 
приобретая ее, знал или должен был знать.

В случае обездвижения документарной 
закладной или выдачи электронной заклад-
ной владелец обездвиженной документар-
ной закладной или электронной закладной 
считается законным, если его права на 
закладную удостоверены записью по счету 
депо.»;

в) пункт 5 изложить в следующей редак-
ции:

«5. Если третье лицо в соответствии с 
пунктом 2 статьи 313 Гражданского кодекса 
Российской Федерации исполнило за дол-
жника обеспеченное ипотекой обязательст-
во в полном объеме, оно вправе требовать 
передачи ему документарной закладной 
либо перевода прав на обездвиженную 
документарную закладную. При отказе зало-
годержателя передать документарную 
закладную третье лицо может требовать 
передачи ему документарной закладной в 
судебном порядке.»;

г) дополнить пунктом 7 следующего 
содержания:
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Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности абзаца первого пункта 2 статьи 151 
Федерального закона «О статусе военнослужащих» в связи с жалобой гражданина М.В. Фокина

город Санкт-Петербург  16 ноября 2017 года
Конституционный Суд Российской 

Федерации в составе Председателя 
В.Д. Зорькина, судей К.В. Арановского, 
А.И. Бойцова, Н.С. Бондаря, Г.А. Гаджиева, 
Ю.М.   Данилова ,  Л .М.   Жарковой , 
С . М .   К а з а н ц е в а ,  С . Д .   К н я з е в а , 
А.Н.  Кокотова, Л.О.  Красавчиковой, 
С.П. Маврина, Н.В. Мельникова, Ю.Д. Руд-
кина, О.С. Хохряковой, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, 
пунктом 3 части первой, частями третьей 
и четвертой статьи 3, частью первой ста-
тьи 21, статьями 36, 471,74, 86, 96, 97 и 99 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности абзаца первого пункта 2 статьи 
151 Федерального закона «О статусе 
военнослужащих».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина М.В.Фокина. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределенность 
в вопросе о том, соответствует ли Консти-
туции Российской Федерации оспаривае-
мое заявителем законоположение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика С.П.Маврина, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
1. В соответствии с абзацем первым 

пункта 2 статьи 151 Федерального закона 
от 27 мая 1998 года № 76-ФЗ «О статусе 
военнослужащих» военнослужащий, 
имеющий воинское звание полковник, 
ему равное и выше, проходящий военную 
службу либо уволенный с военной служ-
бы по достижении им предельного возра-
ста пребывания на военной службе, по 
состоянию здоровья или в связи с орга-
низационно-штатными мероприятиями, 
командир воинской части, военнослужа-
щий, имеющий почетное звание Россий-
ской Федерации, военнослужащий — 
преподаватель военной профессиональ-
ной образовательной организации или 
военной образовательной организации 
высшего образования, военной кафедры 
при государственной образовательной 
организации высшего образования, воен-
нослужащий — научный работник, имею-
щий ученую степень и (или) ученое зва-
ние, при предоставлении им жилого 
помещения, в том числе служебного 
жилого помещения, имеют право на 
дополнительную общую площадь жилого 
помещения в пределах от 15 до 25 ква-
дратных метров.

1.1. Конституционность приведенного 
законоположения оспаривает гражданин 
М.В.Фокин, который проходит военную 
службу по контракту на должности стар-
шего преподавателя учебного военного 
центра при федеральном государствен-
ном бюджетном образовательном учре-
ждении высшего образования «Рязан-
ский государственный радиотехнический 
университет», при этом общая продолжи-
тельность военной службы М.В.Фокина 
составляет более 20 лет. Решением заме-
стителя начальника федерального госу-
дарственного казенного учреждения 
«Западное региональное управление 
жилищного обеспечения» Министерства 
обороны Российской Федерации от 5 
декабря 2016 года заявителю была пре-
доставлена жилищная субсидия на прио-
бретение (строительство) жилого поме-
щения из расчета на семью в составе пяти 
человек без учета права на дополнитель-
ную площадь. Полагая свои права нару-
шенными, М.В.Фокин обратился в Рязан-
ский гарнизонный военный суд, который 
решением от 13 февраля 2017 года, 
оставленным без изменения апелляцион-
ным определением судебной коллегии по 
административным делам Московского 
окружного военного суда от 18 мая 2017 
года, отказал заявителю в удовлетворе-
нии требований о признании незаконным 
решения указанного должностного лица 
органа жилищного обеспечения в части 
выплаты М.В.Фокину жилищной субси-
дии без учета его права на дополнитель-
ную общую площадь жилого помещения, 
признании за ним соответствующего 
права и перерасчете предоставленной 
субсидии. В своих решениях суды, ссыла-
ясь, в частности, на пункт 2 статьи 151 
Федерального закона «О статусе военно-
служащих», пришли к выводу о том, что 
М.В.Фокин не относится к лицам, имею-
щим право на дополнительную общую 
площадь жилого помещения, поскольку 
он, будучи военнослужащим, замещает 
должность, хотя и относящуюся к препо-
давательскому составу, но не на военной 
кафедре государственной образователь-
ной организации высшего образования, а 
в учебном военном центре.

1.2. В силу статей 36, 74, 96 и 97 Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации», конкретизирующих статью 125 
(часть 4) Конституции Российской Феде-
рации, Конституционный Суд Российской 
Федерации принимает к рассмотрению 
жалобы граждан на нарушение их консти-
туционных прав и свобод законом, при-
мененным в конкретном деле, рассмотре-
ние которого завершено в суде, если при-
дет к выводу, что оспариваемые законо-
положения затрагивают конституцион-
ные права и свободы граждан и что име-
ется неопределенность в вопросе о том, 
соответствуют ли эти законоположения 
Конституции Российской Федерации; 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации принимает постановление только 
по предмету, указанному в жалобе, и 
лишь в отношении той части акта, консти-
туционность которой подвергается сом-
нению, оценивая как буквальный смысл 
рассматриваемых законоположений, так 
и смысл, придаваемый им официальным 
и иным толкованием или сложившейся 
правоприменительной практикой, а 
также исходя из их места в системе пра-
вовых актов; при принятии решения Кон-
ституционный Суд Российской Федера-
ции не связан основаниями и доводами, 
изложенными в жалобе.

Несоответствие абзаца первого пун-
кта 2 статьи 151 Федерального закона «О 
статусе военнослужащих» Конституции 
Российской Федерации, ее статьям 2, 15 
(часть 1), 17 (часть 1), 18, 19 (части 1 и 2), 
40 (части 2 и 3) и 55 (части 2 и 3), 
М.В.Фокин усматривает в том, что данное 
законоположение по смыслу, придавае-
мому ему правоприменительной практи-
кой, лишает военнослужащих — препо-
давателей учебных военных центров при 
государственных образовательных орга-
низациях высшего образования права на 
дополнительную общую площадь жилого 
помещения и, притом что военнослужа-
щим — преподавателям военных кафедр 
таких образовательных организаций 
соответствующее право предоставлено, 
допускает необоснованные различия в 
жилищных правах военнослужащих пре-
подавателей военной кафедры и учебно-
го военного центра, созданных при одной 

и той же государственной образователь-
ной организации высшего образования.

Таким образом, абзац первый пункта 
2 статьи 151 Федерального закона «О ста-
тусе военнослужащих» является предме-
том рассмотрения Конституционного 
Суда Российской Федерации по настоя-
щему делу постольку, поскольку он свя-
зывает право военнослужащих — препо-
давателей государственных образова-
тельных организаций высшего образова-
ния на дополнительную общую площадь 
жилого помещения с замещением ими 
должности исключительно на военной 
кафедре.

2. Конституция Российской Федера-
ции, закрепляя право каждого на жилище 
и обязывая органы государственной 
власти создавать условия для осущест-
вления данного права (статья 40, части 1 и 
2), одновременно предусматривает, что 
малоимущим и иным указанным в законе 
гражданам, нуждающимся в жилище, оно 
предоставляется бесплатно или за 
доступную плату из государственных, 
муниципальных и других жилищных фон-
дов в соответствии с установленными 
законом нормами (статья 40, часть 3).

Относя к лицам, которые обеспечива-
ются жильем бесплатно или за доступную 
плату, в частности, военнослужащих, 
федеральный законодатель исходил из 
того, что военная служба, по смыслу ста-
тей 32 (часть 4), 37 (часть 1) и 59 Консти-
туции Российской Федерации во взаи-
мосвязи с ее статьями 71 (пункт «м»), 72 
(пункт «б» части 1) и 114 (пункты «д», «е» 
части 1), представляет собой особый вид 
государственной службы, непосредст-
венно связанной с обеспечением оборо-
ны страны и безопасности государства и, 
следовательно, осуществляемой в 
публичных интересах, а лица, несущие 
такого рода службу, выполняют конститу-
ционно значимые функции; этим, а также 
самим характером военной службы, 
предполагающей выполнение военнослу-
жащими задач, которые сопряжены с 
опасностью для их жизни и здоровья и 
иными специфическими условиями про-
хождения службы, определяется особый 
правовой статус военнослужащих, содер-
жание и характер обязанностей государ-
ства по отношению к ним и их обязаннос-
тей по отношению к государству, что тре-
бует от федерального законодателя уста-
новления для данной категории граждан 
дополнительных мер социальной защи-
ты, в том числе в сфере жилищных отно-
шений (постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации от 5 апреля 
2007 года № 5-П, от 3 февраля 2010 года 
№ 3-П, от 27 февраля 2012 года № 3-П, от 
15 октября 2012 года № 21-П, от 5 июня 
2013 года № 12-П и от 22 ноября 2013 
года № 25-П).

3. В соответствии с Федеральным 
законом «О статусе военнослужащих», 
устанавливающим основы государствен-
ной политики в области правовой и соци-
альной защиты военнослужащих, а также 
граждан Российской Федерации, уволен-
ных с военной службы, и членов их семей, 
государство гарантирует военнослужа-
щим обеспечение их жилыми помещени-
ями в форме предоставления им денеж-
ных средств на приобретение или строи-
тельство жилых помещений либо предо-
ставления им жилых помещений в поряд-
ке и на условиях, установленных данным 
Федеральным законом, другими феде-
ральными законами и иными норматив-
ными правовыми актами Российской 
Федерации, за счет средств федерально-
го бюджета (абзац первый пункта 1 статьи 
15).

Военнослужащим — гражданам Рос-
сийской Федерации, признанным нужда-
ющимися в жилых помещениях, по 
достижении общей продолжительности 
военной службы 20 лет и более предо-
ставляются жилищная субсидия либо 
жилые помещения, находящиеся в феде-
ральной собственности, по выбору ука-
занных граждан в собственность бесплат-
но или по договору социального найма в 
соответствии с нормой предоставления 
площади жилого помещения, составляю-
щей 18 квадратных метров общей площа-
ди жилого помещения на одного челове-
ка (абзац двенадцатый пункта 1 статьи 15, 
пункт 1 статьи 151 названного Федераль-
ного закона). При предоставлении данной 
категории военнослужащих жилищной 
субсидии ее размер исчисляется в поряд-
ке, предусмотренном Правилами расчета 
субсидии для приобретения или строи-
тельства жилого помещения (жилых 
помещений), предоставляемой военно-
служащим — гражданам Российской 
Федерации и иным лицам в соответствии 
с Федеральным законом «О статусе воен-
нослужащих» (утверждены постановле-
нием Правительства Российской Федера-
ции от 3 февраля 2014 года № 76), исходя 
из норматива общей площади жилого 
помещения, норматива стоимости одного 
квадратного метра общей площади жило-
го помещения по Российской Федерации 
и поправочных коэффициентов с учетом 
общей продолжительности военной 
службы (абзацы первый и второй пункта 
16 статьи 15 указанного Федерального 
закона).

Вместе с тем для отдельных катего-
рий военнослужащих Федеральный 
закон «О статусе военнослужащих» уста-
навливает право на дополнительную 
общую площадь жилого помещения в 
пределах от 15 до 25 квадратных метров 
(пункт 2 статьи 151). Данное право учиты-
вается не только при предоставлении 
военнослужащим жилых помещений в 
собственность бесплатно или по догово-
ру социального найма, но и при расчете 
жилищной субсидии — посредством уве-
личения норматива общей площади 
жилого помещения на 15 квадратных 
метров (пункт 5 Правил расчета субсидии 
для приобретения или строительства 
жилого помещения (жилых помещений), 
предоставляемой военнослужащим — 
гражданам Российской Федерации и 
иным лицам в соответствии с Федераль-
ным законом «О статусе военнослужа-
щих»).

Несмотря на то что само по себе право 
военнослужащих на дополнительную 
общую площадь жилого помещения 
непосредственно в Конституции Россий-
ской Федерации не закреплено, феде-
ральный законодатель при определении 
круга лиц, которым данное право предо-
ставляется, не освобождается от обязан-
ности соблюдать конституционные прин-
ципы равенства и справедливости, под-
держания доверия граждан к закону и 
действиям государства, которые, помимо 
прочего, как неоднократно указывал Кон-
ституционный Суд Российской Федера-
ции, требуют для субъектов права при 
равных условиях равного положения, 
означают запрет вводить не имеющие 
объективного и разумного оправдания 
различия в правах лиц, принадлежащих к 
одной и той же категории, и допускают 
возможность таких различий, только 
если они объективно оправданны, обо-
снованы и преследуют конституционно 
значимые цели, а используемые для 

достижения этих целей правовые средст-
ва соразмерны им (постановления от 24 
мая 2001 года № 8-П, от 5 апреля 2007 
года № 5-П, от 3 февраля 2010 года 
№ 3-П, от 27 февраля 2012 года № 3-П, от 
15 октября 2012 года № 21-П и др.).

4. К числу военнослужащих, которым 
Федеральный закон «О статусе военно-
служащих» предоставляет право на 
дополнительную общую площадь жилого 
помещения, относятся, в частности, воен-
нослужащие — преподаватели военных 
кафедр при государственных образова-
тельных организациях высшего образо-
вания.

Право указанных лиц на дополнитель-
ную общую площадь жилого помещения 
в пределах от 15 до 25 квадратных метров 
предусматривалось и в первоначальной 
редакции Федерального закона «О стату-
се военнослужащих» (пункт 8 статьи 15). 
С 1 января 2014 года соответствующее 
законоположение утратило силу, однако 
само право на дополнительную общую 
площадь жилого помещения было сохра-
нено для данной категории военнослужа-
щих посредством его воспроизведения в 
новой редакции пункта 2 статьи 151 
названного Федерального закона (под-
пункт «в» пункта 1 и подпункт «б» пункта 
2 статьи 1 Федерального закона от 28 
декабря 2013 года № 405-ФЗ «О внесении 
изменений в Федеральный закон «О ста-
тусе военнослужащих»).

Вместе с тем в 2006 году в рамках 
общей реформы системы прохождения 
военной службы в Российской Федера-
ции была изменена и система доброволь-
ной подготовки к военной службе гра-
ждан, обучающихся в образовательных 
учреждениях высшего профессиональ-
ного образования.

В частности, Федеральным законом 
от 3 июля 2006 года № 96-ФЗ «О внесении 
изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации по вопросам 
обороны и военной службы» (вступил в 
силу с 1 января 2008 года) были внесены 
изменения в федеральные законы от 31 
мая 1996 года № 61-ФЗ «Об обороне» и от 
28 марта 1998 года № 53-ФЗ «О воинской 
обязанности и военной службе», предус-
матривающие введение вместо одной, 
ранее существовавшей формы организа-
ции добровольной подготовки к военной 
службе граждан, обучающихся в образо-
вательных учреждениях высшего про-
фессионального образования (причем 
как государственных или муниципаль-
ных, так и негосударственных, имеющих 
государственную аккредитацию по соот-
ветствующим направлениям подготовки 
(специальностям), — обучение по про-
грамме подготовки офицеров запаса на 
военных кафедрах при указанных обра-
зовательных учреждениях, двух форм —
обучение по программе военной подго-
товки в учебных военных центрах и обуче-
ние по программе военной подготовки 
офицеров запаса на военных кафедрах, 
при этом как учебные военные центры, 
так и военные кафедры отныне могли 
создаваться исключительно при феде-
ральных государственных образователь-
ных учреждениях высшего профессио-
нального образования (пункт 1 статьи 2).

Во исполнение данного Федерально-
го закона и в соответствии со статьей 6 
Федерального закона «Об обороне», ста-
тьями 17, 20 и 201 Федерального закона 
«О воинской обязанности и военной 
службе» распоряжением Правительства 
Российской Федерации от 6 марта 2008 
года № 275-р «Об учебных военных цен-
трах, факультетах военного обучения и 
военных кафедрах при федеральных 
государственных образовательных учре-
ждениях высшего профессионального 
образования» были созданы учебные 
военные центры и утвержден перечень 
факультетов военного обучения и воен-
ных кафедр при федеральных государст-
венных образовательных учреждениях 
высшего профессионального образова-
ния, а постановлением Правительства 
Российской Федерации от 6 марта 2008 
года № 152 «Об обучении граждан Рос-
сийской Федерации по программе воен-
ной подготовки в федеральных государ-
ственных образовательных учреждениях 
высшего профессионального образова-
ния» были утверждены Положение об 
учебных военных центрах при федераль-
ных государственных образовательных 
организациях высшего образования и 
Положение о факультетах военного 
обучения (военных кафедрах) при феде-
ральных государственных образователь-
ных организациях высшего образования, 
определяющие цели создания и порядок 
осуществления образовательной дея-
тельности в учебных военных центрах и 
на факультетах военного обучения (воен-
ных кафедрах).

Соответствующее правовое регулиро-
вание, в частности, предусматривает, что 
учебные военные центры при федераль-
ных государственных образовательных 
организациях высшего образования 
создаются в целях обучения по програм-
ме военной подготовки обучающихся в 
этих образовательных организациях по 
очной форме граждан Российской Феде-
рации, не достигших возраста 24 лет, год-
ных к военной службе по состоянию здо-
ровья и отвечающих требованиям к гра-
жданам, поступающим на военную служ-
бу по контракту, для прохождения ими 
после завершения обучения в образова-
тельной организации военной службы по 
контракту в Вооруженных Силах Россий-
ской Федерации, других войсках, воин-
ских формированиях и органах на воин-
ских должностях, подлежащих замеще-
нию офицерами; при этом обучение в 
учебном военном центре осуществляется 
на основании заключаемого граждани-
ном с Министерством обороны Россий-
ской Федерации договора об обучении по 
программе военной подготовки в учеб-
ном военном центре при этой образова-
тельной организации и о дальнейшем 
прохождении военной службы по кон-
тракту после получения высшего образо-
вания (пункт 1 статьи 201 Федерального 
закона «О воинской обязанности и воен-
ной службе», пункт 1 Положения об учеб-
ных военных центрах при федеральных 
государственных образовательных орга-
низациях высшего образования).

Действующие же при федеральных 
государственных образовательных орга-
низациях высшего образования факуль-
теты военного обучения (военные кафе-
дры) предназначены для осуществления 
обучения по программам военной подго-
товки офицеров запаса, программам 
военной подготовки сержантов, старшин 
запаса либо программам военной подго-
товки солдат, матросов запаса обучаю-
щихся в этих образовательных организа-
циях по очной форме обучения граждан 
Российской Федерации, не достигших 
возраста 30 лет, годных к военной службе 
или годных к военной службе с незначи-
тельными ограничениями по состоянию 
здоровья, отвечающих профессиональ-
но-психологическим требованиям, 
предъявляемым к конкретным военно-
учетным специальностям, и прошедших в 

Министерстве обороны Российской 
Федерации конкурсный отбор; при этом 
факультет военного обучения состоит из 
нескольких военных кафедр и осуществ-
ляет подготовку по военно-учетным спе-
циальностям различных профилей, а 
военная кафедра — по военно-учетным 
специальностям одного профиля; обуче-
ние на факультете военного обучения 
(военной кафедре) осуществляется на 
основании договора об обучении на воен-
ной кафедре при федеральной государ-
ственной образовательной организации 
высшего образования по программе 
военной подготовки офицеров запаса, 
программе военной подготовки сержан-
тов, старшин запаса либо программе 
военной подготовки солдат, матросов 
запаса, заключаемого гражданином с 
Министерством обороны Российской 
Федерации (пункт 1 статьи 20 Федераль-
ного закона «О воинской обязанности и 
военной службе», пункт 1 Положения о 
факультетах военного обучения (военных 
кафедрах) при федеральных государст-
венных образовательных организациях 
высшего образования).

Таким образом, основное различие 
указанных форм организации добро-
вольной подготовки к военной службе 
граждан, обучающихся в федеральных 
государственных образовательных орга-
низациях высшего образования, состоит 
в том, что обучение в учебном военном 
центре предполагает дальнейшую воен-
ную службу на основании заключаемого 
после завершения обучения в образова-
тельной организации контракта о прохо-
ждении военной службы, в то время как 
при успешном завершении обучения на 
факультете военного обучения (военной 
кафедре) по программам военной подго-
товки офицеров запаса, программам 
военной подготовки сержантов, старшин 
запаса либо программам военной подго-
товки солдат, матросов запаса гражданин 
зачисляется в запас (пункт 3 статьи 201, 
абзац четвертый пункта 1 статьи 52 Феде-
рального закона «О воинской обязаннос-
ти и военной службе»).

Вместе с тем данное различие не вле-
чет за собой сущностных различий в 
организации деятельности учебных воен-
ных центров, факультетов военного 
обучения и военных кафедр. Так, сов-
местным приказом Министра обороны 
Российской Федерации и Министерства 
образования и науки Российской Федера-
ции от 10 июля 2009 года № 666/249 «Об 
организации деятельности учебных воен-
ных центров, факультетов военного 
обучения и военных кафедр при феде-
ральных государственных образователь-
ных учреждениях высшего профессио-
нального образования» установлено 
общее для учебных военных центров, 
факультетов военного обучения и воен-
ных кафедр правовое регулирование в 
части требований к содержанию и орга-
низации военной подготовки граждан по 
соответствующим программам, порядка 
проведения отбора граждан для прохо-
ждения военной подготовки, организа-
ции образовательной деятельности и 
контроля за ней со стороны Министерст-
ва обороны Российской Федерации, а 
также порядка замещения должностей 
работников учебных военных центров, 
факультетов военного обучения и воен-
ных кафедр.

В соответствии с утвержденным 
названным приказом Порядком замеще-
ния должностей работников учебных 
военных центров, факультетов военного 
обучения и военных кафедр в учебном 
военном центре и на военной кафедре 
предусматриваются должности препода-
вательского состава, а также должности 
инженерно-технического, учебно-вспо-
могательного, производственного и 
иного персонала (пункт 2); должности 
преподавательского состава как учебного 
военного центра, так и военной кафедры 
замещаются военнослужащими, направ-
ленными в данное образовательное учре-
ждение по согласованию с его ректором 
без приостановления им военной службы 
(согласно перечням, приведенным в при-
ложениях № 1 и 2 к указанному Порядку) 
или с приостановлением военной службы 
в соответствии с количеством, установ-
ленным нормативным правовым актом 
Президента Российской Федерации для 
конкретного образовательного учрежде-
ния; в отдельных случаях разрешается 
замещение должностей преподаватель-
ского состава учебного военного центра 
(военной кафедры) гражданами, пребы-
вающими в запасе, имеющими воинское 
звание офицера, однако замещение дол-
жностей преподавательского состава 
учебных военных центров военнослужа-
щими, пребывающими в запасе, допуска-
ется в количестве не более 30 процентов 
от установленного по штатному расписа-
нию количества штатных единиц препо-
давательского состава (пункты 3 и 5); 
необходимым условием при проведении 
подбора военнослужащих и граждан, 
пребывающих в запасе, для замещения 
должностей преподавательского состава 
как учебного военного центра, так и воен-
ной кафедры является соответствие 
уровня образования, военной подготовки 
и присвоенной им квалификации коду 
военно-учетной специальности по заме-
щаемой должности, установленному в 
организационной структуре учебного 
военного центра или военной кафедры, 
наличие опыта военной службы, связан-
ного с реализуемой учебным военным 
центром (военной кафедрой) програм-
мой военной подготовки граждан, склон-
ность к преподавательской деятельности 
(пункт 6).

Приведенное единое правовое регули-
рование, которое в целом корреспондиру-
ет нормам, предусмотренным Положени-
ем об учебных военных центрах при феде-
ральных государственных образователь-
ных организациях высшего образования 
(пункты 40—43) и Положением о факуль-
тетах военного обучения (военных кафе-
драх) при федеральных государственных 
образовательных организациях высшего 
образования (пункты 46—48), учитывает, 
в первую очередь, объективно схожие 
условия, в которых оказываются военно-
служащие, направленные в установлен-
ном порядке в указанные образователь-
ные организации на должности препода-
вательского состава учебных военных 
центров и военных кафедр. Именно этим 
обстоятельством объясняется сходство 
должностных обязанностей военнослу-
жащих, замещающих аналогичные дол-
жности преподавательского состава в 
учебных военных центрах и на военных 
кафедрах, а также тождество тарифных 
разрядов по соответствующим должно-
стям (приложения № 1 и № 2 к Порядку 
замещения должностей работников учеб-
ных военных центров, факультетов воен-
ного обучения и военных кафедр).

Следовательно, различие в таких 
формах организации добровольной под-
готовки к военной службе граждан Рос-
сийской Федерации, обучающихся в госу-
дарственных образовательных организа-
циях высшего образования, как обучение 

в учебных военных центрах и обучение на 
военных кафедрах, само по себе не пред-
полагает различий в правовом статусе 
военнослужащих, направленных в уста-
новленном порядке без приостановления 
им военной службы в указанные образо-
вательные организации на должности 
преподавательского состава учебных 
военных центров и военных кафедр.

Сказанное позволяет относить воен-
нослужащих — преподавателей учебных 
военных центров и военнослужащих — 
преподавателей военных кафедр при 
государственных образовательных орга-
низациях высшего образования к одной 
категории — военнослужащих — препо-
давателей, участвующих в реализации 
программ военной подготовки граждан 
Российской Федерации, обучающихся в 
государственных образовательных орга-
низациях высшего образования по очной 
форме обучения. При этом отсутствие 
различий в правовом статусе указанных 
военнослужащих предполагает и предо-
ставление им одинакового объема соци-
альных гарантий, в том числе в области 
жилищного обеспечения.

5. Между тем при изменении форм 
организации добровольной подготовки к 
военной службе граждан Российской 
Федерации, обучающихся в государст-
венных образовательных организациях 
высшего образования по очной форме 
обучения, и внесении соответствующих 
изменений в правовое регулирование 
военнослужащим — преподавателям 
учебных военных центров, созданных при 
такого рода образовательных организа-
циях, в отличие от военнослужащих — 
преподавателей военных кафедр при 
аналогичных образовательных организа-
циях, право на дополнительную общую 
площадь жилого помещения предостав-
лено не было.

Тем самым, сохранив право на допол-
нительную общую площадь жилого поме-
щения в пределах от 15 до 25 квадратных 
метров лишь за теми военнослужащими 
— преподавателями государственных 
образовательных организаций высшего 
образования, которые замещают дол-
жности преподавательского состава 
военных кафедр, созданных при такого 
рода образовательных организациях, 
федеральный законодатель фактически 
поставил приобретение этого права в 
зависимость исключительно от формы 
организации добровольной подготовки к 
военной службе, в реализации которой 
принимает участие военнослужащий-
преподаватель, что — в условиях единст-
ва правового статуса военнослужащих — 
преподавателей, направляемых в уста-
новленном порядке без приостановления 
им военной службы в государственные 
образовательные организации высшего 
образования на должности преподава-
тельского состава учебных военных цен-
тров и военных кафедр, — приводит к 
необоснованным различиям при реализа-
ции указанными гражданами права на 
жилище (статья 40, часть 1, Конституции 
Российской Федерации), т.е. порождает 
такую дифференциацию в правовом 
положении лиц, относящихся к одной и 
той же категории, которая не имеет объ-
ективного и разумного оправдания, 
несовместима с требованиями статьи 19 
(часть 2) Конституции Российской Феде-
рации.

Таким образом, абзац первый пункта 
2 статьи 151 Федерального закона «О ста-
тусе военнослужащих» не соответствует 
Конституции Российской Федерации, ее 
статьям 19 (часть 2) и 40 (часть 1), в той 
мере, в какой содержащаяся в нем норма, 
связывая право военнослужащих — пре-
подавателей, направляемых в установ-
ленном порядке без приостановления им 
военной службы в государственные обра-
зовательные организации высшего обра-
зования для обеспечения реализации 
программ военной подготовки граждан 
Российской Федерации, обучающихся в 
указанных образовательных организаци-
ях по очной форме обучения, на дополни-
тельную общую площадь жилого поме-
щения с замещением должности препо-
давательского состава исключительно на 
военной кафедре, лишает данного права 
военнослужащих — преподавателей 
учебных военных центров и ставит их тем 
самым в неравное положение с относя-
щимися к той же категории военнослужа-
щими — преподавателями военных 
кафедр.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьей 471, частью второй статьи 
71, статьями 72, 74, 75, 78, 79 и 100 Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации», Конституционный Суд Россий-
ской Федерации

постановил:
1. Признать абзац первый пункта 2 

статьи 151 Федерального закона «О стату-
се военнослужащих» не соответствую-
щим Конституции Российской Федера-
ции, ее статьям 19 (часть 2) и 40 (часть 1), 
в той мере, в какой содержащаяся в нем 
норма, связывая право военнослужащих 
— преподавателей, направляемых в уста-
новленном порядке без приостановления 
им военной службы в государственные 
образовательные организации высшего 
образования для обеспечения реализа-
ции программ военной подготовки гра-
ждан Российской Федерации, обучаю-
щихся в указанных образовательных 
организациях по очной форме обучения, 
на дополнительную общую площадь 
жилого помещения с замещением дол-
жности преподавательского состава 
исключительно на военной кафедре, 
лишает данного права военнослужащих 
— преподавателей учебных военных цен-
тров и ставит их тем самым в неравное 
положение с относящимися к той же 
категории военнослужащими — препо-
давателями военных кафедр.

2. Правоприменительные решения по 
делу гражданина Фокина Михаила Влади-
мировича, основанные на абзаце первом 
пункта 2 статьи 151 Федерального закона 
«О статусе военнослужащих», признан-
ном настоящим Постановлением не соот-
ветствующим Конституции Российской 
Федерации, подлежат пересмотру в уста-
новленном порядке, если для этого нет 
иных препятствий.

3. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

4. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликова-
но также в «Вестнике Конституционного 
Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
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«7. Депозитарий по запросу предостав-
ляет персональные данные заемщика и 
(или) залогодателя — физического лица 
лицу, на счете которого учитываются права 
на обездвиженную документарную заклад-
ную или на электронную закладную, в целях 
осуществления таким лицом своих прав по 
обездвиженной документарной закладной 
или электронной закладной. При этом полу-
чение согласия заемщика и (или) залогода-
теля — физического лица не требуется.

Лица, которым были переданы персо-
нальные данные заемщика и (или) залогода-
теля — физического лица, обязаны хранить 
ставшие им известными персональные дан-
ные указанных лиц, обеспечивать конфи-
денциальность и безопасность персональ-
ных данных указанных лиц и нести ответст-
венность за их разглашение.»;

23) в статье 49:
а) пункт 2 признать утратившим силу;
б) пункт 3 изложить в следующей редак-

ции:
«3. При заключении договора о залоге 

закладной стороны вправе предусмотреть:
1) обращение взыскания на заложенное 

имущество в порядке, установленном ста-
тьей 349 Гражданского кодекса Российской 
Федерации;

2) передачу прав по закладной в поряд-
ке, на условиях и с последствиями, которые 
предусмотрены статьей 48 настоящего 
Федерального закона;

3) право залогодержателя по истечении 
определенного срока продать закладную с 
тем, чтобы удержать из вырученных денег 
сумму обеспеченного ее залогом обязатель-
ства. В этом случае указанное право должно 
быть предусмотрено специальной залого-
вой передаточной надписью на такой 
закладной.»;

в) пункт 4 изложить в следующей редак-
ции:

«4. В случае, предусмотренном подпун-
ктом 3 пункта 3 настоящей статьи, специаль-
ная залоговая передаточная надпись делает-
ся ипотечным залогодержателем на доку-
ментарной закладной.

В случае, если осуществляется обездви-
жение документарной закладной или выда-
на электронная закладная, специальная 
залоговая передаточная надпись отражает-
ся депозитарием в виде специальной записи 
по счету депо на основании распоряжения 
владельца закладной.

При исполнении обеспеченного залогом 
закладной обязательства в полном объеме 
специальная залоговая передаточная над-
пись погашается путем совершения залого-
держателем закладной отметки о погаше-
нии такой надписи либо, если осуществляет-
ся обездвижение документарной закладной 
или выдана электронная закладная, путем 
внесения депозитарием на основании распо-
ряжения залогодержателя закладной соот-
ветствующей записи о погашении по счету 
депо.»;

24) в статье 55:
а) пункт 2 изложить в следующей редак-

ции:
«2. Реализация заложенного имущест-

ва, на которое обращено взыскание во вне-
судебном порядке, осуществляется в поряд-
ке, установленном статьей 56 настоящего 
Федерального закона.

В случае, если договор об ипотеке пред-
усматривает условие об обращении взыска-
ния на заложенное имущество во внесудеб-
ном порядке и сторонами договора являют-
ся юридическое лицо и (или) индивидуаль-
ный предприниматель, в обеспечение обяза-
тельств, связанных с предпринимательской 
деятельностью, способами реализации 
предмета ипотеки могут быть, в частности, 
оставление залогодержателем заложенного 
имущества за собой и продажа заложенного 
имущества залогодержателем другому 
лицу.

К отношениям сторон по оставлению 
залогодержателем за собой заложенного 
имущества и по продаже заложенного иму-
щества залогодержателем другому лицу 
применяются правила гражданского законо-
дательства о купле-продаже, если иное не 
вытекает из характера правоотношений.

Исключение из единого государственно-
го реестра индивидуальных предпринимате-
лей физического лица, являющегося сторо-
ной договора об ипотеке, содержащего одно 
из предусмотренных абзацем вторым насто-
ящего пункта положений, не влечет прекра-
щение положений договора об ипотеке об 
оставлении залогодержателем заложенного 
имущества за собой или о продаже заложен-
ного имущества залогодержателем другому 
лицу.»;

б) пункт 3 изложить в следующей редак-
ции:

«3. При оставлении залогодержателем 
за собой заложенного имущества оно остав-
ляется залогодержателем за собой с заче-
том в счет покупной цены требований зало-
годержателя к должнику, обеспеченных 
ипотекой, по цене, равной рыночной стоимо-
сти такого имущества, определенной в 
порядке, установленном законодательством 
Российской Федерации об оценочной дея-
тельности.

При продаже заложенного имущества 
залогодержателем другому лицу оно прода-
ется залогодержателем с удержанием из 
вырученных денег суммы обеспеченного 
залогом обязательства по цене не ниже 
рыночной стоимости такого имущества, 
определенной в порядке, установленном 
законодательством Российской Федерации 
об оценочной деятельности.

В случае, если заинтересованное лицо 
не согласно с проведенной оценкой зало-
женного имущества, это лицо вправе требо-
вать от залогодержателя возмещения убыт-
ков, причиненных реализацией заложенного 
имущества, по цене, указанной в отчете об 
оценке.»;

в) в пункте 5:
подпункт 1 изложить в следующей 

редакции:
«1) предметом ипотеки является жилое 

помещение (его части), если для граждани-
на-должника и членов его семьи, совместно 
проживающих в принадлежащем помеще-
нии, оно является единственным пригодным 
для постоянного проживания помещением, 
за исключением случаев заключения после 
возникновения оснований для обращения 
взыскания соглашения об обращении взы-
скания во внесудебном порядке;»;

подпункт 3 изложить в следующей 
редакции:

«3) заложенное имущество является 
предметом предшествующей и последую-
щей ипотек, при которых применяются раз-
ный порядок обращения взыскания на пред-
мет ипотеки или разные способы реализа-
ции заложенного имущества, если соглаше-
нием между предшествующим и последую-
щим залогодержателями не предусмотрено 
иное;»;

подпункт 4 изложить в следующей 
редакции:

«4) имущество заложено в обеспечение 
исполнения разных обязательств несколь-
ким созалогодержателям, за исключением 
случая, если соглашением всех созалого-
держателей с залогодателем предусмотрен 
внесудебный порядок обращения взыска-
ния;»;

25) в статье 552:
а) абзац первый пункта 1 изложить в 

следующей редакции:
«1. Уведомление и требование, направ-

ляемые в связи с обращением взыскания на 
заложенное имущество (далее — уведомле-
ние) и предусмотренные настоящим Феде-
ральным законом, договором об ипотеке, 
направляются по адресу, указанному сторо-
ной договора об ипотеке, а также по месту 
нахождения юридического лица или по 
месту жительства физического лица, в том 
числе индивидуального предпринимателя.»;

б) пункт 2 дополнить словами «либо 
направляется иным способом, указанным в 
договоре об ипотеке и (или) документарной 
закладной или электронной закладной»;

26) статью 591 изложить в следующей 
редакции:

«Статья 591. Оставление за собой зало-
женного имущества и продажа заложенного 
имущества залогодержателем другому 
лицу

В соответствии с пунктом 11 статьи 9 
настоящего Федерального закона и в поряд-

ке, установленном указанным пунктом, сто-
роны договора об ипотеке вправе устано-
вить положение о том, что залогодержатель 
вправе оставить заложенное имущество за 
собой, либо о том, что залогодержатель 
вправе продать заложенное имущество дру-
гому лицу, при обращении взыскания на 
предмет ипотеки как во внесудебном поряд-
ке, так и по решению суда с учетом требова-
ний, содержащихся в пунктах 2 и 3 статьи 55 
настоящего Федерального закона.».

Статья 2
Пункт 2 статьи 274 Федерального закона 

от 22 апреля 1996 года № 39-ФЗ «О рынке 
ценных бумаг» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 1996, № 17, ст. 1918; 
2002, № 52, ст. 5141; 2009, № 52, ст. 6428) 
дополнить подпунктом 21 следующего 
содержания:

«21) единый институт развития в жилищ-
ной сфере, определенный в Федеральном 
законе от 13 июля 2015 года № 225-ФЗ «О 
содействии развитию и повышению эффек-
тивности управления в жилищной сфере и о 
внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации»;».

Статья 3
Внести в Федеральный закон от 26 октя-

бря 2002 года № 127-ФЗ «О несостоятельно-
сти (банкротстве)» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2002, № 43, 
ст. 4190; 2014, № 52, ст. 7543; 2017, № 18, 
ст. 2661) следующие изменения:

1) подпункт 6 пункта 2 статьи 18931 
дополнить словами «, в том числе выполняя 
предусмотренные Федеральным законом 
«Об акционерных обществах» действия 
совета директоров (наблюдательного сове-
та) кредитной организации в части организа-
ции подготовки и проведения общего собра-
ния акционеров»;

2) пункт 4 статьи 18934 дополнить под-
пунктами 11 и 12 следующего содержания:

«11) принимать решение об использова-
нии резервного фонда и иных фондов банка 
для покрытия убытков банка;

12) принимать решение в случае, предус-
мотренном договором субординированного 
кредита (депозита, займа) или условиями 
субординированного облигационного 
займа, о конвертации требований кредито-
ров по субординированным кредитам (депо-
зитам, займам, облигационным займам), 
включая невыплаченные проценты по таким 
кредитам (депозитам, займам, облигацион-
ным займам), и по финансовым санкциям за 
неисполнение обязательств по субордини-
рованным кредитам (депозитам, займам, 
облигационным займам) на обыкновенные 
акции (доли в уставном капитале) банка, в 
том числе о конвертации облигаций банка 
(облигационного займа) в обыкновенные 
акции (доли в уставном капитале) банка, и 
осуществлять действия, направленные на 
конвертацию указанных требований в обык-
новенные акции (доли в уставном капитале) 
банка;»;

3) статью 18950 дополнить пунктом 201 
следующего содержания:

«201. После увеличения уставного капи-
тала банка и приобретения Банком России, 
Управляющей компанией акций (долей) 
банка в объеме, определенном пунктом 18 
настоящей статьи, общее собрание акционе-
ров (участников) банка проводится с учетом 
следующих особенностей.

Решение о созыве общего собрания 
акционеров банка может быть принято не 
ранее даты зачисления акций, размещенных 
в ходе дополнительного выпуска акций 
банка, на лицевой счет в реестре владельцев 
ценных бумаг (счет депо) Банка России, 
Управляющей компании.

Дата, на которую определяются (фикси-
руются) лица, имеющие право на участие в 
общем собрании акционеров банка, в отно-
шении которого утвержден план участия 
Банка России в осуществлении мер по пре-
дупреждению банкротства банка, не может 
быть установлена ранее даты принятия 
решения о созыве общего собрания акцио-
неров банка и более чем за десять дней до 
даты проведения общего собрания акционе-
ров банка вне зависимости от вопросов, 
которые содержит предлагаемая повестка 
дня общего собрания акционеров банка.

Сообщение о проведении общего собра-
ния акционеров банка должно быть сделано 
не позднее чем за семь дней до даты его про-
ведения способами, позволяющими обеспе-
чить своевременное доведение сообщения о 
проведении общего собрания акционеров 
банка до сведения лиц, имеющих право на 
участие в общем собрании акционеров банка 
и зарегистрированных в реестре акционеров 
банка.

В случае, если предлагаемая повестка 
дня общего собрания акционеров банка 
содержит вопрос об избрании членов совета 
директоров (наблюдательного совета) 
банка, об образовании единоличного испол-
нительного органа банка и (или) о досроч-
ном прекращении полномочий этого органа, 
об образовании коллегиального исполни-
тельного органа, об избрании членов реви-
зионной комиссии или об избрании членов 
счетной комиссии, предложения лиц, ука-
занных в пункте 1 и абзацах первом и втором 
пункта 2 статьи 53 Федерального закона «Об 
акционерных обществах», о кандидатах для 
избрания в совет директоров (наблюдатель-
ный совет), коллегиальный исполнительный 
орган, ревизионную комиссию (ревизоры) и 
счетную комиссию банка, на должность еди-
ноличного исполнительного органа банка 
должны поступить в банк не менее чем за 
три дня до даты проведения общего собра-
ния акционеров банка. Решение временной 
администрации по управлению кредитной 
организацией о включении кандидатов в 
список кандидатур для голосования по 
выборам в соответствующий орган банка 
должно быть принято не позднее дня, пред-
шествующего дню проведения общего 
собрания акционеров банка.

При подготовке к проведению общего 
собрания акционеров банка Управляющая 
компания, выполняющая функции едино-
личного исполнительного органа в соответ-
ствии с пунктом 16 настоящей статьи, само-
стоятельно осуществляет действия по под-
готовке к общему собранию акционеров 
банка, предусмотренные статьей 54 Феде-
рального закона «Об акционерных общест-
вах».

Уведомление участников банка о прове-
дении общего собрания участников банка 
осуществляется не ранее внесения дополни-
тельного вклада Банка России, Управляю-
щей компании в уставный капитал банка и не 
позднее чем за десять дней до даты его про-
ведения.

Общее собрание акционеров банка, на 
которое распространяются положения 
настоящего пункта, проводится только в 
форме собрания (совместного присутствия 
акционеров для обсуждения вопросов 
повестки дня и принятия решений по вопро-
сам, поставленным на голосование), при 
этом бюллетени для голосования не направ-
ляются и не вручаются лицам, имеющим 
право на участие в общем собрании акцио-
неров банка, до даты его проведения.

На период с даты зачисления акций, раз-
мещенных в ходе дополнительного выпуска 
акций банка, на лицевой счет в реестре вла-
дельцев ценных бумаг (счет депо) Банка Рос-
сии, Управляющей компании либо внесения 
дополнительного вклада Банка России, 
Управляющей компании в уставный капитал 
банка до даты проведения общего собрания 
акционеров (участников) банка полномочия 
совета директоров (наблюдательного сове-
та) банка приостанавливаются. На первом 
собрании акционеров (участников) банка, 
проводимом после приобретения акций 
(долей) банка Банком России в объеме, 
предусмотренном пунктом 18 настоящей 
статьи, полномочия председателя совета 
директоров (наблюдательного совета) банка 
по открытию (ведению) общего собрания 
акционеров (участников) банка осуществля-
ет представитель Банка России.».

Статья 4
Внести в Федеральный закон от 11 ноя-

бря 2003 года № 152-ФЗ «Об ипотечных цен-
ных бумагах» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2003, № 46, ст. 4448; 
2005, № 1, ст. 19; 2006, № 31, ст. 3440; 2012, 
№ 53, ст. 7606; 2013, № 30, ст. 4084; № 51, 
ст. 6699; 2016, № 1, ст. 81) следующие изме-
нения:

1) абзацы третий — пятый части 2 статьи 
8 признать утратившими силу;

2) в абзаце третьем части 32 статьи 12 
слова «с одним ипотечным покрытием» 
исключить.

Статья 5
Внести в Федеральный закон от 13 июля 

2015 года № 218-ФЗ «О государственной 
регистрации недвижимости» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2015, № 29, ст. 4344; 2016, № 26, ст. 3890; 
№ 27, ст. 4237, 4248, 4294; 2017, № 27, 
ст. 3938; № 31, ст. 4767) следующие измене-
ния:

1) пункт 2 части 1 статьи 18 изложить в 
следующей редакции:

«2) в форме электронных документов и 
(или) электронных образов документов, 
подписанных усиленной квалифицирован-
ной электронной подписью в соответствии с 
законодательством Российской Федерации, 
если иное не предусмотрено федеральным 
законом, — с использованием информаци-
онно-телекоммуникационных сетей общего 
пользования, в том числе сети «Интернет», 
посредством единого портала государствен-
ных и муниципальных услуг (функций) 
(далее — единый портал), или официально-
го сайта, или иных информационных техно-
логий взаимодействия с органом регистра-
ции прав (далее также — отправление в 
электронной форме).»;

2) в статье 53:
а) в части 5 слова «закладная в форме 

электронного документа» заменить словами 
«электронная закладная», слова «закладной 
в форме электронного документа» заменить 
словами «электронной закладной», слово 
«залогодержателя» заменить словами «лиц, 
обратившихся с заявлением о выдаче элек-
тронной закладной,»;

б) в части 6 слова «депозитарный учет 
закладной в случае, если осуществляется 
депозитарный учет закладной» заменить 
словами «хранение документарной заклад-
ной или электронной закладной», слова 
«закладной в форме электронного докумен-
та» заменить словами «электронной заклад-
ной»;

в) часть 10 признать утратившей силу;
3) статью 62:
а) дополнить частью 21 следующего 

содержания:
«21. Запрос о предоставлении сведений, 

содержащихся в Едином государственном 
реестре недвижимости, направляемый в 
орган регистрации прав страховой или кре-
дитной организацией, составляется в форме 
электронного документа и подписывается 
усиленной квалифицированной электрон-
ной подписью страховой или кредитной 
организации, в том числе без указания в 
качестве владельца сертификата ключа про-
верки электронной подписи физического 
лица, действующего от имени страховой или 
кредитной организации.»;

б) дополнить частью 131 следующего 
содержания:

«131. Орган регистрации прав по запросу 
залогодателя, а в случае, если залогодатель 
является третьим лицом, также и должника 
по обеспеченному ипотекой обязательству 
предоставляет сведения о депозитарии, 
который осуществляет хранение обездви-
женной документарной закладной или элек-
тронной закладной.».

Статья 6
Признать утратившими силу:
1) абзац четвертый пункта 17 статьи 1 

Федерального закона от 11 февраля 2002 
года № 18-ФЗ «О внесении изменений и 
дополнений в Федеральный закон «Об ипо-
теке (залоге недвижимости)» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2002, № 7, ст. 629);

2) абзацы третий и четвертый подпункта 
«в» пункта 4 статьи 1 Федерального закона 
от 22 декабря 2008 года № 264-ФЗ «О внесе-
нии изменений в Федеральный закон «Об 
ипотеке (залоге недвижимости)» и отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2008, №  52, 
ст. 6219);

3) пункт 1 статьи 7 Федерального закона 
от 6 апреля 2015 года № 82-ФЗ «О внесении 
изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации в части отмены 
обязательности печати хозяйственных 
обществ» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2015, № 14, ст. 2022);

4) абзац третий подпункта «в» пункта 6 
статьи 5 Федерального закона от 3 июля 
2016 года № 361-ФЗ «О внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации и признании утратившими 
силу отдельных законодательных актов 
(положений законодательных актов) Рос-
сийской Федерации» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2016, 
№ 27, ст. 4294).

Статья 7
1. Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу со дня его официального опу-
бликования, за исключением положений, 
для которых настоящей статьей установлен 
иной срок вступления их в силу.

2. Пункты 6 — 12, 14 — 16, 22, 23, под-
пункт «б» пункта 25 статьи 1, пункт 2, под-
пункт «б» пункта 3 статьи 5, статья 6 настоя-
щего Федерального закона вступают в силу 
с 1 июля 2018 года.

3. Документарная закладная, выданная 
до 1 июля 2018 года, с 1 января 2019 года не 
может быть передана в депозитарий для 
временного депозитарного учета, который 
осуществлялся в порядке, предусмотренном 
Федеральным законом от 16 июля 1998 года 
№ 102-ФЗ «Об ипотеке (залоге недвижимо-
сти)» (без учета изменений, внесенных 
настоящим Федеральным законом).

4. В случае, если до 1 июля 2018 года 
документарная закладная не передана в 
депозитарий для ее депозитарного учета, 
такая закладная может быть передана в 
депозитарий для ее депозитарного учета 
либо по заявлению владельца документар-
ной закладной или иного лица, осуществля-
ющего права по документарной закладной, и 
залогодателя, а в случае, если залогодате-
лем является третье лицо, также и должника 
по обеспеченному ипотекой обязательству 
взамен документарной закладной может 
быть выдана электронная закладная в 
порядке, предусмотренном Федеральным 
законом от 16 июля 1998 года № 102-ФЗ «Об 
ипотеке (залоге недвижимости)» (в редак-
ции настоящего Федерального закона).

5. В случае, если до 1 июля 2018 года 
документарная закладная передана в депо-
зитарий для временного депозитарного 
учета, который осуществлялся в порядке, 
предусмотренном Федеральным законом от 
16 июля 1998 года № 102-ФЗ «Об ипотеке 
(залоге недвижимости)» (без учета измене-
ний, внесенных настоящим Федеральным 
законом), и после 1 июля 2018 года владелец 
документарной закладной потребовал от 
депозитария прекращения хранения такой 
закладной и (или) учета прав на нее, после-
дующая передача такой закладной в депози-
тарий для временного депозитарного учета 
не допускается. Такая закладная может быть 
передана в депозитарий для депозитарного 
учета в порядке, предусмотренном Феде-
ральным законом от 16 июля 1998 года 
№ 102-ФЗ «Об ипотеке (залоге недвижимо-
сти)» (в редакции настоящего Федерального 
закона). По заявлению залогодержателя — 
владельца документарной закладной, зало-
годателя, а в случае, если залогодателем 
является третье лицо, также и должника по 
обеспеченному ипотекой обязательству вза-
мен документарной закладной может быть 
выдана только электронная закладная в 
порядке, предусмотренном Федеральным 
законом от 16 июля 1998 года № 102-ФЗ «Об 
ипотеке (залоге недвижимости)» (в редак-
ции настоящего Федерального закона).

6. Оператор единой системы идентифи-
кации и аутентификации безвозмездно 
обеспечивает возможность использования 
депозитариями, осуществляющими хране-
ние электронных закладных, указанной 
системы в случаях, предусмотренных Феде-
ральным законом от 16 июля 1998 года 
№ 102-ФЗ «Об ипотеке (залоге недвижимо-
сти)» (в редакции настоящего Федерального 
закона).

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
25 ноября 2017 года № 328-ФЗ
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ХОККЕЙ С МЯЧОМ К ЧМ-2022 
в Иркутске планируют
построить ледовый
дворец

Мяч под крышей

Павел Петровский

ЧЕМПИОНАТ мира по хоккею с мячом 2022 года может 
пройти в Иркутске в новеньком дворце спорта.  Объект 
вместимостью шесть тысяч зрителей и стоимостью око-
ло 6 млрд рублей планируется построить и сдать в эк-
сплуатацию к началу 2020 года, когда в Иркутске наме-
чено провести чемпионат мира по хоккею с мячом среди 
мужских команд.

Об этом, в частности, говорилось на встрече мини-
стра спорта Российской Федерации Павла Колобкова с 
губернатором Иркутской области Сергеем Левченко.

Как сообщили в пресс-службе минспорта, глава реги-
она доложил министру о состоянии дел в сфере физиче-
ской культуры и спорта, результатах иркутских спор-
тсменов на международных соревнованиях, строитель-
стве и реконструкции спортивных объектов. 

Со стороны Виталия Мутко и Павла Колобкова об-
ещана твердая поддержка и содействие софинансирова-
нию из федерального бюджета строительства ледового 
дворца для хоккея с мячом и конькобежного спорта в 
Свердловском районе Иркутска. Павел Колобков дал по-
ложительную оценку деятельности властных структур 
Иркутской области в плане развития физической куль-
туры и спорта и предложил активизировать работу по 
реализации концепции подготовки спортивного резер-
ва.

Тем временем главный тренер сборной России по рус-
скому хоккею Михаил Юрьев сообщил, что «Турнир че-
тырех наций», который пройдет в декабре в Швеции, бу-
дет не единственным этапом подготовки российской 
сборной к чемпионату мира 2018 года. 

Тренерский штаб планирует провести перед отлетом 
в Швецию контрольную игру с молодежной сборной 
страны в Москве. Однако окончательного одобрения о 
проведении этого матча пока нет.

«Других спаррингов мы пока не планируем. Ориенти-
ровочно сборная соберется в Хабаровске 22 января. Воз-
можно, проведем контрольный матч со «СКА-Нефтяни-
ком». Но это пока только в планах», — рассказал главный 
тренер сборной Михаил Юрьев.

Имена своих помощников в сборной наставник назы-
вать не стал — еще не все специалисты дали свое согласие. 
Окончательный список сборной России на ЧМ-2018 в 
Хабаровске тренерский штаб сформирует непосредст-
венно перед первенством планеты — многое будет зави-
сеть от состояния здоровья игроков.

ЧМ-2018 Стали известны
подробности жеребьевки
чемпионата мира в России

ФИФА дает
команду

Артур Нанян

МЕЖДУНАРОДНАЯ федерация футбола (ФИФА) на 
своем официальном сайте раскрыла подробности проце-
дуры проведения жеребьевки финальной стадии чемпи-
оната мира-2018. Торжественная церемония состоится 1 
декабря в Кремле. 

Ранее 32 участницы были разделены на четыре кор-
зины согласно рейтингу ФИФА по состоянию на ок-
тябрь этого года. В первую из них попали семь лучших 
сборных, а также Россия как страна-организатор тур-
нира. 

Вынимать шары из корзин будут по порядку — начи-
ная с первой и заканчивая четвертой. Переходить к 
следующей корзине будут только после того, как по 
квартетам будут распределены все сборные из преды-
дущей. Согласно процедуре, сначала достают шар с на-
званием команды, а затем с обозначением группы и 
цифрой, указывающей порядковый номер сборной в 
соответствующей группе. 

Как страна-организатор чемпионата мира Россия 
получит при жеребьевке обозначение «Команда А1» 
(первая команда в группе А. — Прим. «РГ»). Она будет 
обозначена красным шаром в первой корзине. Остав-
шиеся семь сборных из этой корзины будут распреде-
лены по группам (от B до H) и получат порядковый но-
мер 1 в каждой из них. 

Что важно — в каждом квартете, согласно принципу 
ФИФА, может быть максимум одна команда из одной 
континентальной зоны. Исключение составляет лишь 
Европа, представленная на чемпионате мира 14 сбор-
ными. В каждой группе должна быть минимум один, но 
не более двух представителей Старого Света. 

Деление команд по географическому принципу про-
контролирует специальная система. Она будет учиты-
вать все факторы, поэтому при определении мест сбор-
ных в квартетах отдельные группы могут быть пропу-
щены. К примеру, Перу, Колумбия и Уругвай, которые 
находятся во второй корзине, абсолютно точно не по-
падут в одну группу с представителями первой корзи-
ны Бразилией или Аргентиной. Точно такое же правило 
действует в отношении команд из других конфедера-
ций. Исключение, опять же, составит Союз европей-
ских футбольных ассоциаций (УЕФА). 

Тем временем президент ФИФА Джанни Инфантино 
заявил, что на ЧМ-2018 будет незабываемая атмосфе-
ра. «Весь мир увидит открытую, гостеприимную и ра-
душную страну, которая любит праздники и футбол. 
Следующим летом в России будет незабываемая атмос-
фера», — подчеркнул Инфантино. «Стадионы во всех 11 
городах-организаторах — это поистине произведения 
искусства, и желающих купить билеты очень много. 
Билеты еще есть, но советую поторопиться». 

БАСКЕТБОЛ  Наша мужская сборная одержала свою первую победу в квалификации 
на чемпионат мира-2019 в Китае 

Чуть ближе к Поднебесной
Илья Трисвятский

В
о втором туре европейской 
квалификации к чемпиона-
ту мира-2019, который 

пройдет в Китае, сборная России 
одержала свою первую победу в 
этих соревнованиях. На площад-
ке в Нижнем Новгороде подопеч-
ные Сергея Базаревича в непро-
стом матче одолели бельгийцев — 
76:69.  

Напомним, что в пятницу в 
стартовой игре отбора на ЧМ рос-
сияне неожиданно в гостях усту-
пили Боснии — 76:81. Но в той 
встрече, помимо Алексея Шведа, 
Никиты Курбанова и Андрея Во-
ронцевича, оставшихся в своих 
клубах для параллельного по вре-
мени выступления в Евролиге, не 
смог сыграть приболевший уже в 
Сараево Сергей Карасев из пи-
терского «Зенита». Теперь он вы-
здоровел и на берегах Волги по-
мог национальной команде.

По сравнению с матчем в Бо-
снии, Базаревич сейчас сделал 
только одну замену в составе. 
Вместо Станислава Ильницкого 
(«Локомотив-Кубань») — Никита 
Балашов, защищающий цвета ли-
товского клуба «Пено Жвайг-
ждес» (Пасвалис). А в стартовой 
пятерке вчера, помимо Карасева, 
вышли Дмитрий Хвостов, Андрей 
Зубков, капитан сборной и самый 
опытный ее игрок Виталий Фрид-
зон плюс единственный номи-
нальный центровой Артем Кли-
менко. Его куда более известный 
коллега по амплуа Тимофей Моз-
гов выступает в НБА за «Бру-

клин», и потому изначально ли-
шен возможности помогать глав-
ной команде страны в квалифика-
ции на мировое первенство. Зао-
кеанскую профессиональную 
лигу проблемы европейского ка-
лендаря сборных совершенно не 
волнуют. 

На восьмой минуте встречи в 
Нижнем Новгороде положение 
хозяев казалось критическим — 
отставание в 14 очков (9:23). Од-
нако еще до короткого перерыва 
пришедшие в себя россияне на-
брали семь безответных очков. 
Во второй четверти у россиян 
пошли дальние броски. Попада-

ниями из-за дуги один за другим 
отличились Карасев, Хвостов и 
один из двух братьев Кулагиных 
Михаил, который еще и повторил 
свой меткий выстрел. Затем, ак-
тивно действуя в зоне трех се-
кунд, дважды подряд отличился 
вышедший на замену Балашов, и 
счет наконец-то сравнялся — 
36:36. 

Так что вторую половину 
матча соперники начали факти-
чески с нуля. Точные броски 
Фридзона, Зубкова и Семена Ан-
тонова позволили хозяевам к ра-
дости переполненных трибун 
нижегородского дворца спорта 

оторваться на десять очков — 
57:47 ближе к финишу третьей 
четверти. Заключительную де-
сятиминутку команды начинали 
уже при счете 62:47 в пользу 
России. Такое солидное преиму-
щество на домашней площадке 
уже практически не дает шанса 
оппонентам. 

Надо отдать должное бельгий-
цам – они проявили максимум 
старания в погоне за сборной Рос-
сии, выиграли последнюю чет-
верть почти с двукратным пере-
весом (22:12), но реально претен-
довать на победу уже не могли. 

Лучшими бомбардирами у по-
бедителей стали Карасев (14 оч-
ков), Зубков (11) и Дмитрий Ку-
лагин (10). Базаревич задейство-
вал в этом матче 11 игроков из 
дюжины заявленных, на площад-
ке не появлялся только Владислав 
Трушкин. На этом ноябрьское 
«окно» для европейских сборных 
закрыто, следующие матчи ква-
лификации на ЧМ-2019 состоят-
ся в феврале будущего года. 

Футбол «Локомотив» и «Спартак» одержали важные победы 
в Премьер-лиге

Дорогие москвичи
Илья Зубко

Г
лавные события 18-го 
тура чемпионата России 
по футболу среди команд 
премьер-лиги состоялись 
вчера. Лидер турнира мо-

сковский «Локомотив» одержал 
трудовую победу в морозном Ха-
баровске, после чего в Тушино со-
шлись столичный «Спартак» и пи-
терский «Зенит».

Опять Фарфан
Перед поездкой «железнодо-

рожников» в гости к «СКА-Хаба-
ровску» больше говорили о пого-
де, чем собственно о футболе. Си-
ноптики пророчили 20-граду-
сные морозы, и такой прогноз, 
конечно, у многих вызывал ото-
ропь. Тем не менее игру перено-
сить никуда не стали. А на пра-
ктике столбик термометра в нуж-
ный момент показал «всего» 12 
градусов ниже нуля. Экстремаль-
но, но видели в России матчи и в 
более жесткие морозы.

В итоге те немногие болель-
щики, кто все-таки отважился 
пойти на футбол, увидели вполне 
приличное и качественное зре-
лище. Команды оперативно об-
менялись забитыми мячами, по-
сле чего «Локо» все оставшееся 
время потратил на попытки еще 
раз пробить оборону хабаров-
чан. Удалось это в тот момент, 
когда в успех уже мало кто верил. 
В добавленное время Фарфана 
завалили в штрафной, и судья на-
значил пенальти. Перуанский 
нападающий сам пошел его ис-
полнять, но Довбня удар париро-
вал. После добивания мяч влетел 
в перекладину, и лишь после это-
го набежавший Фарфан не про-
махнулся — 2:1. Отметим, что 
форвард сборной Перу уже в ко-
торый раз приносит «Локомоти-
ву» важнейшие очки. И лидерст-
во «красно-зеленых» — во мно-
гом его заслуга.    

— Сегодня в Хабаровске полу-
чился хороший матч благодаря 
игрокам. В минус 12, наверное, 
больше нигде в мире не играют, 
только у нас. Надо определиться, 
при какой температуре мы мо-
жем играть, при какой не можем. 
Футболистов надо беречь, а у нас 
этого не происходит, — подводя 
итоги матча, главный тренер 
«Локо» Юрий Семин все-таки не 
мог не вспомнить об условиях, в 
которых он проходил.

Ну а рулевой «СКА-Хаба-
ровск» Александр Поддубский, в 
свою очередь, назвал поражение 
обидным. «Недотерпели. Но ребя-
та выложились полностью и вы-
глядели достойно, и претензий к 
ним нет. Все, что могли, они сде-
лали», — констатировал главный 
тренер хабаровчан. Таким обра-
зом, «Локомотив» сохранил за 
собой первое место независимо 
от результата матча своего глав-
ного преследователя «Зенита».

Жара в Тушино
Питерцы отправились на один 

из самых сложных выездов сезона 
не в статусе фаворита. Команда Ро-
берто Манчини блестящим футбо-
лом в последнее время похвастать-
ся не может, тогда как «Спартак», 
напротив, к концу осени приба-
вил. Да и лазарет «красно-белых» 
практически опустел. Массимо 
Каррера смог выставить на этот 
поединок практически оптималь-
ный состав. Даже Ещенко, чьи пер-
спективы восстановиться еще два 
дня назад оценивались довольно 
средне, вышел с первых минут. Как 
и Самедов, который не появлялся 
на поле с памятной домашней по-
беды над «Севильей» в Лиге чем-
пионов (5:1) — тогда полузащит-
ник получил серьезную травму.

Интригу матчу добавлял тот 
факт, что он пришелся на 53-й 
день рождения главного тренера 
«Зенита» Роберто Манчини. Его 
соотечественник и по совмести-
тельству рулевой «Спартака» 
Массимо Каррера честно при-
знался в предматчевом коммен-
тарии для ТВ, что постарается ис-
портить коллеге праздник.

Парочка итальянцев на бровке 
вообще выглядела довольно коло-
ритно. Каррера, несмотря на мо-
роз, был в строгом костюме и паль-
то нараспашку, да еще и с непо-
крытой головой. Манчини, напро-
тив, утеплился — именинник обла-
чился в вязаную зенитовскую 
шапку и клубный шарф. При этом 
эмоциями фонтанировали оба — 
размахивали руками, подсказыва-
ли игрокам, безуспешно пытаясь 
перекричать клокочущий стадион.

У спартаковского тренера по-
началу было больше поводов для 
положительных эмоций. Первый 
мяч влетел в ворота гостей уже че-
рез четверть часа, но арбитр отме-
нил его из-за офсайда. А вот к ком-
бинации на 19-й минуте претен-
зий возникнуть уже не могло. Ком-
баров вырезал идеальный навес с 
левого фланга, и Самедов подпра-
вил мяч впритирку со штангой. 
Второй гол «Спартака» получился 
еще более эстетским — в быстрой 
трехходовочке поучаствовали все 
тот же Самедов, Зе Луиш пяткой 
откинул мяч на Адриано, и брази-
лец со средней дистанции пробил 
сильно и точно — 2:0 к 30-й минуте.

Преимущество «красно-бе-
лые» удерживали недолго. Уже че-
рез пять минут повод зажечь пи-
ротехнику гостевому сектору дал 
Кришито, который издали как сле-
дует приложился к мячу  — 2:1. С 
этим счетом команды ушли на пе-
рерыв, после которого продолжи-
ли в том же ярком ключе. В конце 
второго тайма москвичи остались 
в меньшинстве, после удаления 
Фернандо. Но несмотря на это 
«красно-белые» смогли еще раз 
поразить ворота «Зенита» — в до-
бавленное время Пашалич уста-
новил окончательный счет на та-
бло — 3:1 в пользу «Спартака».

Спартаковец Георгий Джикия (в красной форме) порой действовал персонально против Александра Кокорина.

В матче с Бельгией Россия сумела 
ликвидировать 14-очковый дефи-
цит, возникший в начале игры.

Акцент

 На матч «СКА-Хабаровск» — «Локомотив» 
болельщиков пускали бесплатно. Но их все 
равно пришло немного

НОВОСТИ 

Объявлен
список
претендентов
на приз ДФЛ

КТО ПОЛУЧИТ
ПЯТЕРКУ

Сергей Литвинов

СТАЛИ известны имена претен-
дентов на премию «Первая пя-
терка», вручаемую Детской фут-
больной лигой (ДФЛ) лучшему 
молодому игроку года в Пре-
мьер-лиге. Об этом сообщается 
на официальном сайте ДФЛ. 

В список, в который обычно 
попадают пять человек, на этот 
раз вошли шесть спортсменов. 
Среди них: Дмитрий Баринов 
(«Локомотив»), Аяз Гулиев 
(«Анжи»), Рифат Жемалетдинов 
(«Рубин»), Александр Зуев 
(«Крылья Советов»/ «Рубин»), 
Иван Обляков («Уфа») и напада-
ющий столичного ЦСКА Федор 
Чалов. 

Обладатель премии, учре-
жденной в 2002 году, определит-
ся путем голосования. В нем при-
мут участие руководители наше-
го футбола, клубов, а также тре-
неры, эксперты и журналисты. 

В прошлом году приз выиграл 
полузащитник сборной России и 
ЦСКА Александр Головин. Ну а 
первым лауреатом премии явля-
ется экс-нападающий «Зенита» 
Александр Кержаков. 

Бобровский
и Овечкин
попали 
в тройку
лучших в НХЛ

НАШИХ
ОТМЕТИЛИ

Артур Нанян

ГОЛКИПЕР «Коламбуса» Сер-
гей Бобровский и нападающий 
«Вашингтон Кэпиталз» Алек-
сандр Овечкин признаны второй 
и третьей звездой недели в Наци-
ональной хоккейной лиге (НХЛ).

Бобровский одержал три по-
беды в трех матчах на неделе, от-
стояв свои ворота на замке в 
игре с «Калгари» (1:0). В сред-
нем Сергей пропускал 1,32 шай-
бы за встречу и отразил 95 про-
центов бросков.

Что касается Овечкина, то он 
забросил пять шайб в четырех 
матчах. Ярче всего Александр 
себя проявил в игре с «Торонто» 
(4:2), в котором ему удалось 
оформить хет-трик. Еще по разу 
он отличился во встречах с «Там-
па-Бэй» (3:1) и «Оттавой» (5:2). 

Добавим, что первой звездой 
недели признан канадский фор-
вард «Вегаса» Джонатан Мар-
шессо, набравший 9 (3+6) очков 
в трех матчах. В активе Маршес-
со заброшенная шайба и по две 
результативные передачи в ка-
ждой игре на неделе — против 
«Аризоны» (4:2), «Сан-Хосе» 
(5:4) и «Анахайма» (4:2). 

Объявлен
принцип
жеребьевки
ЧМ-2018
по волейболу 

ЗНАЕМ ОДНОГО 
СОПЕРНИКА

Илья Трисвятский

ОРГАНИЗАТОРЫ финального 
турнира мужского чемпионата 
мира, который пройдет 10—30 
сентября будущего года в раз-
ных городах Италии и Болгарии, 
обнародовали важные детали 
процедуры жеребьевки групп 
первого этапа, назначенной на 
ближайший четверг.

В итальянской Флоренции ве-
дущие сборные мира узнают че-
тырех своих соперников, а по од-
ному оппоненту уже известно, 
поскольку для распределения 
восьмерки лидеров по группам 
использовался мировой рей-
тинг: «А»  — Италия, Аргентина; 
«В» — Бразилия, Канада; «С» — 
Россия, США; «D» — Болгария, 
Польша.

Остальные 16 участников на-
ходятся в четырех разных корзи-
нах, опять же согласно положе-
нию команд в текущем рейтинге 
Международной федерации во-
лейбола (ФИВБ). Добавим, что 
россияне на первом этапе, как и 
команды группы «А», проведут 
свои матчи в Италии; другие 12 
сборных сразятся в Болгарии.

Президент ФИФА Джанни Инфантино уверен: ЧМ-2018 в 
России станет незабываемым праздником для болельщиков.
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СИСТЕМА ОТБОРА НА ЧМ-2019
На первом этапе европейской квалификации образовано восемь групп. В 
нашем квартете «Е», помимо Бельгии и Боснии, выступает также 
Франция. По итогам двухкругового турнира (матчи дома и в гостях), 
который завершится в начале июля будущего года, выйдут по три луч-
шие команды из каждой четверки, причем результаты игр между 
ними будут учитываться в таблицах новообразованных шестерок 
второй стадии. Сборные из группы «Е» будут соперничать с сильней-
шей тройкой из квартета «F», где сейчас спор ведут Финляндия, Ис-
ландия, Чехия и Болгария. По три лучших участника от каждой из че-
тырех групп второй стадии получат путевки на чемпионат мира.
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